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Convocan a concurso de Cuento Navideño Súbito, Breve y Electrónico 
 
Podrán participar todos los escritores en lengua española que, antes de la medianoche del 31 de diciembre 
del 2008, hagan llegar un cuento no mayor a mil quinientos caracteres y cuyo tema central sea la Navidad 
en época de crisis y recesión  
Redacción    El Universal  
Ciudad de México L

La Fundac

unes 08 de diciembre de 2008  
 

ión Cultural 
"Gererdo de la Torre", 

os 

a 
y 

 a 

o 

idad en 

el Instituto de 
Investigaciones 
Eclécticas y Us
Alternos "Leo 
Mendoza" y la Peñ
Taurina, Literaria 
romántica "Marcial 
Fernández" te invitan
participar en el XI 
Concurso Internacional 
de Cuento Navideñ
Súbito, Breve y 
electrónico, el tema 
central es la Nav
época de crisis y 
recesión. Las bases son 
las siguientes:  
1.- Podrán participar todos los escritores en lengua española que, antes de la medianoche del 31 de 
diciembre del 2008 (hora del centro de México), hagan llegar a las siguientes direcciones electrónicas 
emilioge@yahoo.com.mx, marcial@ficticia.com y leomen1@yahoo.com un cuento no mayor a mil 
quinientos caracteres (espacios incluidos) cuyo tema central sea la Navidad en época de crisis y recesión.  
2.- Los cuentos deberán ser rigurosamente inéditos. Los participantes pueden enviar al concurso cuantos 
textos deseen.  
3.- Los cuentos deberán firmarse con seudónimo o con el nombre del autor. En ambos casos es necesario 
que se incluya, al calce del texto, un número telefónico o un correo electrónico.  
4.- Se otorgarán tres reconocimientos principales así como menciones honoríficas para aquellos cuentos 
que, a juicio del jurado, lo merezcan.  
Los premios:  
El primer lugar recibirá un diploma, una botella de un muy buen whisky escocés, un lote de libros y una 
rosca de reyes.  
El segundo lugar recibirá un diploma, una botella de vino español o francés (denominación de origen), un 
lote de libros y una rosca de reyes.  
El tercer lugar recibirá además de su correspondiente diploma, una botella de tequila, un lote de libros y 
una rosca de reyes.  
A las menciones honoríficas se entregarán, de acuerdo con las posibilidades de las instituciones 
convocantes, lotes de libros o ejemplares autografiados por autores mexicanos o un trozo de rosca de 
reyes (con niño incluido para que inviten la tamaliza).  
5.- El jurado, conformado por tres reconocidos escritores, dictará su fallo el 6 de enero del 2009 una 
céntrica cantina de la ciudad de México durante una sesión pública en la que también se entregarán los 
premios correspondientes y se partirá una rosca de reyes.  
6.- En caso de que alguno de los ganadores resida en el extranjero o fuera de la ciudad de México y le sea 
imposible asistir a la ceremonia, se le enviará el diploma correspondiente pero los premios se repartirán 
entre los ganadores y menciones presentes durante la ceremonia.  
7.- El jurado resolverá cualquier otro asunto no previsto en esta convocatoria.  
  
http://www.eluniversal.com.mx/notas/561160.html
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SEDE IFIBYNE 
Plataforma social para Ciudad universitaria  
 
El nuevo Instituto de Fisiología, Biología Molecular y Neurociencias de la UBA incluirá laboratorios, 
oficinas y un espacio sociocultural con vista al río. Las constantes de los trabajos premiados en el 
concurso: ventilación natural, grandes espacios integrados y conexión con el verde. La apuesta 
sustentable. 

 
 
 
Pablo Raimondi 
 
 
Las ideas sustentables fueron el denominador común de los trabajos distinguidos en el concurso para 
construir un nuevo edificio para el Instituto de Fisiología, Biología Molecular y Neurociencias (IFBYNE) 
de la UBA. Este concurso nacional de anteproyectos fue organizado por la SCA con el apoyo de la 
FADU-UBA y sus resultados se conocieron el mes pasado. La propuesta ganadora se destacó por dialogar 
con el entorno verde sacando el mayor provecho de sus especiales condiciones de implantación: un área 
abierta con vista a río.A diferencia de la idea que gobierna los campus estadounidenses, donde los 
espacios universitarios buscan estar alejados de la contaminación urbana, esta convocatoria proponía una 
mayor conexión con el verde y el resto de los edificios que componen la Ciudad Universitaria de Nuñez. 
 
Entre los complejos requisitos del programa había que lidiar con un terreno que tiene un talud que 
dificulta las vistas al río. El edificio debía tener laboratorios para trabajar con ratones transgénicos 
(ámbitos que necesitan una restricción en la entrada del aire), conexión con un bioterio existente, espacios 
para electrofisiología, laboratorios para bioquímica, biología molecular y celular, y cuartos específicos 
para trabajar con especies específicas de plantas.  
Además, las bases planteaban que era necesario incluir oficinas para trabajos en grupo, un sum y un 
espacio social y cultural (auditorio) con una confitería-bar que integrara el nuevo edificio al campus y se 
conectara visualmente con el Parque de la Memoria y el futuro Monumento a las Víctimas de la AMIA, 
dos realizaciones ubicadas muy cerca. 
 
Según sus autores, el proyecto que ganó el primer premio buscó dialogar con ese contexto de una manera 
neutra, contemporánea y de carácter universitario. "Cuando observamos que un gran terraplén no te 
dejaba contemplar el río, aprovechamos esa elevación para ubicar el sector social y confitería", explica el 
arquitecto Mariano González Moreno, uno de los responsables del trabajo ganador. La distribución 
interna de este trabajo resultó destacada por el jurado. "Su planta social recupera la vista al río y resalta la 
poesía arquitectónica en la volumetría con el piso noble del auditorio", dice el arquitecto Roberto 
Frangella, jurado por los participantes.Además, los proyectistas dispusieron un hall general que atraviesa 
el edificio de lado a lado en planta baja y se vincula con el resto del edificio a través de un gran vacío que 
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alcanza la cubierta. "El hall distribuye a las áreas de oficinas, servicios generales y los laboratorios", 
agrega González Moreno.  
 
El jurado ponderó la espacialidad interior de la futura obra gracias a una escalera de tramos rectos que 
cose y vincula el vacío central. Además la planta baja se emparenta con el actual bioterio y, sobre el 
espacio social, se agrupan los niveles de laboratorios. "Minimizamos el uso de hormigón en la fachada 
este y otorgamos mayor densidad de material en los recintos del lado oeste", destaca González Moreno. 
Otra de las premisas del concurso era generar un edificio sustentable, así, el proyecto ganador, gracias a 
su disposición apaisada, logró grandes superficies de aventanamiento sobre su cara norte. "La planta es 
rendidora porque la orientación de los laboratorios debía ser luminosa. Y, con un sistema de parasoles de 
aluminio, en la cara norte movibles y fijos hacia el lado sur que controlan la luz", explica el arquitecto 
sobre este trabajo que ya está en proyecto. 
Bajos y sustentables 
 
El trabajo que logró el segundo premio propuso una planta baja libre con vistas pasantes y dos plantas 
superiores, cuadradas, con las oficinas y los laboratorios. "Este formato de planta permite la interrelación 
de funciones, muestra la investigación en forma integral, democrática, abierta e igualitaria. Queríamos dar 
una imagen flexible, transparente y adaptable a las transformaciones de la ciencia", dice el arquitecto 
Raúl Pieroni.El edificio se integra al paisaje y al parque elevándose hasta alcanzar el nivel de uso público 
a modo de pórtico, por sobre la calle de acceso. Y las plantas se articulan alrededor de dos núcleos o 
patios que constituyen una organización en espejo.Para controlar la entrada de aire, se desarrolló el 
laboratorio de plantas y animales debajo de un talud con césped. 
 
Los dos niveles superiores están envueltos por una doble piel (adentro de vidrio y por fuera de conductos 
de plástico flexible) que abraza el volumen. "Es como un nido que varía la densidad del material según la 
intensidad de la luz que incide sobre cada fachada. La cara oeste es mas cerrada y la este posee menos 
parasoles", indican los proyectistas.Según el arquitecto Frangella, el proyecto tenía una destacable 
transparencia en la planta baja y en la fachada envolvente. "Pero proyectaron una planta cuadrada 
susceptible de mayor ajuste", indicó Frangella.Las fachadas ventiladas e iluminación natural fueron 
resueltas con la toma de aire fresco y luz del exterior a través de los patios que nacen en una planta baja 
abierta. "A medida que el aire se va calentando, sube hasta eliminarse a nivel de la terraza", agregan los 
responsables. 
 
Y para aumentar el grado de sustentabilidad del proyecto, en la cubierta se dispusieron paneles 
fotovoltáicos que almacenan energía solar que se puede utilizar para la iluminación nocturna del 
edificio.Pensar el campus como algo que se conecta con la ciudad a través del verde fue una de las 
premisas que tuvo en cuenta los arquitectos del estudio B4FS, que obtuvieron el tercer premio. "Había 
que juntar el centro de estudios con el parque ribereño, además, controlar el vacío entre el proyecto y la 
ciudad", comenta el arquitecto Federico Bares, integrante del equipo.Para eso, los proyectistas diseñaron 
un basamento con las áreas públicas y sobre él, tres plantas de oficinas. "De por si, nos enfrentamos a un 
organigrama funcional y de superficie muy ajustado y con requerimientos muy específicos que debíamos 
resolver en solo 6.000 metros cuadrados de obra", indica Bares ante la complejidad del programa. 
 
En cuanto a la materialidad del proyecto, los responsables optaron por una solución simple y austera 
creando una volumetría neutra de hormigón prefabricado que, en una misma pieza, permitía vistas 
generosas y sombra. Aunque tanta sencillez les jugó en contra. 
Este proyecto incluyó la mayor cantidad de pisos entre los tres premiados (cuatro niveles) y fue algo 
criticado por el jurado. "El volumen era factible de una mayor evaluación", concluyó el arquitecto 
Frangella. La ciencia y la arquitectura en pos de la evolución para que Ciudad Universitaria, crezca.  

 
 

http://www.clarin.com/suplementos/arquitectura/2008/12/09/a-01818362.htm
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Donald A. Yates  
El amigo americano de Borges 
 
Experto en novela policial, hizo la primera traducción al inglés del autor de Ficciones, una 
antología que se llamó Labyrinths (1962). A punto de llegar a Buenos Aires, habla de su relación con 
el célebre escritor, sobre la que prepara unas memorias 
Sábado 29 de noviembre de 2008  

Donald A. Yates (en colaboración con James Irby) fue el traductor del primer libro de Jorge Luis Borges 
editado en lengua inglesa, Labyrinths, aparecido en 1962 con prólogo de André Maurois. Aquel trabajo lo 
llevó a establecer una amistad con el autor de Ficciones. Esa relación constituye el hilo conductor de las 
memorias que está escribiendo con apoyo de una beca Guggenheim y que por estos días lo traerá a 
Buenos Aires: además de recibir un homenaje de la Academia Argentina de Letras y de dar una entrevista 
pública en la Universidad Católica Argentina, Yates planea hacer aquí algunas investigaciones para su 
libro.  
 
Experto en literatura policial y miembro de la Mystery Writers of America, Yates ha traducido 
incansablemente a no pocos grandes narradores argentinos, entre ellos Marco Denevi ( Rosaura a las diez 
), Manuel Peyrou (El estruendo de las rosas), Adolfo Bioy Casares y Rodolfo Walsh. Nacido en 
Massachusetts, Estados Unidos, en 1930, estudió en Ann Arbor High School, donde aprendió español, y 
se graduó en la Universidad de Michigan en 1951; allí tuvo como profesor a Enrique Anderson Imbert, 
que apadrinó su tesis doctoral, titulada "The Argentine Detective Story" (1960). Además de numerosas 
ficciones detectivescas, Yates ha publicado Marco Denevi: An Argentine Anomaly (1962), La novela 
policial en las Américas (1963), Antología del cuento policial latinoamericano (1964) y Latin Blood: The 
Best Crime Stories of Spanish America (1972).  
 
"Mi intención original era tener lista una biografía de Borges para que se publicara en 1999, año en que se 
festejó el centenario del nacimiento del escritor –cuenta Yates en una entrevista realizada por e-mail y por 
teléfono–. Me encontré, sin embargo, con que no contaba con el tiempo suficiente para examinar todo el 
material que había reunido y cumplir con el plazo. Precisamente ese año empezaron a salir muchos libros 
sobre Borges. Hacia 2006 había casi una docena de ‘estudios biográficos’, entre ellos dos escritos por 
autores que jamás lo habían visto. Comprendí, entonces, que los hechos generales de su vida y de su 
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carrera literaria eran ya ampliamente conocidos y que un libro que cubriera el mismo territorio era 
innecesario. Por eso, decidí enfocar mi trabajo como una memoria-biográfica que incluyera mucha de la 
información que yo había reunido durante los quince años de amistad que mantuve con él. En síntesis, 
consideré que quedaba poca gente que pudiera escribir un libro que lograra aproximarse a la intimidad del 
hombre que Borges fue y a la cuestión de cómo pudo producir una obra tan original e influyente."  
 
–¿Cómo llegó a la escritura de Borges?  
 
–Empecé a leer sus historias durante uno de los cursos de Anderson Imbert, en 1954. Quedé tan 
deslumbrado por el estilo y la originalidad del autor de El Aleph que se me ocurrió traducirlo al inglés. 
Anderson me dio la dirección, le escribí y lo que obtuve fue una amplia autorización para traducir 
cualquiera de los textos que yo considerara convenientes. Junto con otro graduado de Michigan, James 
Irby, que entonces escribía su tesis sobre Borges, preparamos una antología que padeció varios rechazos 
por parte de los editores. No fue fácil encontrar editor para Labyrinths, ya que cuarenta años atrás ninguna 
editorial norteamericana "comercial" se quería aventurar con un argentino desconocido. James Laughlin, 
que se pasó la vida "descubriendo" autores, lo hizo y el volumen se editó en el sello New Directions.  
 
–¿Cómo fue su primer encuentro con Borges?  
 
–En 1962, con los auspicios de la Comisión Fulbright de intercambio entre Estados Unidos y la 
Argentina, viajé a Buenos Aires por primera vez y lo visité en la Biblioteca Nacional. Nos hicimos 
amigos enseguida. Compartíamos el interés por la literatura policial. En los años que siguieron, volví a la 
Argentina en más de doce oportunidades. Fue así como enseñé literatura norteamericana en la 
Universidad de Buenos Aires, en el Lenguas Vivas, en la Universidad Kennedy y en la Universidad 
Nacional de La Plata. Borges, por su parte, hizo cuatro visitas a la Universidad del Estado de Michigan, 
donde yo era profesor de literatura hispanoamericana; la última, en 1976, duró cuatro meses en los que, 
comisionado por el Departamento de Lenguas Románicas, dictó dos cursos para graduados.  
 
– Labyrinths se convirtió, para el público anglosajón, en un clásico de la literatura de Borges. 
¿Cómo fue el proceso de traducir junto al maestro?  
 
–James Irby y yo hicimos las traducciones sin consulta alguna a Borges. La primera vez que hablé con él 
en la Biblioteca Nacional me agradeció el trabajo diciendo, como invariablemente lo hacía con sus 
traductores, que habíamos mejorado el original.  
 
–De esa amistad, ¿recuerda alguna anécdota en particular?  
 
–Borges se mostraba siempre modesto respecto de su fama. Frecuentemente, cuando caminábamos por las 
calles de Buenos Aires, la gente lo reconocía y se acercaba a saludarlo, a reconocer su genio. Cuando 
continuábamos nuestro camino, él solía decirme: "Se dará cuenta, por supuesto, de que yo pago para que 
esta gente diga esas cosas".  
 
–¿Y algún descubrimiento biográfico que pueda adelantar?  
 
–En 1974, después de viajar a Ginebra y de hablar con Maurice Abramowicz, amigo del poeta entre 1914 
y 1918, cuando la familia Borges vivió allí, advertí que la primera publicación de Borges como crítico fue 
una reseña de tres libros publicados en España. Le había mandado el escrito a Abramowicz quien, en 
1919, lo hizo publicar en La Feuille, el diario ginebrino. Estaba escrito en francés, una de las lenguas que, 
junto al inglés y el español, él dominaba. Se me ocurrió, entonces, que si el padre de Borges (Jorge 
Guillermo) se hubiera radicado hasta 1921 en Francia o en Inglaterra, y no en España, Borges 
probablemente se habría convertido en un escritor en lengua francesa o inglesa. Indudablemente, los años 
que vivió en España y Mallorca, antes del retorno de la familia a la Argentina, determinaron que fuera un 
escritor en lengua española. Esa preparación singular fue, creo, lo que le dio a su escritura un sabor único.  
 
–Alguna vez afirmó que "La muerte y la brújula" es el mejor cuento policial. ¿En qué sentido lo 
es?  
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–Ese cuento está brillantemente tramado y es la gran contribución de Borges al género. Él, que 
compulsivamente despreciaba el lugar común, no podía haber escrito nunca un cuento detectivesco 
tradicional. Tampoco "El jardín de senderos que se bifurcan" es una historia de espionaje convencional. 
En eso reside la esencia de su genio.  
 
–Usted mantuvo con Rodolfo Walsh una amistad que hasta incluyó una aventura editorial…  
 
–Cuando, bajo la dirección de Anderson Imbert, escribía mi tesis sobre el relato policial argentino, 
Rodolfo Jorge Walsh fue mi primer corresponsal argentino. Cada uno traducía y publicaba las historias 
del otro. A partir de 1962 compartimos una larga amistad que duró hasta su muerte. Era un fanático del 
policial. Así como Borges y Bioy tradujeron obras para El Séptimo Círculo, de Emecé, Rudy Walsh lo 
hacía para Hachette.  
 
–¿De qué manera explica el fenómeno de nuestra rica narrativa policial?  
 
–En mi tesis señalo que en Hispanoamérica existen sólo tres mercados importantes para la narrativa 
policial: el del Río de la Plata, el de Santiago (en Chile) y el de Ciudad de México. A lo largo de gran 
parte del siglo pasado, las novelas de misterio han funcionado como literatura de evasión, lo cual requiere 
mucho tiempo libre para leer y también cierto grado de sofisticación. La Argentina encaja en ese marco.  
 
–¿A qué se debe que la ficción detectivesca, género popular de consumo masivo, haya tentado las 
plumas de autores de "alta literatura" como Poe, Borges, Dürrenmatt, Greene, entre otros?  
 
–Esencialmente, una historia detectivesca es un formato narrativo que debe ser llenado según el gusto y la 
Weltanschauung (cosmovisión) del autor. Cincuenta años atrás, Alfonso Reyes lo juzgó "el genero clásico 
de nuestro tiempo". Poe lo tomó porque se encontraba psicológicamente atrapado entre un racionalismo 
extremo y una irreprimible fantasía. "Los crímenes de la calle Morgue" fue el producto de esa naturaleza 
cerebral. Dürrenmatt y Greene descubrieron que el formato los ayudaba a organizar las ideas y 
concepciones que los llevaban a escribir. En el caso de Borges, desde sus primeros años leyó y disfrutó 
honestamente del género (como también lo hizo su abuela Fanny Haslam, de quien adquirió el hábito). 
Comprendió, además, que podía hacer con la historia detectivesca algo que hasta entonces nadie se había 
atrevido a hacer: "La muerte y la brújula" fue el resultado de esa ocurrencia; y finalmente, quizá a causa 
de su espíritu de contradicción, disfrutó valorando a autores y géneros que mucha gente consideraba de 
segundo nivel.  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1074268&origen=premium

 
 
 

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1074268&origen=premium
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26 países no pueden equivocarse 

 
POR JOSÉ JAVIER MEDINA MUÑOZ 

La inmensa mayoría de universidades europeas ya está impartiendo las nuevas titulaciones conforme a 
criterios de convergencia que se definieron en Bolonia y que construyen un Espacio Europeo de Educación 
Superior con el que España no parece mostrar mucho interés por entrar en las ingenierías. Se va a disponer 
en todas las universidades de esta nueva formación orientada al mercado laboral, pero en el creciente campo 
de las ingenierías, a diferencia del resto de áreas de conocimiento (Humanidades, Ciencias Sociales, 
Jurídicas y de la Salud), no va a suceder así. No tendremos graduados en Ingeniería hasta el 2014 en el 
mejor de los casos. Pero eso no es lo peor, lo peor es que. no tendremos auténticos graduados en Ingeniería.

Le cabe a España el extraordinario y dudoso honor de pretender convertirse en el país europeo con la 
Ingeniería más larga: cinco o seis cursos de duración teórica, y la práctica ya veremos. Con ello superará 
incluso a los escasos países que no van a entrar en los designios de Bolonia, tan sólo Francia y Bulgaria. Le 
cabe también a España el desastre de someter al futuro titulado en Ingeniería al bochorno de ser la única 
titulación entre las europeas cuyo referente académico y social no está en el graduado. Incluso en España, 
un médico, abogado, arquitecto, etcétera, ya lo son en el Grado; incluido el Ingeniero de la Edificación, el 
único ya regulado en España. Llegamos tarde a las nuevas Ingenierías, y ahora además mal y sin 
competitividad.Mientras tanto, los que se han venido manifestando opuestos a los criterios de Bolonia y de 
convergencia de la Ingeniería española en ellos, ahora se erigen en degradadores del Grado. Además, según 
escriben en la prensa, son defensores de un Máster generalista, opuesto al sentido común, a la 
competitividad internacional y hasta a la realidad vigente de nuestro RD1393 cuando reserva para el Máster 
una formación avanzada, «de carácter especializado o multidisciplinar, orientada a la especialización 
académica o profesional». 

El graduado, con atribuciones profesionales plenas, ya podría ejercer sin cortapisas en su actividad 
profesional. En las nuevas titulaciones para el EEES se mantiene una ciclicidad, que permite entrar en el 
Grado en Ingeniería y luego decidir, una vez terminados sus cuatro cursos, si accede directamente al 
mercado laboral o continúa especializándose como estudiante de Máster e incluso Doctorado. Sin embargo, 
ahora nos invaden con la amenaza de unos graduados 'coladero' sin atribuciones, que sólo sirven para que 
todo se quede igual y unos másteres 'paraguas', donde se repiten los mismos contenidos del Grado. Según se 
propone a última hora, el Grado en Ingeniería no converge con Europa, ni en contenidos, ni en atribuciones: 
así se plantean carreras de Grado sin denominación del área general de conocimiento, en una decisión sin 
precedentes que además de insensata podría ser hasta ilegal. Otra vez el mundo del revés. Una parte de la 
universidad se niega a sumergirse en las mejoras formativas que plantea el proceso de Bolonia, piensa que 
es más cómodo y requiere menos esfuerzo seguir como estábamos, no unificar formaciones, no converger 
en la orientación al mercado laboral en tres o cuatro cursos hacia donde viaja Europa, sino mantener los 
actuales cinco cursos y hasta incrementarlos a seis, que tiene 'bemoles'. La calidad, mejora y competitividad 
para la ingeniería española no debe ser 'matar pulgas a cañonazos' de forma antivocacional, sino adaptarse a 
las necesidades de sociedad y empresa con un Grado accesible y convergente en Europa; para liderar los 
procesos de innovación y avance tecnológico con un Máster orientado al I+D+i avanzado o la alta dirección.

La redacción actual de las fichas que van a definir las titulaciones de Ingeniería provocará que el futuro 
Graduado sea inferior al actual Ingeniero Técnico a pesar de tener un año más de estudios. Ya está bien de 
caretas y componendas en un giro de 360 grados para que al final se quede todo como está. A este paso, 
tememos que convendrá a los estudiantes del Grado en Ingeniería matricularse o convalidar en otros países, 
porque en España nos lo ponen crudo. 

 
http://www.elmundo.es/suplementos/campus/2008/533/1228258804.html
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Sacar la filosofía a la calle 
 
En su último libro, José Pablo Feinmann reelabora las clases en que repasó lo más granado del 
pensamiento occidental y establece un diálogo vivo, no exento de una interpretación histórica 
sesgada, con los grandes maestros de la filosofía 
Sábado 29 de noviembre de  
La filosofía y el barro de la Historia  
Por José Pablo Feinmann  
 
Planeta/804 páginas/$ 89  
 
Por Bartolomé de Vedia  
De la Redacción de LA NACION  

 

 
"Es hora de abandonar la filosofía como ámbito de expertos", dice José Pablo Feinmann en el capítulo 
inicial de La filosofía y el barro de la historia , libro polémico, fecundo, de reconocible y positivo 
contenido didáctico. Se trata de una obra de gran aliento, que procura entrelazar la evolución del 
pensamiento filosófico universal con las vicisitudes y los padecimientos viscerales y concretos que la 
cruda realidad les fue imponiendo a los hombres y a los pueblos a lo largo de los siglos. Dicho de un 
modo más simple: procura descubrir qué relación existe entre la filosofía y la historia, qué vinculación 
corresponde establecer entre aquellos hombres que pensaron y explicaron el mundo desde los altos 
estrados de la sabiduría y el conocimiento intelectual, y aquellas abrumadoras y anónimas muchedumbres 
que vivieron y padecieron la implacable realidad cotidiana a través de la historia o se rebelaron consciente 
o inconscientemente contra ella.  
 
La intención del autor es, en suma, "sacar la filosofía a la calle", alejarla del estricto lenguaje cientificista 
y académico en el que muchas veces quedó recluida por el peso de concepciones teóricas demasiado 
distanciadas de la vida real. Uno de sus objetivos principales es lograr que la especulación filosófica se 
conecte más profundamente con las palpitantes cotidianidades de la realidad urbana. Es decir, lograr que 
la filosofía se sumerja en el "barro de la historia".  
 
Estamos ante una obra voluminosa, que supera las 800 páginas, pero que en ningún momento pierde la 
frescura y la claridad didáctica propias de un trabajo destinado en gran medida al lector común, a aquellos 
no necesariamente iniciados en el rigor de los estudios universitarios. Se trata de un libro que llena un 
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importante espacio en el campo de la divulgación intelectual y humanística, aun cuando en más de un 
caso es probable que haya motivos para discrepar severamente con las concepciones ideológicas o con los 
reduccionismos políticos que propone el autor.  
 
La idea de escribir y publicar este libro nació como proyección o consecuencia de un recordado curso que 
Feinmann dictó en 2004, destinado a establecer un diálogo abierto con los supremos maestros de la 
filosofía universal, de Heráclito y Parménides a Descartes, de Kant a Heidegger, de Hegel a Nietzsche, de 
Marx a Freud, de Sartre a Foucault, por mencionar sólo a algunos de los grandes pensadores que desfilan 
por los sucesivos capítulos de la obra. El diario Página/ 12 tuvo, en su momento, la buena iniciativa de 
publicar en sus páginas el texto completo de esas clases de Feinmann, en las cuales se reflexionaba con 
amplitud y afinado sentido crítico sobre la obra de los filósofos más influyentes de todos los tiempos.  
 
Tras un primer intento de desgrabar el curso y editar posteriormente, con ese material, un volumen sobre 
los sucesivos hitos de la filosofía universal, el autor desechó esa idea y optó por un criterio diferente. 
Prefirió escribir el libro de principio a fin, haciendo un esfuerzo por reproducir el estilo oral de sus clases 
y por conservar, sobre todo, el dinamismo de un curso universitario. El resultado de todo ese trabajo ha 
sido este extenso e interesante volumen, por momentos apasionante, en el cual se procura analizar y 
retener el legado de los máximos creadores del pensamiento filosófico universal desde el doble plano de 
la difusión analítica y de la crítica reflexiva. A ello se suma, como ya se ha dicho, la intención de 
confrontar el aporte de cada uno de esos pensadores con los devaneos de la cruda realidad social en las 
diferentes etapas de la historia.  
 
En los capítulos iniciales de la obra, el autor proporciona las claves que considera fundamentales para 
comprender el surgimiento de la modernidad, entendida como ese histórico momento decisivo para la 
evolución del saber filosófico, en que el hombre decide ubicarse él mismo como sujeto central del 
conocimiento. Feinmann analiza el "gesto revolucionario" de René Descartes, el gran pensador del siglo 
XVII, que logró la proeza intelectual de ubicar al hombre en la centralidad del conocimiento y en la 
centralidad de la historia. Feinmann exalta la ejemplaridad del gesto de Descartes, quien se atrevió a 
decirles "no" a las muy arraigadas concepciones filosóficas que imperaban en su tiempo. En la actualidad 
son muy pocos -dice el autor- los que se atreverían a decir "no" con la fuerza con que lo hizo el autor del 
Discurso del método . ¿Quién se atrevería hoy -se pregunta- a apagar el televisor a la hora en que emiten 
sus mensajes las principales cadenas periodísticas internacionales? Descartes, en cambio, fue capaz -
señala Feinmann- de apagar "el televisor de la escolástica medieval" y decidir que, en adelante, sólo iba a 
creer en aquello que surgiese a partir de su propio entendimiento.  
 
Para Feinmann, lo que define el espíritu de la modernidad es el "pathos" de la rebelión, el espíritu 
prometeico que retomó la antigua idea de un dios rebelde decidido a robarles el fuego a los otros dioses y 
a entregarlo a los hombres para que, de ahí en más, fueran ellos -y no los dioses- los que se hicieran cargo 
de la historia. Por eso se ha dicho tantas veces que la modernidad es la historia o la crónica de la vanidad 
humana, pero es también la historia o la crónica de la valentía humana, pues marca la decisión a partir de 
la cual pasaron a ser los hombres -y no un dios supremo- los responsables de construir o diseñar la 
historia. Esa interpretación provocaría el surgimiento de la famosa frase "Dios ha muerto", que -como es 
sabido- estuvo originariamente en Hegel y fue más tarde acuñada por Nietzsche. Ese momento en que los 
hombres se hicieron cargo de su propia historia jugó un papel decisivo, observa Feinmann, en el 
surgimiento del capitalismo.  
 
Las naves de Colón que cruzan el océano y el gesto de la reina de España que vende sus joyas para 
financiar la empresa encarnaron y fundaron, subraya el autor, el espíritu conquistador del capitalismo. Ahí 
comienza, históricamente, el capitalismo, sostiene Feinmann. Y agrega: "El mundo existe cuando el 
capitalismo decide que exista, pues toma la decisión de dominarlo". Todo eso explica, a su juicio, que el 
proyecto principal de las filosofías posmodernas y posestructuralistas, tan en boga en las últimas décadas, 
haya estado dirigido, fundamentalmente, a desplazar al hombre del lugar central en el que Descartes lo 
ubicó.  
 
El gran deconstructor del sujeto cartesiano -se advierte más adelante- será Heidegger, para quien la 
centralidad propuesta por Descartes adquiere la figura ominosa de la "caída". O, si se prefiere, del 
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"pecado". En efecto: desde cierta perspectiva impregnada de un conservadurismo moral sin fisuras, el 
hombre se extravía históricamente cuando decide ponerse en la centralidad del mundo y resuelve ser él 
mismo el que domine o diseñe la historia.  
 
Para Kant, que analizaba el tema desde un ángulo relacionado con otros valores, la Ilustración consistió, 
fundamentalmente, en ese hecho histórico por el cual el hombre decidió salir de su "minoría de edad". 
Feinmann nos recuerda que para el gran filósofo alemán la "minoría de edad" estriba en la incapacidad 
que puede llegar a tener el ser humano para "servirse de su propio intelecto, para actuar sin la dirección de 
otros". Oigamos lo que dice exactamente Kant: "¡Es tan cómodo ser menor de edad! Si tengo un libro que 
piensa por mí, un pastor que reemplaza mi conciencia, un médico que juzga acerca de mi dieta, no 
necesitaré de mi propio esfuerzo". Feinmann considera altamente valioso ese texto del filósofo. Y lo 
contrasta con lo que ocurre en los tiempos actuales, en los que frecuentemente nos dejamos conducir por 
los grandes medios del poder comunicacional. Y vuelve a citar a Kant en su interpretación de lo que 
significó, en la historia de la civilización, el acceso a la modernidad: "Se trató del momento en que el 
hombre decidió pensar por sí mismo. Lo que la Ilustración exigió a los hombres es que hicieran un uso 
público de su propia razón".  
 
Acerca de la relación entre la filosofía y la historia existen, en el libro de Feinmann, muchísimas otras 
referencias y observaciones que merecerían ser destacadas y que, por sí solas, justifican la aproximación a 
este libro singular. La obra está llena de revelaciones que marchan en esa dirección. Por ejemplo, la que 
vincula la idea del fin de la historia alentada por Hegel en 1807 con la concepción similar de Francis 
Fukuyama que cobró notoriedad a partir de la caída del Muro de Berlín y la disolución del imperio 
soviético. O la que surge de aquella célebre frase de Marx, según la cual los filósofos se han ocupado 
siempre, de una u otra manera, de interpretar el mundo, cuando en realidad de lo que se trata no es de 
justificarlo y entenderlo sino de transformarlo. Se ha dicho -observa el autor- que ese juicio supone un 
inocultable desdén de Marx por la historia. Pero no es así: lo que Marx quiso expresar, en su opinión, fue 
la necesidad de añadir a la interpretación de la realidad, siempre necesaria, su impostergable e 
imprescindible transformación.  
 
Hay muchísimo más, en esta voluminosa obra, acerca de las nociones y principios que pueden iluminar el 
conocimiento del hombre en lo que concierne a la relación entre la filosofía y la historia. En los capítulos 
dedicados a Nietzsche se incluyen, por ejemplo, revelaciones sumamente enriquecedoras acerca de las 
concepciones que el filósofo alentaba sobre la "genealogía de la moral", sobre el "superhombre" o sobre 
sus discutidas concepciones del "nihilismo completo y del nihilismo incompleto".  
 
Desde luego, no falta en el libro de Feinmann un exhaustivo análisis de la imponente y desconcertante 
personalidad de Martin Heidegger. Los capítulos que el autor dedica a esta figura decisiva del 
pensamiento filosófico del siglo XX permiten valorar la significativa distancia que se interpone entre el 
Heidegger de Ser y tiempo , su obra más notable, escrita en 1927, y el Heidegger del famoso "Discurso 
del Rectorado", pronunciado el 17 de mayo de 1933 en la Universidad de Friburgo. El Heidegger de 1927 
es el que transmite su conmovedora reflexión sobre la diferencia que existe entre el ser de las cosas y el 
ser del hombre. El Heidegger de 1933 es el que insinúa su inexplicable complicidad con los postulados 
del régimen nacionalsocialista.  
 
El libro incluye más adelante controvertibles análisis y reconstrucciones de los principales 
enfrentamientos ideológicos y políticos del siglo XX, con importantes referencias al pensamiento de Jean-
Paul Sartre, a sus relaciones con las diferentes coordenadas del marxismo teórico y con las cambiantes 
expresiones del socialismo real. También incluye clarificadoras e incisivas revelaciones sobre el 
pensamiento de Michel Foucault, sobre sus diferentes periodos y, particularmente, sobre sus 
personalísimas reflexiones acerca del poder, la locura y la sexualidad.  
 
Ahora bien, aunque el desarrollo del pensamiento filosófico alcanza en el libro de Feinmann un 
indiscutible valor didáctico y formativo, hay un aspecto en el que la obra pierde -a todas luces- rigor 
conceptual y asume riesgos inevitables. Es el que se refiere a la descripción de algunos de los sucesivos 
procesos históricos y temporales que aparecen mencionados como signos de la correlación que se aspira a 
establecer, en cada caso, entre la especulación filosófica y los datos de la concreta realidad política y 
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social.  
 
Mientras el marco teórico y filosófico que proporciona el autor tiene la seriedad requerida y muestra un 
conocimiento sólido y profundo de la disciplina cultural abordada, su manejo de los elementos históricos 
que ilustran la exposición aparece impregnado, en algunos casos, de un excesivo ideologismo, con 
apelaciones innecesarias a reduccionismos y categorizaciones tan tendenciosas como infundadas. No sólo 
la historia universal aparece tergiversada en más de un caso en homenaje a las concepciones ideológicas 
del autor. También la visión del pasado nacional ha sido objeto de distorsiones antojadizas, propias de un 
revisionismo trasnochado y carente de un adecuado sustento historiográfico.  
 
Las objeciones señaladas no restan credibilidad al conjunto de la obra ni impiden que pueda ser utilizada 
como eficiente vía de acceso al conocimiento de los principales contenidos del pensamiento filosófico 
universal. El libro, en suma, registra incuestionables aciertos en el desarrollo y el análisis de la filosofía 
occidental. No exhibe el mismo rigor, en cambio, en el tratamiento de algunas de las ejemplificaciones 
históricas que propone para responder a los requerimientos del plan integral de la obra.  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1074913&origen=premium
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De la historia a la ficción 
 
La edición completa en español de los libros de Junichiro Tanizaki, uno de los grandes autores 
japoneses del siglo XX, se inicia con una mágica recreación del Medioevo de la era Heian 
Sábado 29 de noviembre de  
La madre del capitán shigemoto  
Por Junichiro Tanizaki  
 
Siruela/Trad.: María Luisa Balseiro/170 páginas/$ 99  

 
 

Es extraño cómo funciona en un aprendiz de escritor la elección de un maestro, cómo determina la 
naturaleza del horizonte que sueña para sí. Los mentores del japonés Junichiro Tanizaki fueron 
relativamente modestos. Al margen del profesor adorado que tuvo a los once años, su segundo y último 
maestro fue Nagai Kafu, un valioso escritor menor, en quien Tanizaki elogiaba "el elemento de 
inevitabilidad en la caracterización" de personajes. Que Tanizaki haya eclipsado a Kafu con holgura 
prueba que el rango del maestro elegido no prescribe, desde luego, el que alcanzará el discípulo, pero 
años después, curiosamente, el novelista Yasushi Inoué tomaría de modelo al propio Tanizaki y lograría 
producir una obra de comparable vuelo. Jerarquías y linajes son, en efecto, dos de las materias mimadas 
de Tanizaki y una presencia relevante en La madre del capitán Shigemoto.  
 
Una primera cuestión toma por sorpresa al lector. Al igual que con recientes ediciones de Yasunari 
Kawabata, este libro está traducido del inglés, no del japonés. Si bien es cierto que el traductor al inglés 
es Anthony H. Chambers –es decir, otro magnífico traductor de Tanizaki, al igual que Edward 
Seidensticker, Howard Hibbett y Paul McCarthy–, y que una novela histórica aparenta provenir de una 
lengua común, universal, a esta altura cuesta creer que el ámbito de habla castellana carezca de alguien 
capaz de realizar versiones directas y decorosas del japonés. La madre del capitán Shigemoto, 
precisamente, es una bellísima novela acerca de la traducción: de una época a otra, de la historia a la 
ficción. Se nutre de algunos documentos verdaderos y otros adulterados, y puede leerse como la 
prolongación de una nota al pie de la Historia de Genji, que Tanizaki tradujo al japonés moderno: un 
torneo de seductores y cortesanas con inclinaciones poéticas, una exhibición de distinciones y escalas 
puntillosamente establecidas. El lector se cruza una y otra vez con personajes que ocupan cargos tales 
como viceministro, consejero medio, tesorero mayor, consorte subalterna, canciller regente y arzobispo 
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provisional.  
 
Se trata de una mágica recreación del Medioevo aristocrático tal como se dio en el período Heian (de 
fines del siglo VIII a fines del XII), en el que la histeria empezaba a disimularse detrás de protocolos 
patricios. De una belleza sin par, la madre de Shigemoto fue entregada por un marido cincuenta años 
mayor para hacerle un cumplido a un ministro. Shigemoto no llegaba a los cinco años cuando su madre 
debió abandonarlo. Al poco tiempo la visitaba mientras "empezaban a abrirse los capullos de un ciruelo 
rojo", y el niño ya había sido reclutado como mensajero entre su madre y un nuevo pretendiente. Estos se 
enviaban poemas copiados con un pincel en el antebrazo del niño, desde el codo hasta la muñeca, "por 
pensar que era más fácil que un papel se extraviara". Pasan las páginas y puede admirarse en Tanizaki 
aquello que recordaba Harold Acton: "Esa capacidad para regresar con perfecta naturalidad de 
sentimiento a escenas de la infancia que a Lafcadio Hearn le parecía esencialmente oriental".  
 
En su volumen de memorias Tokyo Central, el traductor Seidensticker retrata a Tanizaki como "un viejo 
caballero agradablemente regordete, con un toque infantil". Era muy cortés, pero nunca le sonreía a las 
cámaras. Jamás olvidaba los precios. Le encantaba oír la lluvia desde un baño exterior, preferiblemente 
con ventanas a ras del piso. Detestó todas las versiones cinematográficas –incluso la de Mizoguchi– que 
se hicieron de sus libros. Sus novelas, sembradas de enredos familiares como en los films de Yasujiro 
Ozu, acompañaron a este cineasta toda su vida. En Elogio de la sombra, Tanizaki confesó su predilección 
por la luz indirecta, por devolver a la penumbra las cosas que avanzan con demasiada claridad.  
 
A este y oeste, el eco crítico ha sido siempre justo con el autor de Hay quien prefiere las ortigas. Mishima 
aseguraba que "si se borrara a Tanizaki de la literatura japonesa moderna, sería como un zoológico sin 
animales". En su imprescindible Japanese Literature Reviewed, Donald Richie lo comparó con Colette: 
estilistas cautivados por los sentidos y las anomalías amorosas. Fue Pasolini quien señaló, al escribir 
sobre Las hermanas Makioka –acaso su novela más extraordinaria–, que "el encanto del libro consiste en 
una transformación del orden de los intereses del lector. Éste es introducido en un universo maduro, 
completo y perfecto que no deja de imponer su propia fascinación". Como con Natsume Soseki y Yasushi 
Inoué, el de Tanizaki es un paisaje del que no se vuelve intacto.  
 
Matías Serra Bradford  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1074917&origen=premium
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Ironía y realismo 
 
Sábado 29 de noviembre de  

 
El romanticismo alemán es una denominación amplia que a veces se ajusta a algunos de los escritores y 
artistas que situamos en ese marco, pero en realidad habría que hablar en plural: hay diversos 
romanticismos, muchas veces contradictorios. Heinrich von Kleist (1777-1811) tiene en principio todas 
las características del romántico alemán: vida apasionada, mundos en los que la realidad y el sueño se 
entrelazan, acentuación de la naturaleza espontánea, y un fin en plena juventud, deliberado, y realizado 
además en compañía. Sin embargo, ya Marcel Brion alertó del error de verlo según los esquemas 
románticos. Kleist no se suicidó por un amor contrariado sino que encontró en Henriette Vogel alguien 
que quiso compartir su deseo de morir. Al igual que sus obras de teatro, novelas y cuentos, su muerte 
también fue un acto de perfecto control, ajeno a todo acto pasional, en una época en la que el suicidio fue 
casi una moda. Este libro se abre con los documentos respecto a su suicidio y asesinato (primero disparó 
sobre la señora Vogel y luego sobre sí), recogidos por Michel Tournier. Es cierto que ella padecía un 
carcinoma incurable, pero al parecer Kleist lo ignoraba.  
Los motivos quizá no fueron los mismos, pero ambos veían en la muerte un paso que se podía compartir: 
una puerta. Además de lo mencionado, este libro reúne varios textos preciosos de Kleist: "El terremoto de 
Chile" y "La marquesa de O", nouvelle cuyo final alía el realismo con la ironía más sutil. También se 
incluye, además de varias de sus "Anécdotas" -apuntes tocados por un fino humor-, un texto de gran 
importancia para entender la estética de Kleist: "Sobre el teatro de marionetas", donde se anticipa, en 
cierta medida, el célebre escrito de Poe "La filosofía de la composición", pero con el matiz de que para 
Kleist la gracia aparece en una criatura sin conciencia alguna o en otra en la plenitud de los 
conocimientos: la absoluta naturalidad o, quizá, Monsieur Teste.  
 
Juan Malpartida         ABC  
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1074915&origen=premium
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Desenfadada novela mestiza 
 
Sábado 29 de noviembre de 2008 

 
La maravillosa vida breve de Óscar Wao  
Por Junot Díaz  
 
Mondadori/Trad.: Achy Obejas/306 páginas/$ 42  
 
"Tengo algo de holandés, negro e inglés,/ así que no soy nadie, o soy una nación", dice el poema del 
Premio Nobel antillano Derek Walcott que Junot Díaz colocó como segundo epígrafe de su novela, y se 
entiende por qué. También el laureado Junot Díaz, que nació en la República Dominicana en 1968, vive 
en Nueva York desde los 6 años y enseña a escribir en inglés, es producto de ese mestizaje, de aquella 
colisión que juzga inaugural ("la isla de La Española es el punto cero donde se ahogó el Viejo Mundo y 
empezó a existir el Nuevo", ha dicho) y de esta otra más reciente, consecuencia de la emigración 
motivada por la dictadura de Trujillo y de su consiguiente ingreso en otro país y en otra lengua. A caballo 
entre un idioma y otro y entre una cultura y otra -o quizá mejor: bien instalado en este nuevo arrabal 
lingüístico en que lo depositó la diáspora-, Díaz se pone a la tarea de descubrir una voz propia, un 
lenguaje recreado a partir de los acentos de la calle, del inglés, el español caribeño, el spanglish , la jerga 
juvenil de la colonia latina en Nueva Jersey y el habla popular dominicana, a su vez producto de sucesivas 
y continuas mudanzas y superposiciones. El gran hallazgo de La maravillosa vida breve de Óscar Wao -
su primera novela, separada doce años de su aclamado debut con los cuentos de Los boys - reside en ese 
idioma vivo, vigoroso, desenfadado, expresivísimo; un idioma que puede ser soez o lírico, crudo o 
sensible, provocativo o delicado; que a ratos parece cobrar el empuje rítmico del hip hop y que siempre 
suena verdadero más allá de que sus localismos frecuentes planteen obstáculos serios al lector rioplatense 
(un glosario habría sido útil).  
 
La escritora cubano-estadounidense Achy Obejas ha debido esforzarse para trasladar a nuestra lengua las 
libertades que la prosa de Junot Díaz se toma en el original (escrito en inglés, pero salpicado de palabras o 
frases enteras en español), sin sacrificar su fresco desparpajo. Es una operación compleja; en el original, 
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por ejemplo, el propio nombre del protagonista tiene otros ecos: Óscar Wao viene de como suena Oscar 
Wilde en boca de un muchacho dominicano, pero Wao suena también como el Wow! de la exclamación 
tan común en los cómics que son lectura habitual del personaje. ¿Y cómo reproducir la osada vitalidad de 
un lenguaje que pasa del élfico o el sindarin de Tolkien y el chakobsa de Frank Herbert al sobresalto 
juguetón de "Then you will be mi negra bella" o "You are the most buen mozo man I know" o las 
referencias a héroes de Marvel? En el trámite, es probable que la escritura haya cedido algo de su 
colorido, pero casi nada de su efervescencia ni de su potencia expresiva: esa lengua construida con todas 
las herramientas que se tienen a mano ilustra el carácter de la comunidad retratada, su cultura y su 
circunstancia; traduce un modo de ser, de entender el mundo.  
 
Otro de los aciertos de La maravillosa vida breve de Óscar Wao proviene de la habilidad con que Díaz 
equilibra la historia de varias generaciones de una familia dominicana víctima del fukú, suerte de 
maldición venida del África en los gritos de los esclavos, y la reflexión sobre las sucesivos desgarros 
sufridos por su país y su gente. Claro que el alcance de la mirada del autor excede la estrechez de la isla. 
...sta va y viene entre el pasado y el presente, entre el Santo Domingo de los oscuros tiempos de Trujillo y 
la Nueva Jersey de la emigración. Cuenta la triste historia de Óscar, el gordito raro y solitario nacido en 
Patterson, loco por los libros y las revistas de fantasía y ciencia ficción, aspirante a convertirse en el J. R. 
R. Tolkien dominicano y eterno enamorado de las chicas que jamás repararían en un tipo como él, "que 
lleva su nerdería como un jedi lleva su sable láser". Y esa historia -contada como un cuento de fukú, ya 
que tanto él como los suyos parecen condenados a una vida de desencuentros, tortura, violencia y amores 
desdichados- conforma el núcleo de una novela que se expande hacia el retrato de otras vidas: la de su 
valerosa y decidida hermana Lola; la de su madre, Beli, que fue muy bella y tiene por qué haberse 
convertido en la mujer colérica que es hoy; la del padre de su madre, Abelard, que padeció en carne 
propia la brutalidad de régimen de Trujillo. La sombra del dictador se proyecta sobre la totalidad del 
relato, igual que el fukú, y justifica las profusas notas a pie de página que acercan datos históricos.  
 
Lola narra su propia historia en uno de los capítulos más potentes del libro; en los demás, el narrador 
(aunque se demore en revelarlo, lo que puede acarrear alguna confusión) es Yunior, una suerte de álter 
ego del autor, amigo de Óscar y ocasional pareja de su hermana. La estructura podrá no ser muy 
novedosa, con su ir y venir de tiempos y personajes de un capítulo a otro, y es posible que el protagonista 
se desdibuje un poco en contraste con los extraordinarios retratos femeninos (a los mencionados hay que 
agregar a La Inca, matriarca putativa de la estirpe y aun a Ybón, la prostituta que despierta en Óscar la 
pasión más encendida y peligrosa), pero la prosa vibrante de Junot Díaz, con su magistral empleo de una 
paleta rica en referencias y su fusión de mundo real con realismo mágico, produce un efecto hipnótico del 
que cuesta sustraerse.  
 
Fernando López  
© LA NACION  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1074922&origen=premium
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Una antigua violencia política 
 
Sábado 29 de noviembre de  

 
Buenos Aires en armas  
Por Hilda Sabato  
 
Siglo XXI/333 páginas/$ 50  
 
En Buenos Aires en armas. La revolución de 1880 , Hilda Sabato refleja, con prosa ceñida y clara, el 
proceso que puso fin a la "cuestión Capital de la República" mediante la federalización de Buenos Aires, 
y dio comienzo, con la asunción de Julio Argentino Roca a la presidencia, a una nueva etapa en la vida 
argentina. E indaga, sobre todo, acerca de un rasgo característico y constante del siglo XIX: el de la 
violencia política.  
 
La autora eligió la narración cronológica como camino apropiado para desplegar las distintas facetas del 
conflicto, y utilizó el recurso de introducir breves "entreactos" para enunciar análisis y reflexiones que 
sustentan su interpretación de los hechos. Y cabe destacar que cada afirmación se encuentra respaldada 
por el empleo de variadas fuentes primarias y de una exhaustiva bibliografía.  
 
Sabato analiza las vísperas del enfrentamiento, desde que a mediados de 1879 se concretaron las 
candidaturas presidenciales de Roca y del gobernador de Buenos Aires Carlos Tejedor, y describe los 
entretelones de aquella puja cada vez más conflictiva en la que participaban, por un lado, el antiguo 
Partido Nacionalista de Bartolomé Mitre al que acompañaban los "líricos" del Partido Autonomista 
Nacional, y, por el otro, el grueso de esta última agrupación, empeñada en obtener la primera magistratura 
para el joven ministro de Guerra y Marina de Avellaneda.  
 
Señala luego la escalada armamentista del gobierno porteño, indiferente a las advertencias del Poder 
Ejecutivo federal que exigía contar con el monopolio de la fuerza de acuerdo con la Ley Suprema, 
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mediante la convocatoria de la Guardia Nacional y otras medidas. Las fuerzas armadas, compuestas por 
unidades de línea y guardias nacionales movilizados, eran las encargadas de garantizar dicha atribución.  
 
La autora, remontándose a los antecedentes hispanos, estudia las características de la organización 
castrense, cuyos integrantes finalmente tuvieron que combatir contra camaradas que abandonaron sus 
filas para ocupar un sitio en las de la provincia natal. El clima político se volvió tan ardiente como el 
verano de 1880, y la prensa desempeñó su papel en una avanzada prebélica que Sabato denomina "la 
confrontación por las palabras". A medida que avanzaba el año, el desenlace armado se hizo inevitable, y 
las tropas de la Nación se enfrentaron entre el 17 y el 21 de junio contra las de Buenos Aires, en paridad 
de efectivos aunque con menor preparación y armamento, en Olivera, Los Corrales, Barracas y Puente 
Alsina, mientras el presidente Avellaneda seguía los sucesos desde el pueblo de Belgrano, constituido en 
sede del Poder Ejecutivo y del Congreso. Nada habían logrado los intentos de conciliación, que se 
estrellaron en un clima de completa intransigencia. La paz llegaría el último día de junio, con la dimisión 
del gobernador Tejedor, que la legislatura provincial aceptó al día siguiente.  
 
Estaba abierto el camino de la instauración de Buenos Aires como capital de la República y de la 
asunción de Roca en calidad de Presidente el 12 de octubre de 1880. Las armas cedieron paso a la acción 
política. Sabato lo expresa con claridad en este libro importante: "Como los porteñistas, en un intento por 
frenar las consecuencias de su derrota armada, insistieron en desplegar la batería de símbolos, rituales y 
prácticas que les habían servido en el pasado para construir su poder, y encontraron cierto eco en sectores 
de las filas nacionales [...], los roquistas respondieron con la intransigencia y decidieron usar el poder que 
habían ganado para cortar de cuajo el que todavía parecían retener los dirigentes porteños y para intentar 
terminar de una vez con los arrestos de autonomía y las pretensiones hegemónicas de la provincia más 
rica de la Argentina. Y ganaron la partida".  
 
Miguel Ángel De Marco  
 

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1074919&origen=premium
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Adicciones del alma 
 
Sábado 29 de noviembre de 2008  

 
En el dique seco  
Por Augusten BurroughsAnagrama/Trad.: Cecilia 
Ceriani/345 páginas/$ 88  
 
Augusten Burroughs (Pittsburgh, 1965), autor de Recortes 
de mi vida , novela que en 2006 Ryan Murphy llevó al cine, 
vuelve al ruedo con otra novela de tono claramente 
autobiográfico: En el dique seco . Seco se queda el 
protagonista, el mismo de la novela previa, o mejor aún, su 
vaso, después de hacer fondo blanco día tras día. Augusten 
es un alcohólico en picada, a quien la empresa lo obliga a 
entrar en un programa de rehabilitación a riesgo de perder 
su puesto de redactor publicitario y, con él, su prestigio y su 
brillante carrera. Cuanto más se aleja del alcohol, más se 
acerca a la dimensión real y palpable de la vida, en toda su 
crudeza. Descubre el amor como una búsqueda sincera y no 
una mera aventura sexual o inconsciente. Abandona 
comportamientos tóxicos. Aprende estrategias de 
supervivencia y se lanza a vivir "en el dique seco". El costo 
de la sobriedad son los golpes de un dolor inevitable -la 
vida-, los cuales, paradójicamente, amortiguan la caída.  
 
La novela indaga en el alma de las adicciones, la 
codependencia como estilo de vida y el esfuerzo que conlleva el camino de la liberación. A través de 
distintas dinámicas de rehabilitación (desintoxicación, inmersión, grupos de apoyo y terapia), En el dique 
seco muestra el proceso de autoconocimiento y purificación interior, en el que se trabajan la culpa y el 
arrepentimiento como motores de aceptación y cambio. El interrogante común a todos estos personajes 
vulnerables y acorralados en sí mismos, llenos de miedo, tristeza y con poca autoestima, tiene que ver con 
la propia identidad. Todos buscan llenar ese vacío existencial con alguna alternativa tóxica.  
 
El escenario de la historia es principalmente la mente del protagonista. A través de ella, se filtran la 
realidad y su propia interioridad. Por lo tanto, poco espacio le queda al lector para no respirar alcohol y 
desesperación cuando Augusten se encuentra borracho. Y si lo hace desde la abstinencia, la tensión es 
tangible. Excelente resulta este trabajo de introspección narrativa, pues permite una total empatía y hasta 
un encierro, por momentos agobiante, en una adicción que contamina de olor y descontrol.  
 
A pesar del retrato oscuro y decadente que nos brinda de la juventud neoyorquina, Burroughs hace 
resurgir la trama del fondo del dique interior y alcanza a rescatar al romántico con ilusiones que hay en él 
personaje (él mismo) para dejar atrás al adicto desencantado que hay en el escritor. De manera 
convincente, nos recupera a todos sobrios de los laberintos subterráneos de la adicción, sea como testigos 
o como protagonistas.  
 
Clara Albertengo  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1074924&origen=premium
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Lazos de sangre, poder y silencio 
 
Gomorra (Debate), libro del que aquí se reproduce un fragmento, muestra el modo en que funciona 
el millonario negocio del narcotráfico en Italia y las redes clandestinas que estructuran una 
organización delictiva perfectamente engranada 
Sábado 29 de noviembre de  
Por Roberto Saviano  

 
 
McKay y Angioletto habían tomado una decisión. Querían oficializar la formación de un grupo propio, 
todos los dirigentes más antiguos estaban de acuerdo, habían dicho claramente que no querían enfrentarse 
a la organización sino convertirse en competidores suyos. Competidores leales en el vasto mercado. Codo 
con codo, pero de forma autónoma. Así pues –según las declaraciones del arrepentido Pietro Esposito–, 
enviaron el mensaje a Cosimo Di Lauro, el regente del cártel. Querían reunirse con Paolo, el padre, el 
máximo dirigente, el vértice, el principal referente de la sociedad. Hablar con él en persona, decirle que 
no compartían las medidas de reestructuración que habían tomado sus hijos. Puesto que no se podían 
utilizar los móviles para evitar que lo localizaran, querían mirarlo a los ojos y no dejar que sus palabras 
pasaran una a una de boca en boca, envolviendo los mensajes en la saliva de muchas lenguas. Genny 
McKay quería ver a Paolo Di Lauro, el boss que había permitido su ascenso empresarial.  
 
Cosimo acepta formalmente la petición del encuentro; se trata, por lo demás, de reunir a toda la cúpula de 
la organización: capos, dirigentes, jefes de zona. No se puede negar. Pero Cosimo ya lo tiene todo 
pensado, o eso parece. Parece realmente que sepa hacia dónde está orientando su gestión de los negocios 
y cómo debe organizar su defensa. Así pues, según las investigaciones y las declaraciones de 
colaboradores de la justicia, Cosimo no manda a subordinados a la cita. No manda al "emisario", 
Giovanni Cortese, el portavoz oficial, el que siempre se ha ocupado de las relaciones de la familia Di 
Lauro con el exterior. Cosimo manda a sus hermanos Marco y Ciro a inspeccionar el lugar del encuentro. 
Ellos van a ver, comprueban qué ambiente se respira, no advierten a nadie de que van a pasar por allí. 
Pasan sin escolta, quizá en coche. Deprisa, pero no demasiado. Observan las vías de huida preparadas, a 
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los centinelas apostados, sin llamar la atención. Refieren a Cosimo lo que han visto, le cuentan los 
detalles. Cosimo comprende. Lo habían preparado todo para una trampa. Para matar a Paolo y a 
cualquiera que lo acompañase. El encuentro era una encerrona, era un medio de matar y sancionar una 
nueva era en la gestión del cártel. Por lo demás, un imperio no se escinde dando un apretón de manos, 
sino cortándolas con una cuchilla. Esto es lo que se cuenta, lo que dicen las investigaciones y los 
arrepentidos.  
 
Cosimo, el hijo en cuyas manos Paolo puso el control del narcotráfico con un papel de máxima 
responsabilidad, debe tomar una decisión. Habrá guerra, pero no la declara, lo conserva todo en la mente, 
espera a comprender los movimientos, no quiere alarmar a los rivales. Sabe que en breve se le echarán 
encima, que intentarán clavarle las garras en la carne, pero tiene que ganar tiempo, decidir una estrategia 
precisa, infalible, ganadora. Averiguar con quién puede contar, qué fuerzas puede manejar. Quién está 
con él y quién contra él. No hay otro espacio en el tablero.  
 
Los Di Lauro justifican la ausencia de su padre por la dificultad que tiene para desplazarse a causa de las 
investigaciones policiales. Prófugo, buscado desde hace más de diez años. Faltar a una reunión no es un 
hecho grave para alguien que figura entre los treinta prófugos más peligrosos de Italia. El mayor holding 
empresarial del narcotráfico, uno de los más fuertes en el plano nacional e internacional, está atravesando 
la más terrible de las crisis después de décadas de funcionamiento perfecto.  
 
El clan Di Lauro ha sido siempre una empresa perfectamente organizada. El boss lo estructuró con un 
diseño de empresa multinivel. La organización está compuesta por un nivel de promotores y 
financiadores, constituido por los dirigentes del clan que se encargan de controlar las actividades de 
tráfico y venta a través de sus afiliados directos y formados, según la Fiscalía Antimafia de Nápoles, por 
Rosario Pariante, Raffaele Abbinante, Enrico D’Avanzo y Arcangelo Valentino. El segundo nivel 
comprende a los que manejan materialmente la droga, la compran y la preparan, y se ocupan de las 
relaciones con los camellos, a los que garantizan defensa legal en caso de arresto. Los elementos más 
relevantes son Gennaro Marino, Lucio De Lucia y Pasquale Gargiulo. El tercer nivel está representado 
por los jefes de plaza, es decir, miembros del clan que están en contacto directo con los camellos, 
coordinan a los pali y las vías de huida, y se ocupan también de la seguridad de los almacenes donde se 
guarda la mercancía y de los lugares donde se corta. El cuarto nivel, el más peligroso, está constituido por 
los camellos. Cada nivel se divide en subniveles, que se relacionan exclusivamente con su dirigente y no 
con toda la estructura. Esta organización permite obtener un beneficio igual al 500 por ciento de la 
inversión inicial.  
 
El modelo de la empresa de los Di Lauro siempre me ha recordado el concepto matemático de fractal tal 
como lo explican en los manuales, o sea, un racimo de plátanos cada uno de cuyos plátanos es a su vez un 
racimo de plátanos, cuyos plátanos son racimos de plátanos, y así hasta el infinito. El clan Di Lauro 
factura sólo con el narcotráfico quinientos mil euros al día. Los camellos, los gestores de los almacenes y 
los enlaces no suelen formar parte de la organización, sino que son simples asalariados. El negocio de la 
venta de droga es enorme, miles de personas trabajan en él, pero no saben quién las dirige. Intuyen más o 
menos para qué familia camorrista trabajan, pero nada más. Por si algún detenido decide arrepentirse, se 
limita el conocimiento de la estructura a un perímetro específico, mínimo, que no permita comprender y 
conocer el organigrama entero, el enorme periplo del poder económico y militar de la organización.  
 
Toda la estructura económico-financiera tiene su equipo militar: un salvaje grupo de choque y una vasta 
red de colaboradores. Entre los killers figuraban Emanuele D’Ambra, Ugo de Lucia, llamado "Ugariello", 
Nando Emolo, llamado "o Schizzato", Antonio Ferrara, llamado "’¿o Tavano", Salvatore Tamburino, 
Salvatore Petriccione, Humberto La Monica y Antonio Mennetta. Por debajo, los colaboradores, es decir, 
los jefes de zona: Gennaro Aruta, Ciro Saggese, Fulvio Montanino, Antonio Galeota, Giuseppe Prezioso, 
guardaespaldas personal de Cosimo, y Constantino Sorrentino. Una organización que contaba como 
mínimo con trescientas personas, todas a sueldo. Una estructura compleja donde todo estaba colocado en 
un orden preciso. Estaba el parque de coches y motos, enorme, siempre disponible, como una estructura 
de emergencia. Estaba la armería, escondida y conectada con una red de herreros preparados para destruir 
las armas inmediatamente después de ser usadas para los homicidios. Había una red logística que permitía 
a los killers ir, justo después de la encerrona, a entrenarse en un polígono regular de tiro donde se 
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registraban las entradas, a fin de mezclar los rastros de pólvora de bala y tener una coartada para 
eventuales pruebas de stub. El stub es lo que más temen los killers; la pólvora de bala que no se va nunca 
y que constituye la prueba más aplastante. Había, asimismo, una red que proporcionaba la ropa a los 
grupos de choque: chándal anodino y casco integral de motorista, que se destruía inmediatamente 
después. Una empresa invulnerable, de mecanismos perfectos o casi perfectos. No se intenta ocultar una 
acción, un homicidio, una inversión, sino simplemente hacer que sea indemostrable ante un tribunal.  
 
Yo frecuentaba Secondigliano desde hacía tiempo. Desde que Pasquale había dejado de trabajar como 
sastre, me informaba del ambiente que se respiraba en la zona, un ambiente que cambiaba deprisa, a la 
misma velocidad con la que se transforman los capitales y las direcciones financieras.  
 
Me movía por la zona norte de Nápoles en Vespa. Lo que más me gusta cuando recorro Secondigliano y 
Scampia es la luz. Calles enormes, anchas, oxigenadas en comparación con la maraña del centro histórico 
de Nápoles, como si bajo el asfalto, junto a los bloques de pisos, todavía estuviera vivo el campo abierto. 
Por otro lado, Scampia tiene su propio espacio en el nombre. Scampia, palabra de dialecto napolitano 
desaparecido, designaba la tierra abierta, la zona de maleza, donde a mediados de la década de 1960 
levantaron el barrio y las famosas Velas. El símbolo podrido del delirio arquitectónico o quizá 
simplemente una utopía de cemento, que no ha podido oponer resistencia contra la construcción de la 
máquina del narcotráfico que ha penetrado en el tejido social de esta parte del mundo. El desempleo 
crónico y la ausencia total de proyectos de desarrollo social han hecho que se haya convertido en un lugar 
capaz de almacenar toneladas de droga, así como en un taller para transformar el dinero facturado con la 
venta de droga en economía viva y legal. Secondigliano es el escalón de bajada que, desde el peldaño del 
mercado ilegal, lleva renovadas fuerzas a la actividad empresarial legítima. En 1989, el Observatorio de 
la Camorra escribía en una de sus publicaciones que en la zona norte de Nápoles se registraba una de las 
relaciones camellos-número de habitantes más alta de Italia. Quince años después, esa relación se ha 
convertido en la más alta de Europa y figura entre las primeras cinco del mundo.  
 
Con el tiempo, mi cara había llegado a ser conocida, un conocimiento que para los vigilantes del clan, los 
pali, tenía un valor neutro. En un territorio controlado visualmente segundo a segundo, hay un valor 
negativo –policías, carabineros, infiltrados de familias rivales– y un valor positivo: los compradores. 
Todo lo que no es molesto, todo lo que no es un estorbo, es neutro, inútil. Entrar en esa categoría significa 
no existir. En las plazas de la venta de droga siempre me han fascinado la perfecta organización y el 
contraste de la degradación. El mecanismo de venta es como el de un reloj. Es como si los individuos se 
movieran exactamente igual que los engranajes que ponen en marcha el tiempo. No hay movimiento de 
nadie que no desencadene el de otro. Cada vez que lo observaba me quedaba fascinado. Los sueldos se 
distribuyen semanalmente: cien euros para los vigilantes, quinientos para el coordinador y cajero de los 
camellos de una plaza, ochocientos para el camello y mil para el que se ocupa de los almacenes y esconde 
la droga en casa. Los turnos van de las tres de la tarde a las doce de la noche y de las doce de la noche a 
las cuatro de la madrugada; por la mañana es muy raro que se venda porque hay demasiada policía 
rondando. Todos tienen un día de descanso, y si se presentan tarde a la plaza de venta de droga, por cada 
hora se les descuentan cincuenta euros de la paga semanal.  
 
[Traducción: Teresa Clavel y Francisco J. Ramos]  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1074552&origen=premium
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Picasso pinta en la biblioteca 

Se traduce por primera vez en España una antología de los poemas del artista - Dos exposiciones 
subrayan la importancia de su relación con la literatura  

JAVIER RODRÍGUEZ MARCOS - Madrid - 29/11/2008  

 

"Era como beber petróleo para escupir fuego". Lo dijo Kahnweiler, el marchante de Picasso, al hablar de 
Las señoritas de Aviñón, y aquel incendiario juicio sobre la pintura del artista más famoso del siglo XX 
tampoco chirriaría aplicado a su poesía. La antología Poemas en prosa (Plataforma) -traducida del francés 
por Ana Nuño, y que recoge más de cien composiciones de un total de 350 fechadas a modo de diario- 
permite, por primera vez en España, acercarse a la faceta literaria del pintor malagueño. 

"En el fondo soy un poeta que se malogró", le dijo a su amigo Roberto Otero 

El pintor malagueño escribió e ilustró 156 libros a lo largo de su vida 

"En el fondo soy un poeta que se malogró", le dijo Picasso (1881- 1973) a su amigo el fotógrafo Roberto 
Otero en los años sesenta, cuando ya había dejado de escribir poemas. Lo había hecho compulsivamente a 
partir de abril de 1935, con 54 años y la vida partida entre el divorcio de Olga Koklova y su relación con 
Marie-Thérèse Walter. El artista se volcó en la poesía hasta el punto de bromear con la posibilidad de que 
la posteridad pudiera recordarlo como "un poeta del que se conservan algunas pinturas". No es casual, por 
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lo demás, que todo esto ocurriera en una década, la de los treinta, en que Picasso ilustró las Metamorfosis, 
de Ovidio; Lisístrata, de Aristófanes, y La obra maestra desconocida, de Balzac. 

A lo largo de su vida, el autor de Guernica ilustró un total de 156 títulos. Veinticinco de ellos pueden 
verse hasta el próximo domingo en la exposición Picasso y los libros, que muestra en el Museo de Bellas 
Artes de Bilbao parte de los fondos de la Colección Bancaja, una de las más completas del mundo 
dedicada a la obra gráfica del artista. Carmen, de Mérimée, y La tauromaquia, de Pepe Illo, acompañan a 
Sueño y mentira de Franco, el folleto satírico editado a beneficio de la República con un texto y 18 
aguafuertes firmados por el propio Picasso. 

Con todo, y aunque André Breton le dedicó un temprano artículo, el Picasso escritor fue poco conocido 
en vida. Cuando en 1989 Gallimard publicó en Francia sus escritos, el mundo descubrió algo más sobre 
un hombre torrencial del que creía saberlo todo. De un torrente, en efecto, parecen nacer sus poemas: 
escritos sin puntuación, en francés y castellano, y a los que la crítica ha emparentado con la escritura 
automática surrealista. Androula Michaël, autora de la edición de Poemas en prosa, niega desde París ese 
parentesco: "No sigue ningún modelo, pero estaría más cerca del dadaísmo. Lo que caracteriza sus 
poemas es la acumulación". Para la historiadora, el valor de los poemas de Picasso va más allá de su fama 
como pintor. Eso sí, en ellos "la escritura lineal se transforma a veces en espacial y sus manuscritos 
incorporan dibujos". 

"Picasso forma parte de la misma estirpe de pintores escritores que Dalí, Max Ernst o De Chirico, aunque 
literariamente no esté a su altura", sostiene por su parte Juan Manuel Bonet, autor de Diccionario de las 
vanguardias en España (Alianza) y gran defensor de la relación entre las artes. Fue, en su etapa como 
director del Museo Reina Sofía, el primero en colocar al lado del Guernica la maqueta del pabellón de la 
República que albergó el cuadro en 1937. 

Bonet es, además, uno de los comisarios de Picasso. El deseo atrapado por la cola, la muestra que hasta 
el 11 de enero puede verse en el centro cultural Bancaja de Valencia y que en febrero de 2009 viajará al 
Círculo de Bellas Artes de Madrid. La exposición se articula en torno a la farsa surrealista del mismo 
título -"teatro pre-absurdo", lo llama Bonet- escrita por el malagueño en 1941 y que el 19 de marzo de 
1944, en plena ocupación alemana, fue objeto de una histórica lectura en casa de Michel y Louise Leiris. 
Aquella tarde, Brassaï inmortalizó a los participantes en la obra: entre otros, Albert Camus, Jean-Paul 
Sartre, Simone de Beauvoir, Raymond Queneau y Dora Maar. 

"Soy hijo de un padre blanco y una copita de aguardiente andaluz mi madre era la hija de una chica de 15 
años nacida en Málaga en los percheles", dice un poema de Picasso que Enrique Morente ha adaptado en 
su último disco, Pablo de Málaga. "Escribía con gracia y talento, pero con pocas comas y puntos. 
Hubiera sido más fácil cantar la guía telefónica". Es la particular forma en que el cantaor describe los 
poemas del artista. 

Pese a que están sembrados de referencias, es muy difícil seguir la peripecia biográfica de su autor en 
unos poemas que se van espaciando en los años cuarenta hasta detenerse en 1959. Para entonces su 
poesía, atravesada siempre por la guerra y el sexo, se había vuelto más clara. En 1952, escribe: "La 
lumbre del aceite de las farolas que de noche ilumina en el Madrid de la tarde de mayo los nobles rostros 
del pueblo fusilado por la extraña rapaz en el cuadro de Goya es la misma semilla horrenda plantada a 
manos llenas de proyectores en el pecho abierto de Grecia por gobiernos que exudan pavor y odio". 
Picasso tenía 73 años y muchos poemas en el cajón. Quedaba lejos ya el jocoso comentario de su madre: 
"Me dicen que escribes. Te creo capaz de cualquier cosa. Si un día me dijeran que has oficiado una misa, 
también me lo creería". 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Picasso/pinta/biblioteca/elpepucul/20081129elpepicul_1/Tes
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De dónde son los lectores 

JUAN CRUZ - Guadalajara - 29/11/2008  

  

Ahora mismo, cuando se abre la Feria del Libro de Guadalajara, en México, el mayor acontecimiento de 
su clase en lengua española, está cerrando su puerta una editorial en Nueva York. Y no sólo eso, se habrá 
incrementado un número de horror, definitivo: sólo en el sector editorial que se concentra en esa ciudad 
capital del mundo la crisis se ha llevado por delante más de mil empleos. 

Y no sólo eso. Esta última semana, también en Nueva York, una importante cadena de librerías anunció 
que cancelaba los libros que ya estaban en sus escaparates y que a partir del mes de enero iba a comprar a 
crédito. Ha temblado el sector editorial en medio mundo, y el epicentro del terremoto es Nueva York. 
Ahí, a mediados de la pasada semana, escuché conversando de la crisis a dos jóvenes, una editora de 
veinticinco años, y una periodista española de poco más de treinta. Se fueron los lectores, no hay, decían. 
Y la crisis se ha llevado por delante hasta la voluntad de editar. 
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¿La voluntad de editar? Por si hicieran falta aún más detalles, el New York Times del último miércoles 
gélido de Nueva York contaba que un grupo editorial de primera magnitud había anunciado que ya no 
recibiría manuscritos, hasta nueva orden. Como si cancelara la posibilidad misma de crear, ese grupo 
editorial cerraba el grifo a quienes tuvieran ahora la pulsión antigua, y siempre renovada, de publicar. 

Es un estornudo muy fuerte, y si uno es avispado en la interpretación de los refranes, resulta obvio que 
podríamos morir de gripe si Estados Unidos sigue estornudando. Al menos en el sector de los libros. 
Ahora bien, cruzadas las seis horas y pico que dura el trayecto entre Nueva York y Guadalajara parece 
que el catarro, o al menos el estornudo, se corta, se hace añicos, no prospera. Qué alivio. 

La Feria del Libro de Guadalajara, que se inaugura hoy en esta ciudad tapatía, con la presencia de 
Antonio Lobo Antunes, su premiado de este año (ya no con el Rulfo, sino con el FIL: la familia del autor 
de Pedro Páramo no quiere al padre en la nomenclatura de ese galardón), parece una transición saludable 
en este periodo de terrible enfermedad, que según todas las estimaciones ha de afectar gravemente al 
mundo del que estamos hablando, el mundo del libro. 

Ayer tarde estuve con Nubia Macías, la directora de la Feria, que le contaba a mi compañero Pablo Ordaz 
todo lo que viene, y nos puso en las manos un libraco inmenso (un libro, cómo no, de eso se trata) con 
todas las actividades que esta feria concita ya; parecía, en su voz, en sus gestos y en la abundancia misma 
de la feria, que Nueva York es ahora otro mundo y que no cabe en este. Con particular entusiasmo, 
Macías nos enseñó los cuatro mil metros cuadrados donde este año por vez primera los niños van a tener 
su universo, sus libros, sus canciones, sus actuaciones, sus encuentros. La FILniños. 

Un espacio especial, pensé, y también el espacio en el que acaso está la clave del cordero. Mientras el 
estornudo editorial se hace cada vez más pesado por ahí, y ya nos tocará sufrirlo, y de qué manera, la FIl 
de Guadalajara trata de acercarse a quienes van a resolver (un poco) el problema, los nuevos lectores. 
¿Será que sí? Uf, qué alivio. 

Porque los lectores que van a resolver (ahora y después, en Estados Unidos y acá, en cualquier parte) esta 
gripe inconmensurable y de momento intratatable que afecta al mundo del libro están ahora en la escuela 
o delante de una computadora, leyendo un videojuego. La Fil quiere revertir esa tendencia con la fe de un 
curandero; pero al menos se lo propone. Ese grito suena ahora como la excitación en el recreo después de 
una clase demasiado preocupante o pesada. Qué alivio, ojalá. 

 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/lectores/elpepucul/20081129elpepucul_3/Tes
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Contra los comisarios del olvido 

El poeta Juan Gelman reclama que se esclarezcan y se juzguen los crímenes de las dictaduras en un foro 
internacional sobre memoria histórica  

TEREIXA CONSTENLA - Salamanca - 29/11/2008  

  

La voz de Juan Gelman parece a punto de romperse tras cada palabra. Sin embargo no se quiebra. Renace 
una y otra vez de su agonía con un efecto bumerán: rompe en mil pedazos a quienes le escuchan. Romper 
la amnesia o la indiferencia frente al pasado cuando éste aún tiene cuentas pendientes. Como en 
Argentina, el país donde el premio Cervantes nació en 1930 y donde asesinaron y desaparecieron a su 
hijo Marcelo y a su nuera Claudia. 

"Se van los dictadores y llegan los organizadores del olvido" 

"El infierno no termina al cerrarse las puertas del campo de concentración" 

Nadie como un poeta para describir el dolor, nadie como un periodista para relatar hechos, nadie como 
una víctima para estremecer. Gelman es las tres cosas: uno de los mejores poetas de América Latina, un 
periodista de larga trayectoria y un padre que buscó desesperadamente los restos de su hijo y su nuera, 
dos de los 30.000 seres evaporados en el silencio que dejó tras de sí la última dictadura argentina. Nadie 
más apropiado que Juan Gelman para inaugurar ayer en Salamanca el I Encuentro Internacional de 
Centros de la Memoria Histórica, promovido por el Ministerio de Cultura, con un alegato contra "los 
comisarios del olvido". 
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"Soy padre de un hijo de 20 años, secuestrado, torturado, asesinado en 1976". "Soy suegro de su esposa, 
secuestrada cuando tenía 19 años, trasladada de Buenos Aires a Montevideo encinta de ocho meses y 
medio y asesinada por la dictadura militar uruguaya dos meses después de dar a luz". "Soy abuelo de una 
nieta de la que me robaron sus primeros 23 años de vida". Con la voz de quien ha sido malherido una y 
otra vez, esa que parece siempre a punto de romperse, confesó que, a pesar del tiempo transcurrido desde 
las desapariciones y de haber recuperado los restos de su hijo, sigue sin tocar el final del duelo. No llegará 
mientras no encuentre a los que faltan. Ni se sepa toda la verdad sobre lo ocurrido. Ni lo ocurrido se 
siente ante la justicia. "El infierno no termina cuando se cierran las puertas del campo de concentración y 
las luces se apagan: hace un cuarto de siglo que cesó el infierno en la Argentina y centenares de miles de 
personas viven esa segunda parte del infierno que crepita en la memoria", proclamó. 

Afirmaba Adolfo Bioy Casares, al que citó el poeta, que en su país el olvido corre más ligero que la 
historia. "Pero no sólo en la Argentina. Desaparecen los dictadores de la escena y aparecen 
inmediatamente los organizadores de olvido", lamentó Gelman. Entre esos guardianes del olvido en 
Argentina, el poeta aludió a los militares que mantienen un pacto de silencio, a los policías que facilitan la 
huida de represores o queman archivos, a la jerarquía de la Iglesia católica que custodia "muy prolijos 
archivos" que ayudarían a rescatar restos de desaparecidos, a representantes judiciales que "encajonan 
procesos" y a sectores que, por acción u omisión, "fueron cómplices de la matanza y callan lo que saben". 

Baste el ejemplo de España para comprobar las dificultades por desempolvar las páginas más atroces de 
la historia en cada país. También el ministro de Cultura, César Antonio Molina, defendió la memoria en 
la misma Universidad donde Unamuno defendió la inteligencia frente a Millán Astray: "Hemos escrito 
demasiadas veces nuestra historia en el agua y en la arena, pero la historia necesita descifrarse y 
conocerse para aprender de ella". 

Los diques ante el pasado son recurrentes. Y antiquísimos, como ilustró Juan Gelman al contar que en el 
siglo V antes de Cristo en Atenas se prohibió por decreto recordar la derrota militar ante Esparta. Cada 
ciudadano fue obligado a pronunciar el juramento: "No recordaré las desgracias". Contra la falsificación o 
el silencio histórico, Gelman alabó el valor de archivos que "contribuyen a deshacer las artimañas de los 
asesinos de la memoria". Y reclamó que los archivos se abran a la sociedad para que "la barbarie no se 
repita". Para que tipos como Klaus Barbie, ex jefe de la Gestapo en Lyon (Francia), no se reencarnen en 
nuevos ejemplos. En 1987, el periodista Gelman asistió al proceso contra este nazi, apodado El Carnicero. 
Una de sus víctimas le echó en cara sus crímenes, a lo que Barbie replicó: "Yo no me acuerdo de nada. Si 
se acuerdan ustedes, el problema es de ustedes". "Efectivamente", concluyó Gelman, "recordar, denunciar 
y exigir el castigo de crímenes contra la humanidad es un problema nuestro". 

 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/comisarios/olvido/elpepucul/20081129elpepicul_2/Tes
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El eterno contemporáneo 

ANATXU ZABALBEASCOA 29/11/2008  

 

  

Andrea Palladio fue capaz de interiorizar en sus edificios las reglas de la arquitectura clásica para 
adaptarlas a su época, apuntando un camino a las construcciones actuales. Una exposición itinerante y 
la reedición de sus Cuatro libros de la arquitectura lo celebran en su 500º aniversario 

El arquitecto más romano desde el tiempo de los romanos fue, en realidad, un clasicista moderno, el 
primero que supo extraer una lección de los órdenes arquitectónicos clásicos para reformularlos, 
depurarlos y adaptarlos a otro tiempo. Andrea Palladio (Padua, 30 de noviembre de 1508-Vicenza, 1580) 
no fue ni escultor, como Brunelleschi o Miguel Ángel, ni pintor, como Rafael o Vasari. Dedicó toda su 
energía a construir edificios. Sus obras, que rivalizaron con las de los antiguos, han apuntado, además, 
caminos a los contemporáneos. Ajustados en alardes y economía, sus edificios son de una sobriedad 
moderna. Y, sin embargo, constituyen una enciclopedia viva de la antigüedad clásica. La clave está en 
que consiguió construir con un pragmatismo sublime. Sus villas, iglesias y puentes representan el control 
que puede tener un arquitecto. En los dibujos de Palladio quedaba todo tan medido que era casi imposible 
un error por parte de los obreros. 

Sus edificios son de una sobriedad moderna. Y, sin embargo, constituyen una enciclopedia viva de la 
antigüedad clásica 
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En su última década no sólo firmó sus mayores obras, también corrió sus mayores riesgos. Aseguró el 
futuro del palladianismo 

Andrea di Pietro della Góndola heredó el nombre de su padre, un molinero que transportaba harina hasta 
Venecia por lagunas y canales. El oficio, sin embargo, lo tomó de su padrino, que era cantero. Huérfano 
de madre, con 13 años comenzó a picar piedra cuando no imaginaba siquiera que llegaría a ser arquitecto. 
Con 32 años, el aristócrata Giangiorgio Trissino le cambió el nombre. Y la vida. Llegaba de Roma con los 
planos para levantar una villa diseñada con la ayuda de Rafaello Sanzio, que había muerto 
prematuramente. De Pallas Atenea (la sabiduría) nacería Andrea Palladio, que ya rebautizado 
reemplazaría al malogrado Rafael. Trissino y él se harían inseparables. El noble lo presentó en los 
círculos intelectuales, orientó sus lecturas y condujo su vocación. Además lo llevó a Roma. Copió obras 
de antiguos y contemporáneos. Ésa fue su universidad. Allí nació, en realidad, Andrea Palladio, el 
arquitecto que cambiaría la cara de Vicenza, la idea de vivienda renacentista y neoclásica y los 
monumentos de Venecia. 

¿Pero cómo pudo el arquitecto más local entre los grandes convertirse en el más influyente en la 
arquitectura universal? La moda de combinar cultura y cultivo, a la manera de Boccaccio, cuajó en el 
Veneto cuando los nobles venecianos trataron de asegurar las fronteras y el abastecimiento de su ciudad 
cultivando terrenos a los que se podía llegar a caballo en menos de un día. Palladio fue el artífice de esas 
nuevas viviendas. Su personalidad era tan grande que las variaciones sobre un mismo tema parecían 
temas distintos. Así, en la villa Pisani construyó por primera vez desde una óptica moderna el frontón 
triangular, una de sus marcas personales. Combinando elementos, Palladio descubrió que la aplicación de 
las normas no frena la creatividad, al revés: la reta. Por eso, la idea de controlar la arquitectura fue en este 
arquitecto más servicio que imposición, puro pragmatismo. Y visión de futuro. La villa Foscari, llamada 
Malcontenta por la localidad donde se ubica, daba al canal de Brenta, por donde podía llegarse desde 
Venecia. La mayor de sus villas (Almerico o Rotonda) la encargó un cardenal retirado que regresaba de 
Roma. El resultado fue un templo clásico, con tanto espacio para pórticos y escalinatas como para el 
edificio en sí. Completamente simétrica, la villa parece buscar la cuadratura del círculo. 

Con todas esas villas, a mediados del siglo XVI, cuando todavía no había levantado sus grandes obras 
religiosas, la sombra de Palladio estaba ya extendida por todo el Veneto. Por todas partes se construían 
villas a la manera de Palladio, muchas veces sin Palladio. Había nacido la arquitectura palladiana, el 
palladianismo, en vida del propio arquitecto. Fuera de Italia, de 1578 data la primera traducción de sus 
libros, firmada por el español Juan del Ribero Rada, que permaneció inédita, y en 1625, Francisco de 
Praves tradujo al castellano la primera edición europea del primero de sus Cuatro libros. Se sabe que la 
edición italiana fue celebrada y que El Greco fue dueño de un original. Felipe II se interesó por las ideas 
de Palladio para la basílica del Real Sitio de San Lorenzo de El Escorial, pero los ecos de la arquitectura 
palladiana no aparecerían en edificios españoles hasta que Ventura Rodríguez o Juan de Villanueva 
firmaron algunos de sus inmuebles neoclásicos en el siglo XVIII. Una centuria antes, pero siempre mucho 
después de la muerte de Palladio, en el XVII, la sobriedad y el pragmatismo del arquitecto casaron bien 
con la cultura anglosajona, que lo adoptó como sinónimo del buen gusto. Iñigo Jones se convertiría, 
durante el XVII, en el apóstol del palladianismo por el mundo anglosajón. Y el tercer presidente 
norteamericano, Thomas Jefferson, lo llevaría a su propia casa en Virginia. Monticello es una evocación 
de la villa Rotonda palladiana. En realidad, Palladio, el último arquitecto de la antigüedad, fue también el 
primero del neoclasicismo dieciochesco y el mejor cimiento de la futura revisión posmoderna. Un hombre 
nacido en el quinientos, cuando la mayoría de las viviendas occidentales tenía un corte medieval, asentaba 
además las bases de la sobriedad moderna: la simetría, la contención y la desnudez. 

Visitar hoy alguna del más de medio centenar de obras que sobreviven a Palladio (todas en un radio de 50 
kilómetros con epicentro en Vicenza) y la gran exposición que reúne en esa ciudad maquetas del 
arquitecto y lienzos de Tiziano, Veronese, El Greco o Tintoretto da que pensar. Mientras en los grandes 
foros arquitectónicos se debate el alcance de lo que es o no arquitectura, Palladio demostró que el diseño 
no es una creación cerebral ajena a los problemas técnicos. Y se esmeró no sólo en resolverlos, también 
quiso atender a las maneras en que habían sido resueltos antes. En los últimos años de su vida, cuando 
obtuvo el título de arquitecto de la Serenísima República de Venecia, publicó sus famosos Cuatro libros 
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de arquitectura (reeditados ahora por Akal). "Me ha parecido cosa digna de hombre, que no debe nacer 
sólo para sí mismo, sino también para utilidad de los demás, el dar a la luz los dibujos de aquellos 
edificios que en tanto tiempo y con tantos peligros míos he recogido, y poner brevemente lo que en ellos 
he considerado más digno de interés y, además, las reglas que al construir he observado y observo". Así 
explica su objetivo en el primero de esos volúmenes en los que luego se ocupa de las técnicas 
constructivas, de los diseños de las casas, de la arquitectura pública o de los templos romanos de la 
República y el Imperio. 

Son muy pocos los arquitectos que reservan para el final de sus días sus mejores proyectos. San Giorgio 
Maggiore, frente al palacio Ducal de Venecia; la iglesia del Redentor, en la isla de la Giudecca, y el teatro 
Olímpico de Vicenza, que terminó pocos meses antes de morir, en 1580, son tres de los palladios más 
monumentales. En su última década no sólo firmó sus mayores obras, también corrió sus mayores riesgos. 
Por eso aseguró el futuro del palladianismo, el palladio sin Palladio, que, como los estilos clásicos, llega 
al mundo cada tanto tiempo para revisar sus cimientos. Durante el pasado siglo, Palladio renació en la 
obra de grandes modernos y posmodernos como Asplund, Ungers o incluso Moneo. Como el propio 
Palladio hiciera hace quinientos años, entonces, fueron varios entregados arquitectos los que recurrieron 
al clasicismo para indagar y asentar la esencia de la modernidad. - 

Los cuatro libros de la arquitectura. Andrea Palladio. Traducción de Luisa de Aliprandini y Alicia 
Martínez. Introducción de Javier Rivera. Akal. Madrid, 2008. 507 páginas. 24 euros. Las antigüedades 
de Roma. Andrea Palladio. Edición de José Riello Velasco. Akal. Madrid, 2008. 223 páginas. 26 euros. 
Palladio, 500 años: la Grande Mostra. Palazzo Barbaran da Porto, Vicenza (Italia), hasta el 6 de enero 
de 2009. Royal Academy of Arts de Londres, del 31 de enero al 13 de abril. Se exhibirá en EE UU en 
otoño. www.andreapalladio500.it. 

 
http://www.elpais.com/articulo/arte/eterno/contemporaneo/elpepucul/20081129elpbabart_3/Tes
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Una superheroína entre buenos y malos 

JUSTO NAVARRO 29/11/2008  

  

No es una heroína Lisbeth Salander, de 26 años, personaje del periodista sueco Stieg Larsson (1954-
2004): es una superheroína de 40 kilos, metro y medio de estatura y apariencia de niño de 12 años, pero 
con pechos, aumentados en una clínica genovesa. Es un gnomo del bosque, a ojos de un enemigo, criatura 
imposible, tatuada y perforada por piercings, bisexual, o sólo sexual, fumadora, viajera, dotada de 
memoria fotográfica y prodigiosa capacidad de observación. Piratea ordenadores. Posee el don de la 
ubicuidad cibernética: entra en casa de todos a través del ordenador. No es exactamente de este mundo, 
hija de un monstruo. A primera vista es inofensiva, como Clark Kent, una bruta esmirriada e imbécil, y 
quizá consuele a sus lectores humanos que alguien tan débil sea capaz de respuestas tan contundentes 
contra los desaprensivos. No soporta que abusen de los indefensos. La chica que soñaba con una cerilla y 
un bidón de gasolina (Millennium 2) cuenta, en principio, el asesinato en Estocolmo del periodista Dag 
Svensson y la criminóloga Mia Bergman, autora de la tesis From Russia with love, que han descubierto 
una trama de traficantes de mujeres. Ellas son las víctimas, los hombres, los agresores: la naturaleza 
sexual es aquí, en sí misma, una condición del delito. Los superhéroes sufren caídas que los impulsan aún 
más alto, y Lisbeth se convierte en sospechosa de los dos asesinatos, y de uno más. Sus huellas están en el 
arma tres veces homicida y en el escenario de los crímenes. Reúne un espeluznante historial policial y 
psiquiátrico. Es violenta, retrasada, perturbada, psicópata, según el diagnóstico del forense y la sentencia 
de un juez, “lesbiana psicótica miembro de una banda de satánicas sadomasoquistas”, a juicio de la 
prensa. Lisbeth, que además de emociones paranoicas tiene plena y justificada desconfianza en las 
autoridades y en los seres humanos en general, ha respondido siempre con silencio a los interrogatorios 
médico-policiales. Sus normas son consistentes, pero no siempre coinciden con la ley. 

Buenos y malos de videojuego rodean a la superheroína capaz de resucitar de entre los muertos: su par y 
amante temporal, Mikael Blomkvist, de 45 años, famoso periodista de Millennium, “la revista con más 
credibilidad y descaro del país”, perseguidor de financieros hampones; el boxeador Paolo Roberto; la 
sueca china Miriam Wu; el abogado Bjurman, alcoholizado y sucio, violador, miembro del club de tiro de 
la policía, Greenpeace y Amnistía Internacional; agentes de los servicios secretos; motoristas vendedores 
de metanfetamina; un gigante rubio, de hormigón asesino, que no padece el dolor y teme a la oscuridad. 
El genio del mal es Zala, o Zalachenko, espectral como el protagonista de La máscara de Dimitrios. 

Larsson siente el amor de lo que llaman cultura popular, y recuerda festivamente a Ian Fleming y Victor 
Fleming, a Enid Blyton y Mickey Spillane, a los personajes de Astrid Lindgren, la de Pippi Calzaslargas. 
Los hombres que no amaban a las mujeres (Millennium 1) arranca con un cliché de novela negra clásica: 
la visita del detective a la mansión de un millonario que quiere resolver un enigma: cómo desapareció una 
niña de una isla sin salida. El misterio de la habitación cerrada se plantea en una casa de campo, en 
familia, como en una novela de Agatha Christie. Pero, como en una película americana de estos años, la 
investigación lleva a la cámara de torturas de un asesino en serie que cita la Biblia. Larsson alcanzó a 
escribir la tercera parte, que se traducirá en junio. No sería raro que algún escritor recibiera el encargo de 
continuar Millennium, aunque parezca irrepetible el excelente ingenio de Stieg Larsson: sus iniciales 
invierten las de su superheroína, Lisbeth Salander. 

Los hombres que no amaban a las mujeres. Millennium 1. La chica que soñaba con una cerilla y un 
bidón de gasolina. Millennium 2. Stieg Larsson. Traducción de Martin Lexell y Juan José Ortega Román. 
Destino. Barcelona, 2008. 668 y 752 páginas. 22,50 euros. Els homes que no estimaven les dones. La 
noia que somiava un llumí i un bidó de gasolina. Stieg Larsson. Traducción de Alexandre Gombau y 
Albert Vilardell. Columna. Barcelona, 2008. 624 y 768 páginas. 22,50 euros. 
http://www.elpais.com/articulo/semana/superheroina/buenos/malos/elpepuculbab/20081129elpbabese_5/
Tes
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La naturaleza del periodismo 

JOAQUÍN ESTEFANÍA 29/11/2008  

 

Stieg Larsson, el fenómeno literario del año en Europa, parte del convencimiento de que los banqueros y 
empresarios que especulan impunemente han de ser denunciados y juzgados 

Bob Woodward, uno de los reporteros del Watergate, vino a España a dar una conferencia y declaró: a los 
periodistas se nos ha escapado la noticia más importante del siglo XX, la caída del muro de Berlín. A los 
periodistas norteamericanos se les escabulleron las consecuencias de la invasión de Irak o qué era Enron, 
la empresa cuya quiebra en 2001 fue la mayor de la historia de Estados Unidos. Los periodistas no han 
sido capaces de prever la llegada, velocidad y profundidad de la actual crisis financiera. 

¿Por qué citar algo tan excéntrico en un contexto vinculado a la novela negra como el periodismo? Porque 
el protagonista de la trilogía Millennium, Mikael Blomkvist —trasunto del propio autor, Stieg Larsson—, 
es un periodista de investigación económica, y uno de los escenarios centrales de la acción es una revista 
cuya cabecera se titula también Millennium, en cuya redacción se desarrollan algunas de las mejores 
reflexiones sobre la naturaleza del periodismo, la deontología del informador, los medios que se han de 
poner para la investigación de casos de corrupción empresarial, cómo editar un texto, el trabajo en equipo, 
etcétera. 

Blomkvist es un periodista cuarentón, honesto, que es condenado a tres meses de cárcel por difamación a 
un empresario sueco, Hans-Erik Wennerström, a causa de una investigación mal resuelta cuyo origen es 
una fuente malintencionada. Cuando la condena se hace pública, Blomkvist dimite como editor jefe de 
Millennium, cargo que no recuperará hasta que otra investigación sobre el mismo personaje (a la que le 
ayuda la principal protagonista femenina de la serie, Lisbeth Salander, una especie de Pippi Calzaslargas 
con morbo, una hacker reconocida internacionalmente como tal) le da la razón y le restituye su honra 
como periodista y su principal puesto de trabajo. 

La idea del periodismo que desarrolla Blomkvist (¿Larsson?) es muy actual. Parte del convencimiento de 
que un banquero que, por pura incompetencia o por una especulación desaforada y sin control, pierda 
miles de millones no debe conservar su puesto de trabajo y ha de ser juzgado por ello; que un empresario 
que se dedique a negociar con empresas tapadera o con productos fuera de su balance debe ir al trullo; 
que el dueño de una inmobiliaria que obligue a los jóvenes a pagar mucho dinero por cuchitriles ha de ser 
denunciado y expuesto al escarnio público, etcétera. El cometido del periodismo, en esa situación de 
abuso sistemático y estafa, es el de vigilar y desenmascarar a los tiburones financieros que especulan con 
los ahorros de la gente, arruinándola; su verdadera misión consiste en controlar a los empresarios impunes 

 
 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                          No. 182    Diciembre  2008 
 

36

con el mismo empeño inmisericorde con el que los reporteros políticos vigilan el más mínimo paso en 
falso de los ministros y diputados. A un reportero político nunca se le pasaría por la cabeza llevar a los 
altares al líder de un partido, mientras que hay reporteros económicos que tratan a los financieros como 
iconos de una civilización. 

Además de Lisbeth Salander, la principal aliada del periodista en las novelas de Larsson es la propietaria 
de la revista Millennium, en la que se publican las investigaciones que aparecen en los dos primeros 
libros de la serie. Millennium aparece como una publicación de la izquierda establecida en Suecia, no 
porque de sus textos se desprenda de modo explícito ideología alguna, sino porque se ha especializado en 
reportajes sobre la corrupción y los oscuros trapicheos del mundo empresarial. Su independencia 
profesional depende de su independencia económica, y ésta la asegura su principal propietaria. 

Con esta trilogía, el malogrado Stieg Larsson conecta con otros autores de novela negra suecos como Leif 
GW Persson, cuya trilogía titulada El declive del Estado del bienestar también tiene entre sus personajes a 
algún periodista, aunque sin la naturaleza protagonista que en Millennium. 

 

 

http://www.elpais.com/articulo/semana/naturaleza/periodismo/elpepuculbab/20081129elpbabese_4/Tes
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Polifonía mediterránea 

CARLOS GARCÍA GUAL 29/11/2008  

El autor de esta panorámica historia, 
historiador de claro prestigio por sus 
espléndidos relatos sobre Venecia, 
Sicilia y Bizancio, se enfrenta aquí al 
reto de componer una narración de 
horizontes mucho más amplios: nada 
menos que una historia de ese mar que 
fue antaño la cuna de la civilización 
occidental y durante siglos un eje 
central del mundo occidental. Y lo ha 
acometido con un excelente ritmo 
narrativo y una documentación que 
hace honor a ese fascinante y 
tormentoso escenario donde han 
confluido y convivido mil gentes 
diversas, donde se han alzado y 
desmoronado culturas e imperios de 
muchos siglos. En las orillas del mar 
que los griegos y fenicios colonizaron y 
los romanos llamaron Mare Nostrum, el 
mar de Ulises y de los venecianos y 
lord Nelson, se han recompuesto 
fronteras y naciones, difundido tres 
grandes religiones y desarrollado las 
empresas históricas que marcaron el 
destino europeo. Hay aquí batallas 
resonantes -desde la mítica de Troya y 
las gestas de las Cruzadas hasta 
Lepanto y Gallípoli- y conquistas 
sangrientas y fabulosas islas, con 
enconados asedios y saqueos de 
fastuosas ciudades, y un tropel incesante de comerciantes astutos, invasores bárbaros y audaces piratas. Es 
un ámbito histórico incomparable, por sus espectaculares y truculentos episodios y sus memorables 
personajes: emperadores, reyes, papas, sultanes, y un montón de capitanes intrépidos. Una historia que 
seguramente el lector conoce en parte, en lo que le resulta más próximo, pero que, al recorrerla así, en 
estos variados capítulos y escenas, le resulta intrigante y novedosa, porque es impresionante la larga 
galería de figuras, esplendores y catástrofes. Y está contada con un estilo tan vivaz, con tanta precisión en 
los detalles y un ritmo narrativo tan ágil, que se lee como un trepidante relato de aventuras. 

El Mediterráneo. Un mar de encuentros y conflictos entre civilizaciones 

John Julius Norwich 

Traducción de Emilio G. Muñiz 

Ariel. Barcelona, 2008 

663 páginas. 34,90 euros 
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Breviario mediterráneo 

Predrag Matvejevic 

Traducción de Luisa Fernanda Garrido 

y Tihomir Pistelek 

Destino. Barcelona, 2008 
342 páginas. 19,50 euros 

A medida que la historia se acerca a nuestros días, su tempo se hace más lento y detallado, como Norwich 
nos advierte. La narración concluye con los lances de la I Guerra Mundial que se refieren al ámbito 
mediterráneo, es decir, las duras contiendas en los Balcanes y el tremendo desastre británico en Gallípoli, 
precedidos de dos capítulos interesantísimos sobre la sangrienta guerra de liberación de Grecia y las que 
llevarían al triunfo del Risorgimento y la creación de una Italia unida. Avanzar más habría 
descompensado la extensión del libro. Desde su punto de vista, se entiende que ocupen más páginas los 
conflictos de Malta y Chipre que la gloriosa antigua Grecia, y que resalte el prodigioso poderío que 
mantuvo Venecia durante más de mil años en el Mediterráneo oriental, y que, por poner otro ejemplo, 
trace un buen reportaje sobre los costosos y desastrosos intentos de reconquista del peñón de Gibraltar. 

Pero el atractivo de este gran libro no sólo está en su contenido, sino que también estriba en su modo tan 
vibrante de narrar, que no descuida brillantes anécdotas y que diseña con estupenda agudeza crítica, no 
exenta de humor, las siluetas de los personajes, sean los más grandes (Constantino, Federico II y 
Napoleón, por ejemplo) o las figuras menores (como algunos papas y algunos monarcas españoles, poco 
agraciados en general), y las tácticas y matanzas en las batallas y los momentos que según su criterio 
resultaron más impresionantes o decisivos, en un estilo ágil que recuerda a los historiadores británicos 
más clásicos, a Gibbon, por ejemplo. Hay diversos modos de escribir historia; el de Norwich aquí está en 
la línea narrativa más tradicional; y el lector puede felicitarse por ello. En el último capítulo, tras evocar 
cómo durante tantos siglos asistió a desastres y tragedias (y triunfos), Norwich destaca cómo el 
Mediterráneo ha decaído también del lugar privilegiado que tuvo durante siglos como el hogar de la 
civilización. Envejecido y polucionado, cruzado por petroleros y por cruceros atiborrados de turistas, ya 
no es lo que era, ha perdido "la importancia que tenía cuando el mundo era joven". "Lo triste es la pérdida 
de su dignidad, el hecho de que la masa de agua con más historia del mundo tenga que ser algo tan 
afectado, tan contaminado; que en muchos lugares sus orillas estén tan llenas de plásticos usados que las 
hacen inhóspitas...". Sus últimas líneas tienen un tono elegíaco: "Es mejor dejar caer el telón mientras 
todavía sigue siendo el Mediterráneo de siempre, cuya historia hemos contado y cuyas gotas eran nobles". 

Para insistir en esa amalgama de gentes y lenguas y religiones, y evocar, en fin, otros ecos de la inmensa 
riqueza cultural que aún mantiene en sus variadas y populosas orillas nuestro sufrido Mediterráneo, un 
anfiteatro incomparable de mitos, ritos y voces y familiares fantasmas, quisiera recomendar al lector el 
Breviario mediterráneo del escritor croata Predrag Matvejevic, recién traducido y prologado por Claudio 
Magris. Es un texto sugestivo y colorista, de erudición pormenorizada y literaria, en forma de mosaico de 
fresco y fuerte colorido, que viene bien como un ameno contrapunto a la narración histórica. Matvejevic 
invita, con su festiva erudición, a una reflexión sobre esa riqueza espiritual y costumbrista, lingüística y 
literaria, que confirma ese espacio mediterráneo como una extraordinaria sinfonía de voces e imágenes, 
en unos paisajes humanizados, marcados por una conflictiva historia. "El Mediterráneo ha mantenido su 
primer puesto en la literatura y lo ha perdido en todo lo demás", escribe Matvejevic; pero el libro 
confirma, creo, que aún lo conserva en la imaginación, la sensibilidad y un cierto arte de vivir. Este libro 
que con sus múltiples motivos y sus apuntes de lenguas y culturas varias invita a una lectura reposada 
complementa muy bien esa visión del Mediterráneo, con su rica polifonía y su claro trasfondo clásico. 

http://www.elpais.com/articulo/semana/Polifonia/mediterranea/elpepuculbab/20081129elpbabese_9/Tes
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Berlín redescubre las fotografías de Helmut Newton de los años 60 

28/11/2008 | Actualizada a las 16:53h | Cultura  

 
Berlín. (EFE).- La Fundación Helmut Newton ha organizado una exposición que reúne doscientos 
trabajos que el fotógrafo germano-estadounidense realizó en las décadas de los sesenta y setenta para las 
revistas de moda 'Vogue', 'Elle' y 'Marie Claire'. 
'Helmut Newton: despedido' es el título de esta muestra, que incluye una serie elaborada para la revista 
'Queen' en 1964, que tuvo mucho éxito pero le valió al artista perder su contrato con 'Vogue'. 
 
El rompedor resultado de ese reportaje desató la ira de la editora de 'Vogue', Françoise de Langlade, que 
decidió despedir fulminantemente a Newton tras acusarle de deslealtad por haber realizado tan interesante 
trabajo para otra publicación. 
 
Newton, por aquel entonces colaborador de múltiples revistas de moda, había llevado a cabo una labor 
impecable centrada en los diseños ultra modernos de Courrèges; años más tarde él mismo definiría esta 
serie como su "mejor trabajo de moda". 
 
El reportaje presenta revolucionarios pantalones de mujer, vestidos por encima de las rodillas y modelos 
con un espectacular 'look' ambientado en el espacio sideral, sin accesorios y en habitaciones 
claustrofóbicas cuyas paredes metálicas reflejan y multiplican el traje retratado. 
 
Pero sólo dos semanas más tarde de su atropellada salida de 'Vogue' le llegó una oferta de la entonces 
redactora jefe de moda de 'Elle', Claude Brouet, con quien años después volvería a trabajar en 'Marie 
Claire'. 
 
"Era de ideas firmes y muy honesto. Todo lo que a él no le gustaba me lo decía", explicó Brouet en el 
acto de presentación de la muestra, tras destacar el "respeto" que sentía Newton "por la moda que debía 
enseñar". 

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/cultura/index.html
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June Newton, viuda del fotógrafo muerto en el 2004 en Los Ángeles, afirmó que "conocía a la gente para 
la que trabajaba y sabía sus límites", gracias a lo cual supo "adaptar su estilo a la línea de cada revista". 
 
"Poco a poco fue siendo aceptado", prosiguió la mujer del maestro, quien por aquellos años se convertiría, 
junto a Richard Avedon, Irving Penn o William Klein, en uno de los fotógrafos más deseados por las 
publicaciones de moda. 
 
En uno de sus trabajos para 'Elle', el fotógrafo estadounidense de origen judío-alemán se coloca detrás de 
la modelo que viste elegantes prendas de Cardin y Lanvin y cuyos vivos tonos contrastan con fuerza con 
el color negro que domina la escena. 
 
Irónico consigo mismo y un tanto reflexivo, en ocasiones cede su pequeña cámara a la mujer, quien, 
irreverente, asume su papel. La exposición reúne además algunos de los sugerentes reportajes que realizó 
en los setenta para 'Nova', entre los que destacan arriesgadas tomas a una modelo desnuda que viste un 
chubasquero transparente. 
 
Sobre el trabajo de su marido, June Newton dijo que el maestro "se divirtió fotografiando" y aseguró que 
"utilizó las revistas para abrirse una ventana al mundo", si bien aclaró que "el dinero lo ganó gracias a la 
publicidad". 
 
"No sé si es un honor o no, pero él nació con el deseo de ser un fotógrafo de la moda", reseñó. El círculo 
de su trayectoria profesional se cerraría en 1970 con el regreso de Newton a la revista 'Vogue' y la 
publicación de un reportaje dedicado a una nueva colección de Courrèges.  
 
Las doscientas fotografías, que muestran las colecciones de diseñadores como Courrèges, Dior, Lanvin, 
Cardin o Yves Saint Laurent, se reparten por la primera planta del museo consagrado a la memoria de 
Newton en Berlín y podrán verse a partir del domingo y hasta el 17 de mayo. 
 
 
 
http://www.lavanguardia.es/cultura/noticias/20081128/53588724657/berlin-redescubre-las-fotografias-
de-helmut-newton-de-los-anyos-60-vogue-marie-claire-berlin-queen-y.html

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/cultura/noticias/20081128/53588724657/berlin-redescubre-las-fotografias-de-helmut-newton-de-los-anyos-60-vogue-marie-claire-berlin-queen-y.html
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Asesinato en la Biblioteca (Nacional) 

MANUEL RODRÍGUEZ RIVERO 29/11/2008  

  

En cierto modo todas las novelas tienen 
algo de romans à clef. Todos los 
escritores han sentido alguna vez la 
tentación de enmascarar a sus 
contemporáneos -amigos o enemigos- 
para "sacarlos" en sus libros mediante 
ese salvoconducto (ante acusaciones de 
difamación, por ejemplo) que les 
confiere el estatuto de (pretendidos) 
entes de ficción. Se podría escribir una 
extensa enciclopedia (y, de hecho, ya 
existe una referida al ámbito literario 
anglófono) acerca de quién es 
realmente quién en las novelas. Lo que 
sucede es que, con el paso de los años, 
las máscaras son lo que menos cuenta: a
estas alturas pocos recuerdan ya el wh
is who de Troteras y danzaderas (1912
de Pérez de Ayala, de Contrapunt
(1928), de Huxley, o de Los 
mandarines (1954), de Simone de 
Beauvoir. Y mucho menos el de la casi 
fundacional Le Grand Cyrus (1649-
1653), de Madame de Scudéry, uno de 
los más irredimibles y extensos c
(10 volúmenes) de la literatura francesa 
(pródiga, por cierto, en novelas e
clave). Afortunadamente para esos 
libros, sus méritos literarios -si los 
tuvieren- no dependen de la resoluci
del enigma identitario de sus 
personajes. Para disfrutar de las primeras novelas de Millás no hace falta identificar a los modelos reales 
de sus criaturas (a alguno lo conozco bien y siempre me ha resultado buen chico); y un lector no avisado 
no se lo pasa mejor leyendo las ficciones de Marías si le pone nombre "real" a algunos de los personajes 
(a menudo breves presencias o cameos) que aparecen en sus páginas y que el narrador utiliza para ejercer 
su derecho (autolimitado) a la venganza, al juego o a la sátira. Evidentemente, para calificar una novela 
de roman à clef, hace falta algo más que meros guiños de ojo o pellizcos de monja puntuales. Por eso 
tampoco es correcto incluir entre ellas a algunas de las últimas de, por ejemplo, Carmen Posadas, Luisa 
Castro o Ángela Vallvey, a pesar de que haya quienes han creído identificar a algunos de sus personajes. 
Y todavía ignoro si lo será la próxima de (la siempre peleona) Rosa Regás, una especie de thriller en 
torno a un asesinato en la Biblioteca Nacional, y entre cuyos personajes destacan, al parecer (la novela se 
encuentra en fase de composición), un alto cargo político, algunos funcionarios y un periodista de un 
diario de la derecha cuyo apellido haría rima consonante con obrero, o con Blas de Otero, o con (no) te 
quiero. O incluso con Rivero (me da la impresión, sin embargo, de que no se refiere precisamente a ese 
personajillo de ficción que suele firmar esta página que tan bien ilustra Max). Aunque -como es de rigor- 
cualquier parecido con la realidad sea mera coincidencia, si yo fuera editor y estuviera buscando una 
novela con su poquito de morbo me pondría a la cola. 
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Locura 

Ahí va otro thriller posible (y cuya trama y personajes pongo a libre disposición de narradores 
bloqueados que deseen incorporarse al presente boom de la llamada novela negra): el cuerpo 
descuartizado de AB, profesor de literatura de una universidad provinciana, aparece en un patio del 
campus. Primer sospechoso: CD, un colega rival, también especializado en Cervantes y su tiempo, y 
cuyas sorprendentes tesis acerca del luteranismo del autor del Quijote (y de su condición de agente del 
imperio otomano) habían sido puestas en solfa en la prensa por el primero. Posible variante argumental: 
No; el asesinado es CD, y AB el principal sospechoso (despechado porque el otro le ha acusado 
reiteradamente de vendido a la Iglesia católica e interesado encubridor de la verdad cervantina). Otros 
personajes: un castizo cantautor que ha puesto música a versos de CD (¿o es de AB?); diversos alumnos 
(con el corazón académico dividido entre las posiciones de ambos profesores); Nikita Zhdanov (sobrino-
nieto del político soviético del mismo apellido, que disfruta de una beca de posgrado para realizar una 
tesis sobre la influencia del realismo socialista en los poetas andaluces de ahora); una pareja de novios 
(antiguos concursantes de Gran Hermano) que fornicaba salvajemente la noche de autos en las 
proximidades del lugar del crimen; un simpático profesor irlandés (también especialista en Cervantes y en 
la Guiomar de Machado); los señores Rosencratz y Guildenstern (dos turistas gays, antiguos pacientes de 
Lacan, que visitan la bella ciudad meridional y se ven implicados en los acontecimientos); cantineros de 
la universidad, enterradores y desenterradores, una especialista en memoria histórica, la presentadora 
Mercedes Milá y el arzobispo Rouco Varela (que figuran con sus propios nombres). Punto de vista: 
primera persona. La voz narradora es la de Ignacio Sánchez, alias Pionono, torero frustrado y ahora 
inspector jefe de la policía local a quien su mujer acaba de abandonar por un finalista del Planeta. Título 
provisional (habría que recortarlo, resulta poco comercial): Se apagaron los faroles y se encendieron los 
grillos. 

Cine 

En más de una ocasión he llegado a pensar que Augusto Martínez Torres (en adelante, AMT) padecía la 
terrible enfermedad hipermnésica que también sufrieron Funes, el memorioso (Borges, Ficciones), y el 
camarada Shereshevski, aquel sufrido soviético que tenía la desgracia de recordar hasta su primera papilla 
y al que inmortalizó Alexander Romanovich Luria (1902-1977) en Pequeño libro de una gran memoria, 
un ídem que leímos casi todos los progres (y quizás también el juez Garzón) en la traducción que publicó 
Taller de Ediciones en 1973. Y es que AMT es una especie de enciclopedia viviente del cine. Yo le suelo 
tender trampas: le llamo por teléfono a horas intempestivas y le pregunto, por ejemplo, el título de una 
película de la Universal en que la protagonista se ajusta la media (pierna admirable, por cierto) en una 
habitación en la que existe un calendario que muestra el mes de septiembre. Y el tío lo sabe. Pero 
erudiciones aparte, AMT, novelista antes que cineasta, y crítico antes que historiador del cine, es sobre 
todo un apasionado amante del séptimo arte. Su nuevo libro, 720 directores de cine, que acaba de 
publicar Ariel, es la obra que culmina un trabajo iniciado hace 20 años y del que ya había suministrado 
abundantes muestras dispersas en editoriales como Anagrama, Taurus, Fundamentos, Cátedra, Alianza, 
Del Prado, Espasa, Punto de Lectura o Huerga & Fierro. A la vez diccionario de directores (a través de 
sus respectivas biofilmografías) e historia oblicua del cine y de sus estilos (década a década), AMT ha 
conseguido un estupendo libro de referencia para cualquier aficionado. Y ya que hablamos de cine, les 
ruego que me permitan sugerirles que dejen ahora mismo todo lo que estén haciendo y acudan a cualquier 
sala donde proyecten (si es posible en versión original: qué voces las de Harris, Mortensen e Irons) 
Appaloosa, el primer cincoestrellas (y segunda película) que dirige Ed Harris. De nada. 

http://www.elpais.com/articulo/semana/Asesinato/Biblioteca/Nacional/elpepuculbab/20081129elpbabese
_10/Tes
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Italia y la narración de la realidad 

ESTHER MORILLAS / JUSTO NAVARRO 29/11/2008  

 

Italia es el invitado de honor de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara que comienza hoy. 
Esther Morillas y Justo Navarro explican las claves de su literatura más contemporánea 

Dicen que hasta la II Guerra Mundial la poesía tuvo más prestigio en Italia que la novela, y que la novela 
dominó a partir de 1950. Superada la confrontación entre lenguaje poético y no poético, novela y poesía 
se acercaron: comparten el gusto por la contaminación lingüística, por el atrevimiento a pensar y decir lo 
impensable y lo indecible. Toda literatura está en peligro de adormilarse, incapaz de decir nada que no se 
sepa de antemano, y Angelo Guglielmi, a mediados de los años noventa del pasado siglo, veía una 
literatura italiana honradamente escrita, profesional-burocrática, bien hecha, ni siquiera testimonio del 
mundo, que está mal hecho. En el juego de evitar la placidez vacía andan los ochenta autores que van a 
Guadalajara, México, nacidos entre 1922 y 1982 (del napolitano Raffaele La Capria al turinés Paolo 
Giordano), representantes de una literatura muy universal y occidental, es decir, semejante a cualquier 
otra literatura angloamericana y europea. 

Raffaele La Capria ha comparado la literatura con el salto mortal de un nadador. Escritores y nadadores 
buscan la perfección en la construcción y ejecución de un ejercicio que exige refinamiento técnico y 
belleza. La Capria citaba a Faulkner: el mérito de una obra se mide por los riesgos de fracaso que el autor 
afronta, entre lo efímero de su esfuerzo y la intención de ser perdurable. Pero el autor de hoy participa de 
una cultura de lo fugitivo, publicitaria, perecedera, ocasional como una canción o un libro de moda, y el 
afán de perdurar se contradice con la desesperanza y la incredulidad en el presente y el futuro y el pasado. 
Gianni Vattimo (1936) ya propuso en los ochenta un pensamiento sin deseo de totalidades. 

En 1980 apareció el modelo mundial para buenas novelas con vocación de best seller, El nombre de la 
rosa, de Umberto Eco (1932), novela histórica, medieval, policiaca, semiótico-filosófica, pastiche y 
parodia en serio. No queda claro, según Eco, si el best seller de calidad es "novela de calidad que usa 
estrategias cultas" o "novela culta que se vuelve popular". Alessandro Baricco (1958) cuenta historias 
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fabulosas que aspiran a la fascinación del cine y añoran la narrativa decimonónica de marinos y viajeros, 
trenes, transatlánticos y aventureros en Oriente. Seda precede a su Ilíada en prosa moderna. Baricco ha 
fundado la escuela de escritores Holden, así llamada en homenaje al héroe de El guardián entre el 
centeno. 

Entonces el magnate Berlusconi y Forza Italia triunfaron en 1994 y 2001 para volver a triunfar hoy, con 
intromisiones temporales de centroizquierda. Actuaba entonces Manos Limpias contra la corrupción 
político-empresarial, hacia la refundición de la República, pero todo lo viejo se refundaba en lo nuevo: 
posfascismo, democristianismo-socialismo, forzaitalianismo. Susanna Tamaro (1957) escribía Donde el 
corazón te lleve (1994), siete millones de ejemplares en 4 años, una nueva moral, de mujer, en primera 
persona, católica: nueva sabiduría para tiempos nuevos, con la voz de una abuela para guiar a una nieta. 

En 1980, año de El nombre de la rosa, publicaba otro libro modélico Pier Vittorio Tondelli (1995-1991), 
Otros libertinos, historias de un diarismo fingido que pasa por verdad, amores homosexuales, literatura 
como vida y vida como arte. Era un anuncio de la literatura lanzada en la antología Juventud Caníbal, de 
1996, canibalización de lenguajes diversos, cibernéticos, tebeísticos, cinematográficos, de videojuego, 
literatura presuntamente iletrada que asume como tradición esencial y directa la repetitiva televisión de 
todos los días, aunque hay tradicionalistas maniáticos que quieren conectar con Carlo Emilio Gadda 
(1893-1973) y Alberto Arbasino (1930) esta narrativa de desintegración por acumulación y despilfarro 
verbal, "supermercado de palabras", como dice Tommaso Ottonieri (1958). Uno de los héroes del 
movimiento, o del momento, Tiziano Scarpa (1963), se pregunta: ¿qué es la literatura? Y responde: "Un 
lugar donde se hacen comparaciones un poco extrañas". 

El canibalismo ha admitido el desarrollo de una especie de ensayismo narrativo que quizá tenga algo que 
ver con filósofos universitarios como el Maurizio Ferraris de Sans papier. Ontologia dell'attualità y Dove 
sei? Ontologia del telefonino. Los jóvenes caníbales han sido tragados y digeridos en la jerarquía oficial 
de la literatura italiana: Niccolò Ammaniti (1966), rey de la tribu, ganó en 2007 el Strega, premio que 
desde 1947, decidido por más de 300 príncipes electores de la cultura italiana, consagra en sociedad. Y el 
Strega de 2008 ha condecorado a Paolo Giordano (1982), un científico, antiguo alumno de la Scuola 
Holden de Baricco. El joven Giordano sentimentaliza el viejo canibalismo juvenil en La soledad de los 
números primos, con sus personajes tatuados, heridos, anoréxicos, matemáticos, gemelos, sólo divisibles 
por sí mismos y la unidad. 

Autores excelentes reinventan sin fin il Giallo, la Serie Negra, realismo moral para una realidad gialla, 
amarilla, de ciudades que pueden ser amoralmente inmundas, Milán, Bolonia, Turín, Nápoles, Roma, y en 
las que resuena la pregunta de Jean-Patrick Manchette: ¿cómo impresionar con literatura, visto lo que 
pasa de verdad, en la calle? Andrea Camilleri (1925) cuenta en un italosiciliano tan imaginario como su 
imaginario pueblo de Vigàta la vida en tiempos del berlusconismo verdadero. Roberto Saviano (1979) 
presentó a la Camorra en Gomorra como aceptado sistema económico, y se ha visto atrapado en la trama, 
perseguido a muerte por sus terribles personajes. Novela criminal, del juez Giancarlo de Cataldo (1956), 
narra una guerra bandolera para conquistar Roma, del final de los setenta a los noventa. Novelas 
históricas del presente. 

Antonio Tabucchi (1943) publicó Sostiene Pereira el mismo año de Donde el corazón te lleve. Pasaba de 
narrar el misterio de las cosas fugitivas a la crónica imaginaria del fascismo portugués en tiempos de la 
Guerra Civil española. Recurrir a la historia daba peso histórico a la literatura. Hoy, por ejemplo, las 
novelas de Melania G. Mazzucco (1966) concilian historia e imaginación: la narradora es la autora, 
investigadora de sucesos que afectan a sus antepasados. No se trata de que la ficción haya alcanzado un 
prestigio de veracidad, sino, probablemente, de lo contrario: su descrédito, o su fama de entretenimiento 
inútil y pesado, la obliga a presentarse como historia verídica. 

Pero fue el germanista Claudio Magris (1939) quien en 1986 ofreció un nuevo modelo narrativo, Danubio 
(1986), narración y ensayo, diario y novela, tesoro de fábulas y personas y curiosidades históricas. Las 
naciones son invenciones mitológicas, fundamentalmente literarias, y existe un pensamiento literario 
italiano con creadores como Roberto Calasso (1941), que encuentra en la literatura un explorable mapa 

 
 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                          No. 182    Diciembre  2008 
 

45

mitológico incesante y universal. Giorgio Agamben (1942) ha convertido en experiencia ética del 
presente un posible pasado futuro que surgía en Auschwitz, y en una lección universitaria, en Venecia, 
revelaba hace poco su visión del ser contemporáneo como un estar incómodos en lo actual, menos atentos 
a la luz que a la oscuridad del tiempo que toca vivir. De esa incomodidad respira hoy la poesía, en 
equilibrio sobre sus ceremonias métricas tradicionales de otro tiempo, y de ahora, intempestivas siempre. 

Novedades del invierno transalpino 

Ayer. El rescate de la temporada es Las confesiones de un italiano (Acantilado), de Ippolito Nievo. Mil 
páginas que, desde la perspectiva de un pícaro, narran la unidad de Italia, cuya cara menos heroica 
heredan los personajes de Vida en el campo (Periférica), de Giovanni Verga. Y del siglo XIX al XX con 
La Historia (Gadir), de Elsa Morante, una novela coral que mezcla crónica grande y memoria íntima 
demorándose en el fascismo y la Guerra Mundial. Lo mismo que Los pequeños maestros (Barataria), de 
Luigi Menenghello. Por su parte, Laura Pariani retrata en Dios no quiere a los niños (Pre-Textos) los 
ambientes deprimidos de la emigración transalpina en el Buenos Aires de 1908. 

Hoy. Si en todas las novelas contemporáneas hay un muerto, en las italianas suele haber varios. Es el caso 
de Las sombras de Montelupo (La orilla negra), de Valerio Varesi, un periodista con comisario propio. Y 
una periodista es, precisamente, la encargada de resolver varios asesinatos de mujeres en Voces (Herce), 
de Dacia Maraini. En otro registro, Las alas de mi padre (Siruela), de Milena Agus, que mezcla amor y 
especulación inmobiliaria en una Cerdeña que dormita. Y para estar bien despiertos: La historia no ha 
terminado (Anagrama), de Claudio Magris, una recopilación de artículos en la línea lúcida y racionalista 
del imprescindible Utopía y desencanto. J. R. M.  

http://www.elpais.com/articulo/narrativa/Italia/narracion/realidad/elpepuculbab/20081129elpbabnar_4/Te
s
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El placer de los libros raros 

ROSA MONTERO 29/11/2008  

Lúcidos vislumbres llenan dos obras 
sobre Roma y la Edad Media en el cine. 
Según sus autores, las películas de 
romanos son peores cuanto más corta 
es la falda de los hombres 

Tengo debilidad por los libros raros. N
me refiero a la rareza exquisita, a las 
primeras ediciones, a las 
encuadernaciones primorosas y demás 
libros con pedigrí, sino que hablo de la 
rareza plebeya, de aquellas obras que, 
por una razón u otra, se escapan de los 
cánones convencionales y resultan 
inclasificables. Libros a menudo 
modestos y sin pretensiones, pu
en pequeñas editoriales e ignorados po
el gran público, que un día ves por 
casualidad, de refilón, en el rincón más 
oculto de una librería, pero que parecen 
removerse y dar saltitos en la estantería 
para llamar tu atención, y extender sus 
anhelantes tapas hacia ti, y susurrar: 
"¡Cógeme, por favor, por favor!". 

o 

blicados 
r 

Y yo los suelo coger a casi todos. 

Hay tres locos maravillosos que han 

onso, 

ién 

escrito un par de libros así. Son 
asturianos y se llaman Juan J. Al
Enrique A. Mastache y Jorge Alonso. Filósofos, historiadores y documentalistas de formación, son 
además unos fanáticos del cine. Estos tipos multidisciplinares, enciclopédicamente cultos y 
divertidísimos, son la clase de gente a la que imaginas pasándoselo bomba charlando durante horas en 
algún bar. Quizá esas apasionadas tertulias que se les intuyen fueran la base del libro fascinante que 
sacaron hace un par de años, La Edad Media en el cine, en el que, además de contar curiosos detalles 
cinéfilos de las películas medievales, desde Camelot a Braveheart, componían un espléndido friso 
histórico del Medievo, explicando no sólo lo que había de cierto o de incierto en los filmes, sino tamb
cómo era la vida en aquellos siglos, los valores imperantes, los detalles más nimios de la cotidianidad. Y 
todo ello con una escritura airosa, graciosa, ligera pese a la profundidad de algunas de sus observaciones. 
"Utilizamos el cine como excusa para hablar de la Edad Media, y la Edad Media, como excusa para 
hablar de cine", dijeron ellos mismos por entonces para definir sus (raras) intenciones. Una rareza que 
funciona de maravilla. Recuerdo especialmente el capítulo dedicado a la película El león en invierno y a 
la historia de Leonor de Aquitania: extraordinario. 

Al parecer, la cosa marchó tan bien que han repetido fórmula y hace poco sacaron otro libro: La antigua 
Roma en el cine. Ahora de lo que se habla es del Imperio Romano, y la percha son películas como Quo 
Vadis o Gladiator. Personalmente creo que prefiero el libro anterior, tal vez más redondo y más trabajado, 
pero éste también ofrece una lectura irresistible y deliciosa, y probablemente será mucho más fácil de 
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encontrar (por si acaso, doy aquí el teléfono y la web de la editorial: 915 23 27 04, 
www.cinemitos.com/tbeditores). 

Dicen los autores que en el cine de romanos hay un axioma, a saber, que cuanto más corta es la faldita de 
los hombres, peor es la calidad de la película. Si ellos lo dicen, sin duda será así, porque saben mucho. En 
realidad son unos estupendos frikis que aseguran conocer de memoria los diálogos de Ben Hur y excesos 
semejantes. Aunque lo cierto es que parecen conocerlo casi todo. Por ejemplo, hablando del suicidio de 
Lucrecia, que se mata porque ha sido violada, los autores explican con agudeza el sentido de la castidad 
para los romanos: Lucrecia se mata porque en el momento de la violación no estaba preñada, y, por lo 
tanto, podía enturbiar el linaje: "Una anécdota de Macrobio permite comprender la castitas romana: en 
presencia de Julia la Mayor, la gente se sorprendía del increíble parecido que sus tres hijos tenían con su 
padre, Agripa. Julia la Mayor les decía: "Numquam enim nisi navi plena tollo vectorem" ("sólo acepto 
pasajeros cuando la bodega está llena"). Si hubiera estado embarazada, Lucrecia no habría sido 
"mancillada" y no habría tenido que suicidarse. Una observación muy interesante. 

El libro está lleno de detalles de este tipo, de lúcidos vislumbres o de divertidas informaciones 
superficiales. Tomemos, por ejemplo, el capítulo dedicado a la película Espartaco, de Stanley Kubrick. 
Los autores nos cuentan los entresijos cinematográficos, incluidas las peleas entre Kubrick y Kirk 
Douglas, el primero, director, y el segundo, protagonista y productor, y luego comparan al Espartaco de 
Hollywood con el verdadero: "Victor Hugo decía que la insurrección es cosa del espíritu, mientras que la 
revuelta es cosa del estómago, y ponía a Espartaco como ejemplo de insurrección. La película de Kubrick 
va por el mismo camino del espíritu, pero el Espartaco histórico se habría movido más bien por el 
estómago". 

En este capítulo nos enteramos de cosas tan dispares como que los candidatos a cuestor, edil, pretor o 
cónsul deambulaban por el Foro pidiendo el voto vestidos con la toga candida, es decir, con una toga 
completamente blanca, y de ahí el nombre de candidatos. También de que el riquísimo Craso fue un 
precursor de la especulación inmobiliaria, porque cuando ardía un edificio en Roma (y ardían muy a 
menudo) se presentaba allí, compraba el inmueble en llamas al propietario y después lo mandaba apagar 
con su escuadrilla de bomberos; pero si el propietario se negaba a vender, el edificio ardía por completo. 
O de que una antigua costumbre romana prohibía barrer el suelo del comedor porque los restos de comida 
eran el alimento para los muertos: "Fue una cuestión de higiene la que hizo que estos restos se 
representaran en mosaicos, a fin de que el suelo pudiese ser limpiado". Con mosaicos o no, estaba 
prohibido barrer durante la comida, y los comensales arrojaban al suelo lo que no ingerían. Una guarrada. 

Hay informaciones de más hondo calado que no caben aquí, como un apunte sobre la estructura esclavista 
de la Roma imperial o el concepto de homosexualidad imperante. Por cierto, que se incluyen unos 
cuantos procaces insultos en latín, como paedicabo te o irrumabo te, frases tan indecorosas que no voy a 
poner aquí su significado. Si quieren saber las cosas que se gritaban con sus sucias bocas los ciudadanos 
romanos, tan serios ellos y tan entogados, lean este libro entretenidísimo. 

La antigua Roma en el cine. Juan J. Alonso, Enrique A. Mastache, Jorge Alonso. T&B Editores, 
Colección Cine/Historia. Madrid, 2008. 327 páginas. 20 euros. La Edad Media en el cine. Juan J. 
Alonso, Enrique A. Mastache, Jorge Alonso. T&B Editores, Colección Cine/Historia. Madrid, 2007. 285 
páginas. 19 euros. 

http://www.elpais.com/articulo/narrativa/placer/libros/raros/elpepuculbab/20081129elpbabnar_5/Tes
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La virgen en el jardín 

JAVIER APARICIO 29/11/2008  

  

Sólo por haber escrito Posesión (1990), 
ese híbrido fascinante de novela, ensayo, 
historia victoriana, poesía, epistolaridad y 
crítica literaria con el que ganó el Booker, 
A. S. Byatt (1935) ya se ganó un lugar de 
privilegio en el parnaso contemporáneo. 
Ahora se publica en España La virgen en 
el jardín (1978), una de sus novelas más 
aclamadas y la primera de una tetralogía 
de sátira social consagrada a los Potter, 
familia de Yorkshire, que se conoce como 
El cuarteto de Frederica y que se 
completa con Naturaleza muerta (1985), 
La torre de Babel (1996) y la magnífica 
La mujer que silba (2002). Situada en la 
Inglaterra de mediados del XX, La virgen 
en el jardín recorre los entresijos de la 
acaudalada familia Potter desde un 
naturalismo a la manera decimonónica 
pero coqueteando, à la mode de George Eliot o Robert Browning y como es habitual en la autora de 
Ángeles e insectos (1992), con la fantasía, la teoría de la literatura y la lingüística, muchas veces en forma 
de reflexiones metatextuales acerca del propio lenguaje empleado en la construcción de la novela, y otras 
disciplinas en este caso de forma especial, el arte, la literatura, las cualidades de la condición humana y 
otras veleidades intelectuales que tiñen las relaciones entre los miembros de la excéntrica familia Potter, 
con Frederica al frente emulando, con su idiosincrasia ambigua y rebelde y su talante liberal de femme de 
lettres, ese feminismo rabioso y esa subversión moral que habitan en Mujeres enamoradas y otras obras 
de D. H. Lawrence, y a la vez recreando ante el lector, con una cómplice ironía posmoderna, el laberíntico 
universo de la novela romántica. Muy estimulante, agnóstica, marisabidilla y embebida de alusiones a una 
tradición literaria con la que Byatt siempre ha practicado el malabarismo, enfrentando una vez más la 
fuerza de la razón y el intelecto a la de la pasión. - 

La virgen en el jardín 

A. S. Byatt 

Traducción de Susana Rodríguez-Vida 

Alfaguara. Madrid, 2008 

643 páginas. 22,50 euros 

http://www.elpais.com/articulo/narrativa/virgen/jardin/elpepuculbab/20081129elpbabnar_7/Tes
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FRANCISCO CALVO SERRALLER 
ARQUITECTURA  

Ingeniero 

FRANCISCO CALVO SERRALLER 29/11/2008  

  

Ante esa siempre actualizada pregunta en nuestro 
menesteroso mundo contemporáneo de ¿para qué sirve 
el arte?, hay a veces testimonios en vivo que sacian más 
que la mejor respuesta. Es el caso de Antoine 
Compagnon, nacido en Bruselas en 1950 e ingeniero de 
caminos, que en 2006 obtuvo la cátedra de Literatura 
Francesa Moderna y Contemporánea en el Collège de 
France, la máxima distinción académica en el país 
vecino, incluso para quien previamente ya era 
catedrático en esta materia en la Sorbona y la 
Universidad de Columbia de Nueva York.Ya sé que no 
es un hecho históricamente excepcional el que algunos 
de los miembros de este selecto cuerpo de sofisticados 
tecnólogos modernos hayan logrado combinar su dedicación profesional a la ingeniería con la práctica de 
otras especialidades humanísticas. Sin ir más lejos, en el terreno de la literatura nos encontramos, entre 
otros, con los casos de los ingenieros españoles José Echegaray o Juan Benet. De todas formas, el motivo 
de resaltar aquí y ahora la figura de Antoine Compagnon es que, al margen de su testimonio biográfico, 
dedicó su lección inaugural en el Collège de France precisamente a reflexionar sobre la utilidad del arte, 
una lección que acaba de ser vertida al castellano en un libro con el título ¿Para qué sirve la literatura? 
(Acantilado, 2008). 

Aunque en el sentido inverso al que se le da en nuestro mundo, para el pensamiento occidental 
tradicional, de estirpe clásica, el valor del conocimiento y de las artes estaba en relación directa con su 
inutilidad, como se corrobora en la distinción entre los saberes o ciencias “liberales”, así llamados no sólo 
porque los ejercían hombres libres, sino por su total despego a toda aplicación práctica y beneficio 
material, y los “mecánicos” o “serviles”, cuyo diáfano enunciado nos excusa de cualquier explicación. 
Hoy, sin embargo, las tornas han cambiado hasta tal punto que casi toda la creación artística 
contemporánea es un metarrelato de autojustificación, que se hará más patético cuanto más artístico. 
Paradójicamente, jamás ha habido proporcionalmente más escritores y artistas como en la actualidad, con 
lo que, a juzgar por lo antes apuntado, no creo que la secularización de nuestra sociedad disminuya la 
dosis de culpa que signa la frente de la atribulada humanidad. 

Más o menos percutiendo en el fondo, de todo esto trata Antoine Compagnon en su maravillosamente 
bien cortada y diáfana disertación académica, pero particularmente me fascina su defensa a ultranza de la 
literatura, distinguiendo su pertinente supervivencia, frente al resto de los relatos visuales, de indiscutible 
eficacia, no sólo porque en ella prima lo particular sobre lo genérico, y, de esta manera, “sigue siendo la 
mejor introducción a la imagen”, sino al poder insobornable de la lengua, cuyas sutilezas garantizan, hoy 
más que nunca, la libertad humana frente a cualquier adversidad.La literatura, afirma Compagnon en su 
libro, “tiene competidores por todas partes, y no detenta el monopolio de nada, pero la humildad le 
favorece (...) El ejercicio nunca cerrado de la lectura sigue siendo el lugar por antonomasia del 
conocimiento de uno mismo y del otro; descubrimiento, no ya de una personalidad compacta, sino de una 
identidad obstinadamente en devenir”. Una buena reflexión para quien fue ingeniero de caminos. 

http://www.elpais.com/articulo/arte/Ingeniero/elpepuculbab/20081129elpbabart_4/Tes
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En medio de tabú crece escena del arte saudí 

Una artista aprovechó la ocasión para colgar una pintura abstracta de una mujer, con uno de sus pechos 
claramente pintado, en lo que aún es un tabú fuera de los confines diplomáticos de la embajada 

Jue, 27/11/2008 - 11:38  

 
Pintura abstracta de una mujer en la galería francesa. Foto: AP 

Riad.-Saudíes y extranjeros abarrotaron una galería en la Embajada de Francia para ver las pinturas y 
esculturas de siete mujeres sauditas, la más reciente señal de una creciente escena de arte en el reino 
conservador. 

Una artista aprovechó la ocasión para colgar una pintura abstracta de una mujer, con uno de sus pechos 
claramente pintado, en lo que aún es un tabú fuera de los confines diplomáticos de la embajada. La 
policía religiosa de Arabia Saudita no puede entrar al recinto. 

La exhibición de la noche del miércoles en un pequeño salón estuvo atestada de expatriados y saudíes 
cuya presencia fue reflejo del creciente interés local en las artes. Las muestras de arte han aumentado, 
más artistas saudíes están participando en exposiciones en el extranjero y más universidades y escuelas 
están ofreciendo estudios de arte. 

La primera sociedad no gubernamental de arte se estableció hace un año, con cuatro mujeres entre los 10 
miembros de su junta directiva. Los saudíes están aceptando más el arte abstracto que apenas hace unos 
años, cuando era considerado ridículo. Y en muchas ciudades árabes coleccionistas saudíes están 
adquiriendo trabajos de artistas locales, algunos de los cuales reciben pedidos especiales de adinerados 
clientes. 

El gobierno mostró interés en apoyar las artes el año pasado, cuando el Ministerio del Exterior y la junta 
de turismo realizaron una competencia para las mejores obras de arte. Las seleccionadas se exhibirían en 
las embajadas del reino. 

El cambio de los últimos años ha sido dramático. 

En el 2001, cuando una de las artistas de la muestra, Manal al-Harbi, se inscribió en una maestría de 
escultura, era la única estudiante en la universidad que buscaba obtener tal título. La especialidad era mal 
vista por muchos por una idea generalizada de que la representación del cuerpo humano viola las leyes 
islámicas y de que las esculturas parecen ídolos. 
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``Me traían profesores de Egipto'', recuerda al-Harbi, cuyas esculturas representan la caligrafía arábiga, no 
la figura humana. 

Pese al progreso aún existen limitaciones en este país conservador, donde hombres y mujeres están 
estrictamente segregados. Las artistas dicen que mantienen alejadas de la vista pública aquellas obras que 
incluyan desnudos y que si las exhiben del todo lo hacen sólo en embajadas. 

En la de Francia, pinturas abstractas en tonos fuertes de amarillo, rojo verde adornan las paredes y 
esculturas hechas de piedra proveniente de varias áreas en el reino descansan sobre una base. 

En una mesa yace un trabajo de la artista Eman Jibreen que expresa la dicotomía entre la apariencia 
exterior de una mujer saudí y su ser interior: una serie de alargadas cajas pintadas con imágenes de 
mujeres saudíes envueltas en la obligatoria capa negra, mientras dentro de cada caja hay fotografías de 
Albert Einstein, de un niño, de un gato; expresiones de la individualidad de cada mujer enmascarada por 
una tapa. 

Una leyenda cercana dice: 

``Quizás a usted les parezcamos iguales: 

Una bufanda y una mancha negra sin rasgos distintivos. 

Eso es sólo una cubierta sobre nuestra cabeza. Nuestro rostro quizás. 

Nunca ha sido una cubierta de nuestros cerebros''. 

El tío de Jibreen, Abdul-Rahman Jibreen, se dijo encantado de ver exhibido el trabajo de su sobrina. Sin 
embargo, acotó que desearía que Jibreen, quien no asistió a la exhibición debido a otro compromiso, viva 
en ``un entorno donde se aprecie el arte más que aquí''. 

``En un lugar como Italia, Francia o Inglaterra habría hecho milagros'', expresó, ``pues estaría más 
expuesta a museos y otros artistas''. 

http://www.milenio.com/portal/seccion.php?seccion=33
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¡Sabines al poder! 

Esta crónica forma parte del libro Escribir, por ejemplo (FCE, 2008), en el que se muestra el renovado 
entusiasmo de un lector acucioso por autores como Rulfo, Monterroso y Fuentes. 

Sáb, 29/11/2008 - 05:53  

 
Foto: Cortesía CNL-INBA  

Si la poesía convoca multitudes no todo está perdido. En la explanada de Bellas Artes, ante la pantalla, los 
que no alcanzaron a entrar aguardan. Colas, expectativas de regocijo, las seiscientas sillas ocupadas, y tal 
vez mil personas de pie. Un gran número de los asistentes no frecuenta la poesía (esto de algún modo se 
reflejaría en la venta de libros), pero están al tanto de un escritor al que, por así decirlo, desde el primer 
momento se ha releído. Si les preguntan, algo innecesario, se confesarían inscritos en la Orden de los 
Amorosos, de los que, inesperadamente en el fin del siglo XX, le atribuyen a las imágenes literarias el 
don de las metamorfosis, mientras abordan la poesía instantánea para elogiar a los poemas. “Híjole, qué 
lástima que no traje mi caudal de lágrimas.” 

Jaime Sabines nació en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, en 1926, y desde hace treinta años, por lo menos, 
abundan las menciones sobre su compromiso con los alimentos terrestres, su vitalismo, su fervor filial, su 
poderío sentimental. Es un poeta popular, pero nadie con mínima sensatez le disminuye sus méritos. Así 
por ejemplo, el público de Sabines, como suele suceder, le pertenece de manera única, y la mayoría llegó 
a esta obra de modo inesperado, un amigo le recomendó al adolescente Nuevo recuento de poemas, o en 
una noche agitada por la pasión inesperada (literaria) ella escuchó Algo sobre la muerte del mayor 
Sabines, o fue a un café y alguien musicalizó “Con los nervios saliéndome del cuerpo”, o su novia le 
regaló como de su inspiración los versos que más tarde supo propiedad de Sabines, o vio Amor libre, de 
Jaime Humberto Hermosillo, y se fijó en la secuencia donde Julissa y Alma Muriel se acercan 
devotamente a “Los amorosos”, o ha oído el disco Tarumba de Hebé Rosell, o se ha incorporado al 
circuito donde la poesía es red de los secretos que sólo se comparten en pareja. Jaime Sabines es un pacto 
nacional que suscriben poetas, estudiantes, intelectuales, prófugos de la abogacía, entusiastas del bolero, 
políticos, burócratas, periodistas. Luis Donaldo Colosio, que pudo ser presidente de la República, 
memorizó poemas de Sabines; tu vecino lee a Sabines en las tardes lluviosas… Y de Sabines cada quien 
extrae lo que le es fundamental: los versos que ablandarán el corazón de piedra, el gusto por la soledad 
que se deja invadir por las palabras, el orgullo de la región, el túmulo verbal para los seres queridos… Yo 
no lo sé de cierto, lo supongo. 

El recital no empieza, pero no hay impaciencia. No tiene caso si el espectáculo es único: Sabines no 
volverá a cumplir setenta años, y dentro de una década el recital exigirá espacios más amplios… Los tres 
mil ocupantes de las butacas del Palacio ven levantarse el telón de cristal y, al alzarse el segundo telón, el 
misterio de lo previsible acontece: allí está Jaime, en su silla de ruedas, antecedido por un escritorio y 
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rodeado por dos columnas de mármol rematadas por tributos florales. El aplauso es largo, conmovedor. 
No sin dificultades el poeta se incorpora, y al cabo de los minutos, con voz entrecortada, asegura: “Estos 
aplausos lo lastiman a uno… Ya lo dijo Daniel Leyva: Son festejos más que homenajes. Empiezo con mi 
tarjeta de presentación”. 

Lento, amargo animal 
que soy, que he sido, 
amargo desde el nudo de polvo 
[y agua y viento 
que en la primera generación del 
[hombre pedía a Dios. 

El público se reconcentra en el silencio y hereda de golpe el arrebato de aquellas salas colmadas que 
desprendían de los poetas las voces de la grandeza que inesperadamente nos habita. En sentido estricto, 
Sabines se beneficia del legado de los poetas modernistas, que a fines del siglo XIX y principios del XX 
animan a sus lectores y oyentes, imprimiéndoles el sello de lo inefable: el estremecimiento que certifica la 
espiritualidad fuera de las iglesias. 

Sabines es antideclamatorio y, como lo probó su lectura del portentoso texto de Juan Rulfo en la película 
La fórmula secreta, de Rubén Gámez, su técnica radica en el tono desdramatizado. Lee conversadamente, 
sin mayores énfasis, sin arrebatos de la inspiración, y al hacerlo, queriéndolo o no, subraya el sentido que 
le adjudica a los textos, aclarando su sonoridad interna y, sin exaltarla, la índole de su lirismo. Sigue 
ahora “Uno es el hombre”, y uno es también el poeta y el lector y el delegado un tanto al azar del género 
humano: 

Uno es el hombre. 
Uno no sabe nada de esas cosas 
que los poetas, los ciegos, 
[las rameras, 
llaman “misterio”, temen 
[y lamentan. 
Uno nació desnudo, sucio 
en la humedad directa, 
y no bebió metáforas de leche, 
y no vivió sino en la tierra. 
(La tierra que es la tierra y es el cielo 
como la rosa, rosa pero piedra.) 

Es aun paradójico que el más opuesto a la condición tradicional del poeta sea uno de los poetas por 
antonomasia de México. Anuncia “Los amorosos”, y la ovación se prolonga, y facilita las comparaciones 
con un concierto de música popular. ¡Qué notable! El poema resiste al desgaste; no lo han pulverizado la 
nube de los declamadores ni su uso tan extendido en los pormenores de la seducción a la antigua. Los 
amorosos se ponen a cantar entre labios/ una canción no aprendida. La emoción de los presentes es 
genuina, y mis preguntas mentales inevitables: ¿Cómo se posesionan de la poesía aquellos que sólo por 
excepción la toman en cuenta? ¿Cuáles son los textos que igual admiten análisis especializados y los 
deslumbramientos del acercamiento a la poesía, por parcial que resulte? 

Sabines es un maestro de la reelaboración estética de lo cotidiano (hechos, reflexiones, sensaciones). En 
su selección, hay relatos, momentos de la idea de la vida como sueño amoroso, cuentos minimalistas. “La 
cojita está embarazada” (de La señal, de 1951) es un relato casi lorquiano, donde la compasión adquiere 
su sentido original, el padecer con otros. El público —tal y como se infiere si uno se considera a sí mismo 
representativo— se maravilla al deslizarse lo lírico en lo cotidiano, y toca el cielo al alcance con “Tía 
Chofi”: “Amanecí triste el día de tu muerte, Tía Chofi, pero esa tarde me fui al cine e hice el amor”. 
Nadie como Sabines para adentrarnos en esa única familia a la que todos pertenecemos. Y los 
lectores/asistentes adoptan a la Tía Chofi, y la localizan por doquier en sus recuerdos: 
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Ha de haberse hecho el cielo ahora 
[con tu muerte, 
y un Dios justo y benigno ha de 
[haberte escogido. 
Nunca ha sido tan real eso en lo 
[que tú creíste. 

Sabines ni discute ni acata las creencias, que en su poesía circulan como ramas del árbol genealógico, 
nociones de identidad del pasado, claves de algunas zonas del porvenir donde proseguirá el sentido de los 
versos: “…Porque tu virginidad fue como una preñez de muchos hijos”. Sabines lee admirablemente, se 
conmueve sin necesidad de exaltación, y, al prescindir del énfasis, ilumina su obra dotándola de esa gran 
reticencia que es la voz tranquila. En la sala la poesía recobra su imperio, y los personajes fundamentales 
se desplazan sobre la faz de las aguas. Dios, desde luego, que está porque estuvo y estará, no el Dios de 
los dogmas sino el que surge de las interrogantes, el de la permanencia del asombro que funda las 
religiones, el Dios que es incluso sinónimo de Dios. Y la mujer, inevitablemente, el género divinizado 
con tal de no concederle los derechos de la humanización, el interlocutor básico: “Bendita entre todas las 
mujeres/ tú, que no estorbas” (y los versos poseen la resonancia de otro clásico: “Me gustas cuando callas 
porque estás como ausente”). Y circulan en los versos el llanto, el corazón, el acto sexual, los sonidos de 
la calle… Sabines no es un poeta romántico según la definición en uso, pero sí ve en el amor a la 
sensación cósmica, la utopía volandera y radical que engrandece las vivencias: 

Mi muerte flota sobre ambos 
y tú me extraes de ella como el agua de un pozo, 
agua para la sed de Dios que soy entonces, 
agua para el incendio de Dios que alimento. 

El público (¿o será mejor decirle el Lector Agradecido?) apuntala con risas algunos elementos de ironía y 
sorna. Según creo, estas frases agudas poco tienen que ver con la risa, son más bien formas del equilibrio 
en el lenguaje poético, pero el Lector/Oyente las asume divertidamente para relajarse en la devastación: 
“Piedad me tengo, mas me desamparo”. Hay humor en Sabines, pero nacido del fluir poético, no de los 
requisitos del equilibrio dramático. Y el acento religioso se vincula a los orígenes del escritor (Líbano y 
Chiapas, sentido de tribu y de patriarca, visión desde el Génesis de la dinastía interminable) y a la 
profundidad secularizada. En esta obra el mundo es religioso porque el sexo es sagrado (“Canonicemos a 
las putas”), y la muerte renueva los lazos incestuosos con la tradición, como lo ratifica Algo sobre la 
muerte del mayor Sabines (1962), el libro culminante de Jaime. 

Siguen los fragmentos de Adán y Eva (1952), el acoplamiento primordial para el bíblico y terrenal 
Sabines. Una pareja puebla el Universo en diálogo interminable, y Adán penetra (verbo de la pureza de 
las excavaciones corporales), y Eva esencializa las razones de ser del pecado, y todo es contiguo, el 
deseo, el hijo en el vientre, la gana de llorar. Escoge textos de Diario Semanario y poemas en prosa 
(1961) y, por ejemplo, el que empieza “La procesión del entierro en las calles de la ciudad es 
ominosamente patética”, extrae de los presentes, que lo siguen como un viaje sardónico, resonancias 
inesperadas. En el entierro de todos y de cada uno, el hablante del poema se convierte en los fieles 
difuntos que nos habitan, y la acción coral suscribe las palabras: 

Es claro que no quiero que me entierren. Pero si algún día ha de ser, prefiero que me entierren en el 
sótano de la casa, a ir muerto por estas calles de Dios sin que nadie se dé cuenta de mí. Porque si amo 
profundamente esta maravillosa indiferencia del mundo hacia mi vida, deseo también fervorosamente que 
mi cadáver sea respetado. 

¿Quién, como Sabines, que calificó la cópula de “Gloria degollada”, puede describir profana y 
devotamente el abrazo corporal?: “Tú vienes toda entera a mi encuentro, y los dos desaparecemos un 
instante, nos metemos en la boca de Dios, hasta que yo te digo que tengo hambre o sueño”. Él regocija a 
la comunidad súbitamente literaria con frases de ternura áspera: “¿Quién podría quererte menos que yo, 
amor mío?” Para los asistentes, estos poemas son el cantar de gesta de las llamadas telefónicas, las 
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batallas y los desfiladeros y la última trinchera y el abismo preferible a la honra o a la deshonra, todo lo 
propio de “los sobrevivientes de la semana”. Vienen ahora los poemas sueltos. Sabines inicia la primera 
frase: “No es que muera de amor…”, y el aplauso presagia la conmoción: 

No es que muera de amor, 
[muero de ti. 
Muero de ti, amor, de amor de ti, 
de urgencia mía de mi piel de ti, 
de mi alma de ti y de mi boca 
y del insoportable que soy sin ti. 

¿Cuántas veces hemos oído y leído y memorizado y recordado, por el fervor de algunas líneas, este 
poema? Y yo te sé como yo mismo. La amada ya no es lo inalcanzable, sino la devoción que el cuerpo 
aloja. Esta poesía recrea hazañas de lo diario y lo semanario, pero Sabines, entre otras cosas por su 
potencia imprecatoria, no es un cultivador del orden amoroso, sino de la recámara hurtada a los pudores 
del hotel de paso; de las evocaciones donde se baja a bailar entre borrachos. “¡Ah, mula vida,/ testaruda, 
sorda!” 

Es el momento de las predilecciones, y la tribu le demanda al patriarca: “¡Algo sobre la muerte del mayor 
Sabines!” “¡Tarumba!”… La respuesta es profesional: 

—Si no se lee completo, el poema se hace daño. 
—Léelo completo. 

La solución es obvia: —“Vamos a leer los que tengo marcados. (Aplausos.)” Se escucha ahora “He aquí 
que estamos reunidos”, el recuento de una velada prostibularia, transformada en expedición del delirio a 
plazo fijo, en el trazo de la espiritualidad del orgasmo múltiple: 

Sube en el remolino la casa y el 
[tiempo sube 
como la harina agria. ¡Hénos aquí a 
[todos, fermentados, 
brotándonos por todo el cuerpo el 
[alma! 

Los asistentes gozan la celebración del amor, y se sumergen en su liturgia. Y lo que, junto a las 
exaltaciones de la pasión, cala más hondamente es la relación entrañable con la extinción física. Un 
poema del más doloroso sarcasmo se vive como himno cómico: 

¡Qué costumbre tan salvaje esta de enterrar a los muertos!, ¡de matarlos, de aniquilarlos, de borrarlos de 
la faz de la tierra! Es tratarlos alevosamente, es negarles la posibilidad de revivir… 

Habría que tener una casa de reposo para los muertos, ventilada, limpia, con música y con agua corriente. 
Lo menos dos o tres, cada día, se levantarían a vivir. 

La-poesía-para-multitudes logra efectos curiosos. Lo que yo había leído como un texto de burla y 
amargura se convierte en el himno donde la muerte resulta la continuidad de la especie, y la resurrección 
es alternativa hogareña. El aplauso es inmenso. Jaime mira el reloj: 

—Ya tenemos una hora. ¿Todavía aguantan? 
—Hasta mañana. 
—¡Doña Luz! 
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Sabines siempre se ha negado a leer “Algo sobre la muerte…”, por la tremenda carga anímica. Accede sin 
embargo a un fragmento de “Doña Luz”, dedicado a su madre: “Pero la casa no me protege de la muerte. 
¿Por qué rendija se cuela el aire de la muerte? ¿Quién me untó la muerte en la planta de los pies el día de 
mi nacimiento?” Luego lee un poema del regocijo: “…porque a estas alturas la juventud sólo puede 
llegarnos por contagio”. Risas y aplausos. Lee “La luna”. Mira el reloj. 

“—¡Otra, otra, otra!—” Sabines se incorpora, y el aplauso arrecia y las jovencitas suben a entregarle 
flores, los jóvenes van en pos del autógrafo, la vigilancia de Bellas Artes actúa para vetar la ingestión 
simbólica. “¡Sabines al poder!” 

Bellas Artes entero canta “Las mañanitas”. El aplauso se extiende, y apenas se interrumpe para una breve 
ceremonia. El telón continúa su descenso, y en el desbordamiento los asistentes se rehúsan a que el poeta 
desaparezca. De pie, Jaime Sabines preside este tumulto irrepetible. Mañana proseguirá la relación de los 
solitarios con los poemas. Es tiempo ya de reposar, aflojar los músculos del corazón y poner a dormitar el 
alma. 

Epílogo discursivo: 
La “patria íntima y pública” de Jaime Sabines 

La lectura en Bellas Artes de Jaime Sabines es un acto de la tradición, del idioma, del placer por usar 
como señas vitales un puñado de sus versos, del estudio de su obra como un avalúo de afectos y de 
asombros, de la certidumbre de los otros grandes poetas que lo complementan y lo vuelven perfectamente 
inteligible. Un homenaje a un gran poeta proviene siempre del más institucional de nuestros recursos: el 
agradecimiento profundo, que es palabra de la tribu y memoria de la especie, que es trazo autobiográfico 
y compromiso histórico, y es también la obligación de cotejar su obra con la más solitaria y pública de las 
ceremonias, la lectura en silencio, en voz baja, en voz alta, a fin de cuentas da igual, la resonancia de la 
poesía es única en nuestros adentros. 

Jaime Sabines es un gran poeta y la noticia es antigua, se supo desde los primeros libros, Horal y La 
señal, y es un cantor desbordado de los sentimientos recluidos y privados, alguien a quien la voz 
comunitaria le otorgó casi desde sus inicios el don de renovar el gozo de lo muy personal. Si Ramón 
López Velarde, un antepasado emotivo de Sabines, habló de la “patria íntima”, y dotó a su geografía de 
las impresiones de un poderío fundacional, a Sabines podría adjudicársele la constitución de una “patria 
íntima y pública”, integrada por la familia y los sentimientos de los vecinos, por la claridad de los 
tumultos a que convocan las sensaciones amorosas y eróticas, por el acatamiento rencoroso de la muerte 
(que incluye la fidelidad a los difuntos), por la alabanza de la pareja como la hazaña donde dos personas 
se van quedando solas para poblar el mundo con metáforas (la poesía como la muy selecta demografía de 
las imágenes). A esta “patria íntima y pública” la ordenan la ternura y la falta de sigilo, el orgullo de la 
relación fornicatoria (“el beso casto del coito”) y su metamorfosis en la pareja que surge 
iluminadoramente de las tinieblas, la descripción expropiatoria del cuerpo de la amada, la posesión de 
vínculos familiares como el acervo de las comparaciones incesantes (si no fuera por la familia, real o 
adoptada, no sabríamos qué hacer en el territorio de las equivalencias). 

Sabines lo sintetiza con su énfasis de profeta: “Todo lo sé, lo adivino, lo siento./ Conozco los 
matrimonios, los adulterios,/ las muertes”, y al hacerlo resume su “patria íntima y pública”, el 
conocimiento omnímodo de los movimientos y los recursos de la pareja y de la familia, de la amada o la 
deseada y el padre, de la imprecación a Dios, “el manco de las cien manos”, y de la indefensión ante las 
enfermedades. Lo que ocurre en un cuarto al pie del moribundo o en lo alto de la cópula, ocurre en la 
nación y en el planeta, porque de los duelos o festejos de la reminiscencia sólo se enteran los interesados. 
En esta “patria de todos los que compartan vínculos de la sangre y del compromiso esencial”, la gente se 
reúne como en el arca de Noé, Adán y Eva se desconciertan ante la falta de escondrijos para hacer el amor 
sin que Yahvé se entere, y, algo muy importante, es posible apreciar con detalle el instante, el vitalismo, 
el aprecio por los recursos propios: 
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Si sobrevives, si persistes, canta, 
sueña, emborráchate… 
éste es el tiempo de vivir, el único. 

No hay mayor proeza, diría Sabines, que vivir una emoción hasta el fondo, sin pausa, apreciándola con la 
valentía de quien pudo abstenerse o elegir sensaciones más tenues o cómodas. La “patria íntima y 
pública”, que aprecian y comparten los lectores de Sabines, es el desfile de las batallas de la intimidad, la 
superficie que se confunde con los abismos, la preocupación por los seres queridos que desemboca en 
victorias radiantes, en mausoleos internos, en derrotas extenuantes que caen y caen y caen lentamente. De 
allí el aprecio tan vasto por Algo sobre la muerte del mayor Sabines, porque allí se extinguen los pudores 
y las reticencias, y se proclama el dolor personalísimo y la compasión que padece con los otros: “Esperar 
que murieras era morir despacio, estar goteando del tubo de la muerte,/ morir poco, a pedazos”. 

La vivencia más devastadora, la extinción del ser amado, se convierte en Algo sobre la muerte del mayor 
Sabines en la épica de la familia, en la furia contra las debilidades orgánicas de la palabra (“maldito el 
que crea que esto es un poema!”), en el recuento de las ceremonias sucesivas (vigilia, desesperanza, 
agobio físico, desaparición, sepultura, remembranza, injurias a la condición mortal), en la certeza de que 
lo imperdonable de la muerte es su saña previa. Antes de morir uno se va muriendo, y las letanías de la 
pena son agresiones al desaparecido que está allí luego de los entierros. No podrás morir/ No podrás 
morir/ No podrás morir. 

En la “patria íntima y pública” de Sabines localizamos al nuevo y posible y contemporáneo “cantor del 
hogar”, de un hogar construido con base en arraigos y desarraigos, de permanencias y nomadismos, de la 
desesperanza por la pérdida y la alegría por la continuidad. Si en Horal (1950), La señal (1951), Diario 
Semanario y poemas en prosa (1961), Poemas sueltos (1951-1961) y Yuria (1967), la intimidad se 
compone de proclamaciones fulgurantes; si en Adán y Eva (1952) el Génesis recomienza a voluntad de 
ambas partes; si en Tarumba (1956) la voluntad experimental alcanza el límite y construye sin ambages lo 
poético, en Algo sobre la muerte… la poesía se aproxima a la experiencia general e incorpora a los 
lectores a esa transformación del dolor en fuente de reflexión espiritual o poética, como se prefiera. Todas 
las muertes cercanas nos pasan como un derrumbe o como un gusano lento a lo largo del alma, pero 
Sabines le otorga a esta vivencia común las palabras definitivas y nos reitera lo evidente: la gran poesía 
reelabora magníficamente la experiencia de todos, la inventa y la reinventa, nos permite los vislumbres 
últimos y hace de algunos versos las claves de la transmutación de lo intuido o lo imprevisible en la 
sabiduría a nuestro alcance. 

Esto enseña memorablemente Jaime Sabines, el viaje de las impresiones a las certezas poéticas, de las 
afirmaciones tajantes a la duda, del padecimiento a su esencialización en unos cuantos versos. Aunque, al 
fin y al cabo, y al respecto, 

Yo no lo sé de cierto, lo supongo. 

• En Escribir, por ejemplo. De los inventores de la tradición, libro que será presentado en la FIL de 
Guadalajara el próximo 1 de diciembre y en el que Carlos Monsiváis escribe dos crónicas, una dedicada a 
José Revueltas y otra a Jaime Sabines, y ocho ensayos (referentes a Ramón López Velarde, Alfonso 
Reyes, Julio Torri, Augustín Yáñez, Juan Rulfo, Augusto Monterroso, Rosario Castellanos y Carlos 
Fuentes), coinciden autores no sólo canónicos sino vigentes en el ánimo de los lectores, lo cual, dice 
Monsiváis, “no es un hecho menor de nuestro desarrollo literario”. 

Carlos Monsiváis 
http://www.milenio.com/node/123086
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Se encuentra la literatura mexicana en un proceso de renovación  

El escritor Javier Hernández Quezada, quien presentará su libro Lo mexicano en Paradiso, en el marco de 
la FIL, habló sobre el panorama literario actual en México. 

Vie, 28/11/2008 - 14:29  

 

México.- El escritor Javier Hernández Quezada presentará su libro "Lo mexicano en Paradiso" durante la 
jornada inaugural de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL), a realizarse del 29 de 
noviembre al 7 de diciembre. 

Se trata de una publicación en la que el autor realiza un análisis minucioso y detallado de la obra del 
escritor cubano José Lezama Lima, en donde recurre a las teorías literarias más actuales para estudiarlo. 

En entrevista, Hernández Quezada explicó que "lo mexicano en Paradiso es un ensayo que aborda un 
aspecto concreto de la obra de Lezama Lima. Con ello no quiero decir que el libro se apegue a un criterio 
ortodoxo, dogmático o irrebatible; al contrario, intento ensayar a partir de aspectos particulares de la 
lectura de Paradiso". 

"Este trabajo es un estudio que se centra en torno a la temática mexicana de la obra cumbre de Lezama. 
Subrayando su importancia en el desarrollo de la trama, me enfoqué particularmente en los significados 
que alcanza el narrador de esta aventura semiautobiográfica", dijo. 

"En pocas palabras, este libro, que pertenece a la Colección Editorial del Centro Cultural Tijuana, trata 
sobre las implicaciones de la `imago’ (madurez) mexicana en una de las obras más perdurables de la 
literatura cubana", agregó. 

Además acotó que Lezama Lima no presenta una imagen realista de México, sino todo lo contrario, 
presenta una imagen mítica, hipertextual, literaria y poética, que concibe a partir de sus lecturas de 
autores mexicanos como Octavio Paz o Alfonso Reyes. 
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"Por consiguiente, reflexionar sobre la visión lezamesca de lo mexicano supone aceptar que estamos ante 
un elemento significativo de la obra, que revela su trascendencia histórica como trasfondo, justo cuando 
el escritor lo vincula con los recuerdos de carácter emotivo que él quiere resaltar", adujo. 

Hernández Quezada, quien se considera un escritor que no está dispuesto a hacer concesiones, afirmó que 
es un orgullo participar en la FIL de Guadalajara, la cual permite tener acceso a una de las ventanas 
culturales más importantes de América Latina. 

El ensayista también habló sobre el panorama literario actual en México. Al respecto afirmó que la 
literatura mexicana se encuentra inmersa en un importante proceso de renovación, en el que poco a poco 
se distinguen nuevos registros, provenientes de diversas partes del país. 

"En términos generales, creo que la buena nueva de nuestra literatura es que el centro, literalmente, está 
en todas partes, es decir tanto en el Distrito Federal como en Cuautitlán", concluyó. 

Al final, el entrevistado indicó que este libro permitirá, a quien lo lea, conocer sobre las implicaciones de 
un país (México) en la obra de quien es, tal vez, el máximo renovador del idioma castellano en el siglo 
XX. 

Javier Hernández Quezada nació en Tijuana, Baja California, en 1973. Ha realizado estudios de doctorado 
en la Universidad de Salamanca, España, y se ha dedicado a la docencia. 

Es autor de los libros "No está en mis manos escribir sin vehemencia", "Autobiografía" y "Picaresca" en 
las "Memorias" de Fray Servando, con el cual ganó el Premio Nacional de Ensayo Joven José 
Vasconcelos 2003. 

La presentación de "Lo mexicano en Paradiso" se realizará en la planta alta del Salón Juan José Arreola, 
de la Universidad de Guadalajara, dentro del marco de actividades de la FIL. 

Notimex 
http://www.milenio.com/node/122781
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La vida de las cloacas 

Centros de la recuperación de la memoria comparten claves sobre cómo levantar acta del pasado  

TEREIXA CONSTENLA - Salamanca - 30/11/2008  

Muchas dictaduras tienen un alma 
puntillosa. El régimen nazi encarnó la 
quintaesencia de esa obsesión notarial 
por documentar su plan de exterminio. 
En algunos campos de concentración, 
anotaron incluso la cantidad de piojos 
de cada preso. Se comprueba en el 
Servicio Internacional de Búsquedas, el 
gigantesco archivo que conserva 
nombres de 17,5 millones de víctimas 
del Estado nazi, entre ellas miles de 
rotspanier (españoles rojos). 

Los ciudadanos van por delante de los 
políticos respecto a la memoria 

histórica 

Gracias a este afán por registrar su 
propio terror se puede profundizar en la 
historia de la II Guerra Mundial. "Ante 
la ultraderecha que niega el Holocausto 
basta el índice con el nombre de 17,5 
millones de personas", contrapone Reto 
Meister, director de este servicio, 
creado al finalizar el conflicto y 
financiado por el Gobierno alemán. 
Desde entonces, ha servido para aportar 
pruebas contra criminales, para que las 
víctimas recibiesen compensaciones y 
para que familias dispersas se 
reencontraran. También para quitar 
antifaces como el de Ivan Demjanjuk, el diligente exterminador de un campo que falseó su biografía para 
lograr el estatus de refugiado en Estados Unidos. Pero el archivo ha cometido un error. "Ha sido 
irresponsable haberlo tenido cerrado porque no ayuda a construir la verdad", reprueba Meister. Hasta 
2007 sólo víctimas y allegados podían acceder a los documentos. El hermetismo se escudaba en la 
protección de derechos individuales. "La fórmula que hemos encontrado para solventarlo es transferir la 
protección de los datos al investigador", expone el director del centro. 

Buscar en las telarañas del pasado es inevitable en países donde la realidad discurría distorsionada por 
dictaduras. Un fenómeno que se constata en el I Encuentro Internacional de Centros de la Memoria 
Histórica, que se celebra en Salamanca por iniciativa del Ministerio de Cultura. El Museo de la 
Resistencia Dominicana, creado hace un año por el Gobierno, aspira a desmontar mitos de la era 
trujillista. "Decían que se podía dormir con la puerta abierta, pero callaban que podía ir la policía a 
secuestrarte. Decían que todos los campesinos llevaban zapatos, pero callaban que tenían que comprarlos 
porque el dueño de la fábrica era Trujillo", relató con sorna Luisa de Peña. Al final, la profecía de 
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Minerva Miraball, una de las resistentes, asesinada junto a sus hermanas, tendrá visos reales: "Si me 
matan... yo sacaré mi brazo de la tumba y seré más fuerte". 

América Latina, amordazada bajo numerosas dictaduras en el siglo XX, vive ahora una eclosión de 
iniciativas de recuperación del pasado y homenaje a sus víctimas. Con más o menos oposición de quienes 
se sienten señalados en el ajuste de cuentas. "En la sociedad dominicana hay muchas heridas abiertas y 
una resistencia soterrada al museo de la extrema derecha", explicó Luisa de Peña. Por decreto oficial, el 
museo será una visita obligatoria para estudiantes de secundaria y cadetes de la policía y las Fuerzas 
Armadas, quienes conocerán dos periodos tenebrosos: las dictaduras de Truji-llo (1930-1961) y Balaguer 
(1961- 1964 y 1966-1978). 

En lo referente a la memoria histórica, la sociedad civil suele ir por delante de los poderes públicos. 
Argentina, cuyos gobernantes democráticos dieron pasos adelante y atrás en la reparación del pasado, es 
el caso más paradigmático. Grupos de derechos humanos exigieron la verdad, rescataron documentación 
y custodian las huellas de la represión. Cinco de ellos han creado Memoria Abierta, un archivo de la 
última dictadura (1976- 1983) para "prevenir toda forma de autoritarismo", según Patricia Tappatá de 
Valdez. 

En Chile, han optado por la discreción mientras ultiman el Museo de la Memoria y los Derechos 
Humanos, consagrado a los años de Pinochet (1973- 1990). "Chile tiene terror al debate, este museo tiene 
muchos riesgos porque hay tantas memorias como personas. Hay gente que nunca irá y gente a la que le 
gustaría encontrarse a Pinochet colgado en la puerta, pero queremos que no cuente lo ocurrido de manera 
agresiva y que atraiga gente", señaló Marcia Scantlebury, directora del equipo que lo impulsa y asesora de 
la presidenta Michele Bachelet. 

Parece la iniciativa más ambiciosa de las descritas ayer, a lo que no será ajeno algo inusual: la propia 
presidenta Bachelet fue torturada durante la dictadura. Irá ubicado en una céntrica plaza de Santiago por 
la que pasan a diario 6.000 personas, será financiado por el Gobierno y ha implicado a organizaciones de 
derechos humanos. "Lo ocurrido debe ser recordado y narrado", defendió Marcia Scantlebury sin que en 
la voz se le colase una pizca de emoción o amargura. A pesar de que estaría justificado: fue secuestrada 
en su domicilio y trasladada a Villa Grimaldi, el centro de torturas más famoso de Chile. "Después de 23 
días, cuando abandoné la villa, yo era otra persona". Scan-tlebury cree que lo escrito por García Márquez 
para las personas es válido para los países: "La vida no es lo que uno vivió, sino lo que recuerda y cómo 
lo recuerda". 

Tal vez el país que mejor ajustó cuentas con lo vivido fue Portugal. La revolución de los claveles que 
tumbó la dictadura (1926-1974) abrió ventanas, levantó alfombras, expulsó a funcionarios manchados, 
renovó policías, juzgó a los represores que no huyeron (pocos) y rindió honores a las víctimas. En 1978, 
el Consejo de Ministros ordenó publicar el Libro Negro sobre el régimen fascista. Las fichas de presos 
políticos ocuparon seis volúmenes. Si alguien quiere averiguar lo que la policía de Salazar sabía de él, 
sólo tiene que acudir al Archivo Histórico Nacional, donde se custodian los legajos. Hay muchas 
posibilidades de que encuentre su nombre. Silvestre Lacerda, director general de Archivos, cuenta aún 
asombrado: "Había seis millones de fichas policiales. Y Portugal tenía una población de 10 millones". 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/vida/cloacas/elpepucul/20081130elpepicul_3/Tes
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En la flor de la vida 

Se publica 'Hundido hasta el cielo', la única novela de Richard Fariña, leyenda de la contracultura 
neoyorquina  

DIEGO A. MANRIQUE - Madrid - 30/11/2008  

 

Thomas Pynchon lo cuenta en su prólogo para Been down so long it looks like up to me, ahora traducido 
como Hundido hasta el cielo (El Aleph). Aquel día de 1966, no pudo creer la noticia que difundía una 
emisora: que su amigo Richard Fariña había muerto en un accidente. Demasiado cruel: acababa de 
publicar su primera novela y, tras una firma de libros, se subió de paquete en una Harley y, un minuto 
después, se mataba en una curva californiana. 

Tenía una biografía repleta. Natural de Brooklyn, hijo de cubano e irlandesa, aseguraba haber colaborado 
con el IRA y conocer la revolución castrista (de lo primero, no se sentía muy orgulloso). Con 29 años, 
desarrollaba una doble carrera: el escribir era tarea dura y solitaria; Richard descubrió la gratificación 
instantánea del músico. 

Fariña se reinventó, a pasos acelerados, en folksinger. Y entró en la aristocracia del folk por vía de 
seducción. Se casó con Carolyn Hester, vocalista de prestigio. En 1963, lo volvería a hacer con Mimi 
Baez, hermana menor de Joan. Como Richard and Mimi Fariña, grabaron canciones que tuvieron 
dinámicas versiones folk-rock a cargo de Fairport Convention o Ian Matthews. Positively 4th Street, 
memorable libro de David Hadju, estudia la relación de esas dos parejas doradas de la bohemia folk 
neoyorquina: Richard y Mimi, Joan Baez y Bob Dylan. 

Pero el cancionero de Fariña ha sido olvidado: no hay ningún disco de homenaje y cuesta encontrar las 
reediciones de sus grabaciones. Por el contrario, Been down so long it looks like up to me ha adquirido 
carácter de libro de culto. En parte, por la bendición de Thomas Pynchon: el evasivo autor de El arco iris 
de la gravedad fue compañero de Fariña en la Universidad de Cornell y aquellos años de descubrimientos 
constituyen el trasfondo de Hundido hasta el cielo. 
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El libro de Fariña se escapa de las convenciones del bildungsroman. Su protagonista está de vuelta de 
diversas y aterradoras "experiencias formativas". Gnossos Pappadopoulis domina la universidad Athené 
como el perfecto hipster, experto en cool jazz y seriales radiofónicos o personajes de cómic. Es un astuto 
bromista, que sabe engatusar a las autoridades: abundan las escenas hilarantes, como cuando solicita la 
extremaunción de un capellán del campus. 

Estamos en 1958 y las universidades estadounidenses empiezan a levantarse contra los reglamentos que 
imponen un toque de queda a las estudiantes. Por amor y por venganza, Gnossos se pone al frente de los 
disturbios pero, confiado en la exención, una inmunidad contra las desdichas, olvida que todos -
incluyendo sus compinches- tienen una agenda oculta. 

Hundido hasta el cielo muestra todas las marcas de la novela primeriza, esa borrachera prolongada donde 
el autor no puede contenerse y todo cabe. Se hace, además, costosa de entender en castellano, debido a 
una traducción perezosa que deja incluso palabras en inglés. Pero se mantiene como un texto 
premonitorio de la contracultura, astuto en su desmitificación de las drogas, las religiones orientales, el 
amor liberal, la revolución y otras panaceas de los sesenta. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/flor/vida/elpepucul/20081130elpepicul_6/Tes
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Llega al MNA el esplendor de los zares  

Cultura - Sábado 29 de noviembre (11:55 hrs.) 

 El 6 de diciembre se inaugurará una 
muestra con piezas del Ermitage  

 La Dinastía Romanov sobresale de manera 
significativa por su larga permanencia en el poder  

El Financiero en línea

México, 29 de noviembre.- El extraordinario tesoro artístico de los monarcas rusos podrá ser 
apreciado a partir del 6 de diciembre próximo en el Museo Nacional de Antropología, a través 
de la muestra "Zares. Arte y cultura del Imperio Ruso. Colecciones del Museo del Ermitage en 
el MNA".  

La exposición internacional incluye muestras de la vida social y de las cortes que conformaron 
a las familias reales rusas, como la sucesión en el poder, contextos históricos, supuestas 
conspiraciones y, sobre todo, los tesoros de la familia real.  

De acuerdo con datos históricos, la época imperial de la Rusia antigua está definida, en gran 
medida, por el periodo en que los zares y zarinas estuvieron al mando de la dirección política, 
social y económica de esa nación.  

Sin embargo, la Dinastía Romanov sobresale de manera significativa por su larga permanencia 
en el poder, de 1613 a 1917, la opulencia y la diversidad de sus gobernantes que, por 80 años, 
fueron mujeres.  
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Además, se distinguieron por su constante empeño en adquirir obras de arte realizadas por 
creadores de diferentes partes del mundo, así como el apoyo económico que brindaron a las 
causas culturales. Decían que "lo mejor del arte debía estar con la mejor familia del mundo".  

La historia de los Romanov comienza con Andrey Ivánovich Kobyla, boyardo de origen lituano 
del siglo XIV, a quien se le atribuye parentesco con Julio César, el emperador romano.  

Sin embargo, fue con Román Zajarín-Yuriév, descendiente del primero, que se acuña el nombre 
de la dinastía, derivado de su apelativo.  

Producto de su matrimonio, Román Zajarín procreó dos hijos, Fiódor Nikitch y Anastasia 
Romanovna, esposa de Ivan IV El Terrible, zar de Rusia de 1547 a 1584; el mandato de este 
último se vio influenciado significativamente por su mujer, quien murió en 1560.  

Para 1584, con la muerte de Ivan El Terrible, los Romanov cobraron relevancia gracias al Gran 
Interregno, periodo que transcurre antes de elegir otro gobernante, y fue 29 años después, en 
1613, que se eligió a Miguel I como el primer zar de Rusia, acto que dio inicio al linaje en el 
poder.  

Su gobierno comenzó el 21 de febrero de 1613 y concluyó con su muerte en 1645; durante su 
mandato, basado en la autocracia, sistema en el que el poder absoluto se centraba en su figura, 
se autodenominó Zar de todas las Rusias, lo que dejaba ver su totalitarismo imperial, 
diseminado por todas las provincias de la nación. (Con información de Notimex/TPC) 

 
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=158784&docTipo=
1&orderby=docid&sortby=ASC

 
 
 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=158784&docTipo=1&orderby=docid&sortby=ASC
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Pugna Fernando Savater por una televisión pública responsable 

 
Cultura - Sábado 29 de noviembre (11:45 hrs.) 

 Dictó la conferencia magistral "Los niños 
y los medios"  

 Sentenció que la escuela y la familia deben 
estar conscientes de que estos medios deben servir para guiar a los niños  

 

El Financiero en línea

México, 29 de noviembre.- El multigalardonado filósofo y escritor español, Fernando Savater, 
pugnó la víspera aquí por la creación de una televisión y una radio de carácter públicos, "lo 
mismo que ya existe una escuela gubernamental y, precisamente por las mismas razones, ser 
realmente útil a la sociedad".  

Al impartir la charla "Los niños y los medios", en el Cenart como parte de la VIII Muestra 
Iberoamericana de Televisión Educativa, a la que llegó con retraso, se pronunció por una 
televisión pública "pero con una finalidad clara: orientar, informar y educar de manera 
profesional". ´ 

Expuso que su inversión podría salir de los impuestos que se pagan, y tendría como 
encomienda atender las demandas y exigencias culturales y educativas de la sociedad de cada 
ciudad. Para ello, sugirió, se tendría que hacer un estudio previo entre la población local.  

Lamentó que en tanto no se tenga una televisión de ese tipo, el público, especialmente los 
niños, se tendrá que conformar con lo que tienen al alcance de la mano, que es una 
programación que no fue planeada para educar.  

El filósofo dijo que sucede lo mismo con internet, que "no educa y de la totalidad de sus 
contenidos, el 95 por ciento es publicidad o información nociva", por lo que no se debe perder 
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de vista que lo que los niños pueden encontrar en la red "no siempre es verdad, ni todo es 
información comprobada o confiable".  

En ambos casos, sostuvo, la pantalla lo hace casi todo sola, "ella pone el contenido, la imagen y 
el sonido. Eso es algo invasivo para la vida de todos. Nos secuestra porque parece que tiene una 
puerta propia para entrar a nuestras casas, escuelas y a nuestra intimidad".  

La educación, añadió, es el medio que se tiene para hacer valer los derechos ante la fuerza de la 
televisión, "si alguien confunde la información con la sugestión, los medios serán negativos. En 
cambio, si les damos la importancia y credibilidad que merecen, serán herramientas de gran 
apoyo".  

Muchas veces, añadió el autor de "Etica para amador", quienes hacen televisión olvidan la 
función pedagógica, buena o mala, que deben cumplir. "Eso no ocurre, muchas veces, ni en las 
televisiones públicas pagadas con el dinero de todos los ciudadanos".  

Sentenció que la escuela y la familia deben estar conscientes de que estos medios deben servir 
para guiar a los niños, "no se les debe prohibir el uso de la red ni que vean la televisión.  

No vale de nada deplorarla y decir que en los años pasados sin televisión los niños jugaban más 
al aire libre; hay que vivir la modernidad".  

La VIII Muestra Iberoamericana de Televisión Educativa se lleva a cabo en el Centro de las 
Artes (Cenart) hasta este sábado, organizada por la Dirección General de Televisión Educativa 
con el tema "Los niños y los medios".  

El objetivo es fomentar la creatividad y brindar un reconocimiento a productores, realizadores e 
instituciones académicas dedicadas a la televisión, sobre todo aquellos que difunden la cultura y 
el conocimiento con ideas vanguardistas.  (Con información de Notimex/TPC) 

 
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=158782&docTipo=
1&orderby=docid&sortby=ASC
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Inaugura la UAM la supercomputadora más potente en América Latina  
 

Cultura - Viernes 28 de noviembre (21:00 hrs) 

 Tiene capacidad de dos mil 160 núcleos de 
procesamiento  

 Se sitúa en el lugar 226 de las 500 más rápidas del mundo  

 

El Financiero en línea

México, 28 de noviembre .- La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) inauguró este viernes la 
computadora más potente de América Latina, con capacidad de dos mil 160 núcleos de procesamiento, 
que la sitúa en el lugar 226 de las 500 computadoras más rápidas del mundo.En conferencia el 
coordinador del Laboratorio de Supercómputo y Visualización en Paralelo de la Unidad Iztapalapa, Jorge 
Garza Olguín, manifestó que este sistema forma parte del proyecto nacional denominado Delta 
Metropolitana de Cómputo de Alto Rendimiento. 

Explicó que el proyecto consiste en la instalación e interconexión de tres nodos, uno por cada institución 
participante: Unidad Iztapalapa de la UAM, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y 
Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav).El Nodo de la Unidad Iztapalapa es un 
proyecto que comenzó a gestarse en 2006, a partir de una iniciativa del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), que propuso crear la Delta Metropolitana de Cómputo de Alto Rendimiento para 
2009, con la colaboración de las tres instituciones citadas. 

El compromiso de cada institución fue aportar, al menos, 1000 núcleos de procesamiento (cores) en un 
plazo de tres años. 

El sistema de cómputo de la UAM superó la meta al instalar dos mil 160 cores. Se espera que la Delta 
Metropolitana de Cómputo de Alto Rendimiento cuente con seis mil cores funcionando de manera 
simultánea.Garza Olguín explicó que por sus características técnicas, el nodo de la Unidad Iztapalapa 
ocupa el lugar 226, en la lista de las 500 computadoras más rápidas de todo el mundo. 
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El investigador precisó que en febrero de 2009 se convocará a concurso los proyectos, tanto en el sector 
privado como en el público, que deseen utilizar los servicios del Nodo Iztapalapa, el cual ya es empleado 
por alumnos e investigadores de la UAM.A su vez, Juan Carlos Rosas Cabrera, responsable técnico del 
Laboratorio de Supercómputo y Visualización en Paralelo, informó que la capacidad del Nodo Iztapalapa 
equivaldrá a tres mil computadoras portátiles trabajando de manera simultánea y sumando sus 
potencialidades. 

El poder de procesamiento del equipo instalado en la Unidad Iztapalapa es de 18.5 teraflops, mientras que 
su capacidad de almacenamiento corresponde a 100 terabytes (cada una de estas unidades equivale a 1000 
gigabytes o a un millón de megabytes). 

En la inauguración del Nodo Iztapalapa el secretario general de la UAM, Luis Javier Melgoza Valdivia, 
en representación del rector general, doctor José Lema Labadie, indicó que este proyecto es un ejemplo 
de que "la universidad pública puede plantearse metas ambiciosas".  (Con información de Notimex/JOT) 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=158752&docTipo=
1&orderby=docid&sortby=ASC
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Familia nuclear de 4,600 años 

Un análisis de los esqueletos pudo determinar que en la llamada Tumba 99 de Eulau (Alemania) 
quedaron, de frente y con las manos entrelazadas, los miembros de un grupo con parentezco. 

•  
•  
•  

Mar, 18/11/2008 - 12:38  

 
familia nuclear 

El antropólogo francés Claude Lévi-Strauss escribió que el origen de la familia estaba en el matrimonio y 
lo definió como un grupo formado por dos esposos y por los hijos nacidos de su unión que se mantiene 
unido por lazos legales, económicos y religiosos. 

Como es obvio, se refería a la familia en la sociedad occidental moderna. Para encontrar el origen de la 
estructura familiar hay que remontarse varios milenios. 

El hallazgo, en 2005, de varias sepulturas múltiples pertenecientes al Neolítico superior en Eulau, 
Alemania, puede suponer para la antropología un gran paso adelante en la datación de la primera familia. 

Una investigación, publicada en la revista estadunidense Proceedings of the National Academy of 
Sciences (PNAS) y desarrollada en ese yacimiento, demostró por primera vez mediante técnicas 
genéticas, el parentesco de un grupo de personas enterradas juntas hace 4 mil 600 años. 

“Tenemos pruebas indirectas de estructuras familiares a partir del Mesolítico, hace 8 mil 500 años, y 
probablemente también las hay anteriores”, aseguró Gonzalo Ruiz Zapatero, director del Departamento de 
Prehistoria de la Facultad de Geografía e Historia en la Universidad Complutense de Madrid. 

“Sin embargo, esta investigación supone la prueba de genética molecular más antigua que prueba la 
existencia de la familia nuclear”, es decir aquella formada por padres e hijos, sin incluir abuelos, tíos o 
primos. 
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Los investigadores encontraron en total 13 individuos separados en tumbas múltiples. Una de ellas, 
contenía los restos de un hombre adulto, de entre 40 y 60 años, una mujer, de alrededor de 40 años y dos 
niños de cuatro y de ocho años. 

Parecía lógico pensar que formaban una familia, pero el buen estado de la mayoría de los cuerpos 
permitió a los científicos realizar un análisis del ADN presente en sus huesos y dientes para probarlo. 

“Los lazos genéticos entre los dos adultos y los dos niños enterrados juntos demuestran la presencia de la 
familia nuclear clásica en un contexto prehistórico en Europa central”, afirmó Wolfgang Haak, autor 
principal de la investigación y profesor de la Universidad de Adelaide, en Australia. “Su unidad en la 
sepultura sugiere una unidad también en vida, pero no establece a la familia como un modelo universal ni 
como la institución más antigua de las comunidades humanas”. 

El yacimiento tiene un estado de conservación tan bueno, que los investigadores han podido reconstruir 
los acontecimientos que precedieron a la muerte de las familias allí enterradas con un enorme detalle. 

“Medimos los isótopos de estroncio de su dientes para tener una idea de dónde pasaron su juventud los 
individuos”, relató Hylke de Jong, de la Universidad de Bristol. “Por ello sabemos que las mujeres se 
alimentaban en diferente lugar que los hombres y los niños”. Eso facilitaba el intercambio de genes entre 
poblaciones distintas y favorecía la diversidad genética del grupo. 

Los investigadores lograron averiguar que todos ellos murieron tras una fuerte oleada de violencia. El 
cuerpo de uno de los varones adultos presentaba varias fracturas en el cráneo y signos de haber sido 
atacado por hachas y armas de piedra en su espalda. 

Además, tiene varias fracturas en los antebrazos y en las manos que dan idea de que intentó defenderse. 
La mujer alberga un proyectil de piedra entre sus vértebras. 

Los niños debieron ser tarea más fácil, ya que no demuestran tanta brutalidad. 

Los científicos señalan en su relato de los hechos la ausencia en todas las sepulturas de adultos jóvenes y 
de adolescentes. 

El gran cuidado que se puso en el entierro sugiere que los supervivientes debieron regresar al lugar de la 
matanza para enterrar a sus muertos, escriben en su trabajo. 

Muchas de las sepulturas presentaban a los cadáveres enterrados cara a cara o con los brazos entrelazados, 
lo que también sugiere fuertes lazos familiares en vida. 

Es posible que en la familia occidental moderna presentada por Lévi-Strauss la religión y la institución 
del matrimonio se hayan erigido en figuras importantes para la estructura familiar. 

Pero, según demuestra esta investigación, la unión y el apego familiar no necesitan de una cosa ni de la 
otra. Al menos, no hace casi cinco mil años, en el Neolítico superior europeo. 

Las imágenes están en el Museo Estatal de la Prehistoria de Halle 

Claves 

Vidas violentas 
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Los esqueletos exhumados en Eulau evidencian que en el Neolítico la vida era difícil pero unida: al 
parecer hubo una incursión violenta que provocó la muerte de 13 individuos, sobre todo mujeres y niños. 

Cinco de los restos tienen lesiones de agresión: un cuerpo tiene un pedazo de flecha clavado en una 
vértebra y dos cráneos (abajo se ve uno de ellos) tienen fracturas severas. 

La hipótesis dice que tras este desenlace violento, los sobrevivientes del grupo volvieron y se dieron a la 
tarea de enterrar a sus muertos, conservando los grupos familiares. 

Madrid / Miguel Corral/El Mundo 

http://www.milenio.com/node/116360
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Steven Pinker, un provocador en el reino de la neurociencia 

Considerado como uno de los más populares divulgadores científicos, este lingüista canadiense asegura 
que la herencia genética tiene mayor influencia sobre el comportamiento humano que la cultura y la 
crianza. Su férrea defensa de lo innato por sobre lo adquirido enciende voces a favor y en contra 
Domingo 30 de noviembre de 2008  

 

Nueva York  
Steven Pinker es el máximo exponente de la idea de que son nuestros genes los que determinan tanto el 
adulterio como el altruismo, el uso de malas palabras o la furia al volante, y que la evolución los fue 
marcando. Uno podría pensar que, a estas alturas del avance de la ciencia, esto no debería ser 
mayormente motivo de polémica. Grave error: Pinker, profesor de la Universidad de Harvard -que en 
2003 se lo "robó" al MIT en uno de los pases más calientes entre las universidades del Ivy League 
norteamericano-, revolucionó con su pensamiento la psicología evolutiva y la lingüística, y su 
investigación innovadora despertó un feroz debate científico y académico.  

Pinker, quien sistemáticamente aparece en la lista de las cien personas más importantes de la actualidad 
de la revista Time , o en las de los principales intelectuales del momento que publican las revistas 
Prospect y Foreign Affairs, recupera la idea de que existe algo así como la naturaleza humana, que ésta es 
innata y que no nacemos como una tábula rasa sobre la cual la cultura dejará su impresión, y justifica esta 
idea a través de investigación científica de avanzada.  

¿Por qué es esto tan incendiario? Porque para buena parte de la intelligentsia norteamericana esto no sólo 
es políticamente incorrecto sino, además, peligroso. Si algunas personas nacen con ciertos talentos o 
temperamentos, y otras nacen sin ellos, o con otros talentos o temperamentos, esto podría dar lugar a la 
discriminación y la opresión, y en el caso de que haya instintos negativos, como el egoísmo, esto significa 
que podrían peligrar las teorías de reforma social.  
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Sin embargo, para Pinker y su legión de seguidores, es tiempo de dejar de ignorar la teoría científica 
sólida basada en lógica empírica por un respeto heredado del concepto roussoniano del "noble salvaje": 
aquel que adscribe todos los males del universo a lo que impregna la cultura sobre las almas prístinas. 
Para los científicos que siguen su línea, es el momento de movernos hacia un nuevo humanismo, pero que 
sea realista y biológicamente informado.  

El ser humano, tal como es  

"La naturaleza humana -explica Pinker a LA NACION-, no es sólo el sujeto de la psicología sino también 
de la política, la religión y la moralidad. La gente a menudo se escandaliza cuando la ciencia señala cosas 
como que los padres no forman la personalidad de sus hijos, que hombres y mujeres no son idénticos, que 
las personas tienen deseos desagradables (como de dominio, infidelidad o autopromoción) y que nuestra 
mente depende de la actividad de nuestro cerebro en vez de flotar en un alma inmaterial. Pero nuestra 
visión de nosotros mismos ciertamente tiene que cambiar con el mayor conocimiento que vamos 
adquiriendo sobre el cerebro y la mente, de la misma manera que lo hizo cuando la cosmología y la 
evolución avanzaron. La solución a prácticamente cada problema que enfrentamos como sociedad -sea 
educación, crianza, violencia, uso de drogas o calentamiento global- depende de que entendamos por qué 
la gente hace lo que hace. Esto requiere entender a los seres humanos como realmente son, no como 
deseamos que sean".  

Nada de esto resulta fácil. Con Stephen Jay Gould, Pinker mantuvo un célebre y violento intercambio de 
ideas en las páginas del New York Review of Books . Y hasta Tom Wolfe, articulando la posición de 
muchos escritores y artistas al respecto, dijo que lo deprimía la tendencia en la neurociencia que parecía 
extinguir la noción de alma y reemplazarla con la función de un órgano. Pero lo que más desespera a 
Pinker, en lo que él ve como una malinterpretación de su teoría, es cuando, por ejemplo, por su opinión de 
que el deseo masculino de tener múltiples parejas sexuales tiene una explicación evolutiva (en vez de 
cultural), está de alguna manera excusando o pidiendo disculpas por los hombres que son infieles.  

Citando al personaje de Katherine Hepburn en La Reina Africana , quien dice que "la naturaleza fue 
puesta en este mundo para que nos alcemos sobre ella", Pinker asegura que la biología -con lo malo pero 
también con lo bueno que trae- no es, ni fue, ni será nunca el destino.  

Pinker nació en Montreal en 1954, hijo de un abogado y de la vicedirectora de una escuela. Si bien 
concede que la complicada relación entre idiomas en Quebec puede haber despertado su interés por la 
lingüística, sostiene que de haber sido adoptado y educado en el seno de una familia obrera poco 
cultivada, hoy posiblemente estaría haciendo básicamente lo mismo que hace en el campo intelectual.  

"La gente a menudo nota que los hijos actúan de la misma manera que los padres, o de la manera que los 
padres de éstos desean, y asume que están viendo los efectos de la educación de los padres sobre los hijos. 
Pero los hijos heredan genes de sus padres, no sólo un entorno cultural, así que cualquier similitud puede 
simplemente reflejar la herencia biológica de rasgos psicológicos", señala.  

Por ejemplo, los hijos de un padre que pega, a menudo pegan. Pero puede ser que hayan heredado en sus 
genes la violencia y que esto no sea algo (o que no sea solamente algo) aprendido. Asimismo, es sabido 
que cuando los padres hablan mucho a sus hijos, éstos tienen un buen manejo del lenguaje, pero esto 
puede ser heredado y no aprendido también. La correlación, asegura, no es suficiente para establecer la 
causalidad.  

"Cuando se hacen experimentos que separan la herencia genética de la educación de los padres -agrega-, 
lo que se encuentra es que la herencia tiene una influencia mucho mayor. Gemelos separados al nacer y 
criados en distintas familias adoptivas tienden a terminar con vidas muy parecidas. Hermanos adoptivos 
criados en un mismo hogar, que comparten educación pero no genes, terminan como extraños sin 
correlación. Esto no quiere decir que el entorno no sea importante en la formación de una persona. Sólo 
quiere decir que el entorno familiar, el de los padres, no es importante. El entorno importante es el del 
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grupo de pares y la cultura general, así como los hechos idiosincráticos que le ocurren al niño sin que los 
padres puedan hacer nada al respecto."  

Según los seguidores de Pinker, los psicopedagogos y especialistas en educación han ignorado 
sistemáticamente esta teoría, impulsados no sólo por la dificultad de enfrentar el poder relativamente 
escaso que tienen los padres ante la educación de los hijos sino, en un nivel más fundamental, por sentir 
que las conclusiones de Pinker son de alguna manera deshumanizadoras, que coartan nuestra identidad 
como individuos y que nos retratan, en cambio, cómo máquinas genéticas.  

El que definitivamente no ha ignorado nunca a Pinker es el público general. Porque más allá de su faceta 
de investigador en el terreno académico (en el cual, según Time , se encuentra en "la cresta de la ola de 
avanzada"), Pinker es un gran divulgador, que ha popularizado la ciencia como pocos lo han hecho. 
Conocido como "la estrella de rock de los intelectuales", ninguna nota deja de mencionar su pelo gris 
largo y enrulado, muy al estilo del cantante de Led Zeppelin, Robert Plant, aunque, con humor, Pinker 
aclara que toma su inspiración de "Bruno", el pianista de la serie de TV Fama .  

También es propio de rockero que un público masivo se agolpe para verlo cada vez que ofrece una 
conferencia abierta, y que levante el rating con cada una de sus apariciones en TV. A menudo le piden 
autógrafos por la calle. Y la revista Scientific American, incluso, propuso sacar a la venta muñequitos de 
plástico hechos a semejanza de Steven Pinker, con su emblemático pelo y con las botas texanas que, a 
diferencia de la mayor parte de los científicos de Harvard, suele utilizar. Eso sí, nada de sus genes...  

Juana libedinsky  
para LA NACION  

© LA NACION  

Quién es  

Nombre y apellido:  
Steven Pinker  

Edad:  
54  

Los primeros años:  
Hijo de un abogado y de una docente, no descarta que la complicada relación entre idiomas en la Quebec 
de su infancia le haya despertado su interés por la lingüística.  

Un científico popular:  
Publicaciones como Time, Prospect y Foreign Affairs suelen consignarlo entre los principales 
intelectuales. Sus conferencias tienen numerosos seguidores.  

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1075652
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Un bebé de 2,8 kilos, el más pequeño en recibir un transplante de hígado 

La pequeña, con tan solo 34 días de vida, ha recibido 112 gramos de hígado de su padre en una operación 
que duró 9 horas 
 
30/11/2008 | Actualizada a las 09:11h | Sucesos  
Tokio. (EFE).- Un bebé japonés de 34 días y 2,8 kilos de peso se ha convertido en el paciente más 
pequeño del mundo en recibir con éxito un trasplante de hígado, según informa hoy el diario Daily 
Yomiuri. 
PALABRAS CLAVE 
La pequeña fue dada de alta ayer del Centro Nacional de Salud Infantil del distrito de Setagaya, en Tokio, 
tras haber sido intervenida en septiembre. 
 
Según el centro de salud, la criatura ha batido el récord mundial como el paciente más pequeño que ha 
sobrevivido a una intervención de este tipo. 
 
El donante fue su padre, de 32 años, de quien se le trasplantaron 112 gramos de hígado en una operación 
que duró más de nueve horas. Desde la intervención hasta ayer, el peso de la niñita ha aumentado hasta 
los 4,3 kilogramos actuales. 
 
"El peso de nuestra hija es el peso de nuestra felicidad", aseguró la madre. 
 
En 2004 en Kioto (centro de Japón) se dio un caso muy similar con un bebé del mismo peso que 
sobrevivió a un trasplante de hígado, pero que dos semanas después desarrolló una hepatitis mortal. 
 
Los niños son más susceptibles a sufrir infecciones después de estos trasplantes por su pequeño tamaño y 
porque sus sistemas inmunológicos no están desarrollados. 
 
http://www.lavanguardia.es/sucesos/noticias/20081130/53590296326/un-bebe-de-28-kilos-el-mas-
pequenyo-en-recibir-un-transplante-de-higado-tokio-japon-kioto.html

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/sucesos/index.html
http://www.lavanguardia.es/sucesos/noticias/20081130/53590296326/un-bebe-de-28-kilos-el-mas-pequenyo-en-recibir-un-transplante-de-higado-tokio-japon-kioto.html
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La National Gallery de Londres abre de par en par sus puertas a Picasso 

 
La exposición podrá visitarse desde el 25 de febrero hasta el 7 de junio y supone romper con la vieja 
práctica que fijaba en 1900 el límite temporal para los artistas que expone en sus salas 
 
29/11/2008 | Actualizada a las 12:13h | Cultura  

 
Londres. (EFE).- La National Gallery de Londres va a abrir sus puertas a Pablo Picasso con una 
retrospectiva que supone romper con la vieja práctica que fijaba artificialmente en el 1900 el límite 
temporal para los artistas que expone en sus salas. "Queremos enviar el mensaje de que Picasso es el 
último gran maestro dentro de la gran tradición de la pintura europea", señala Ann Robbins, co-comisaria 
de la exposición, que podrá visitarse del 25 de febrero al 7 de junio del 2009. 
Robbins niega que haya habido una rivalidad con la Tate Modern, especializada en el arte posterior a esa 
línea divisoria, y explica que ambas instituciones están "reflexionando sobre sus papeles respectivos" en 
el panorama artístico británico. 
 
En cualquier caso se trata de la primera vez que la National Gallery dedica una exposición a Picasso, de 
quien no hay constancia, según la comisaria, que visitase esa pinacoteca, pero sí el Museo Británico, en 
sus dos viajes al Reino Unido: el primero, en 1919, con los "Ballets Rusos" y el segundo, en 1950, para 
asistir a la Conferencia de la Paz, en Sheffield.  
 
"Picasso fue fiel a la tradición figurativa, incluso en los años cubistas de disolución de la figura. Se 
expresó siempre con medios tradicionales y fue por encima de todo un pintor hasta el final de sus días", 
señala la experta.  
 
La exposición de la National Gallery seguirá a la organizada en torno a "Picasso y sus maestros" en tres 
museos de la capital francesa y será, por necesidades de espacio, "más compacta y mucho más 
concentrada".  
 
La ambiciosa exposición parisina yuxtapone las obras de Picasso a las de los maestros que le inspiraron, 

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/cultura/index.html
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pero, en opinión de Robbins, eso resulta un tanto "reduccionista". "La yuxtaposición sólo funciona en 
algunos casos, si es una respuesta directa a una determinada obra", por ejemplo, en los ciclos de 
variaciones de los años cincuenta (como "Le Dejeûner sur l'herbe", de Manet).  
 
En la mayoría de los casos están en juego múltiples influencias, señala Robbins, quien agrega que en la 
exposición londinense se animará a los visitantes a hacer un recorrido posterior por las restante salas de la 
galería para ver las obras de los viejos maestros "a través de los ojos de Picasso, por así decir". La 
exposición de la National Gallery estará ordenada a la vez cronológica y temáticamente: cada sala, dice 
Robbins, será "como una mini-retrospectiva en torno a uno de los grandes temas" de la creación 
picassiana.  
 
Comenzará con los autorretratos, aunque, señala la experta, puede decirse que todo en la obra de Picasso 
es "autobiográfico".  
 
Habrá una sección dedicada a los desnudos femeninos, otro de los grandes géneros de la historia del arte, 
que Picasso supo, sin embargo, adaptar a su propio vocabulario y a sus sucesivos estilos.  
 
Otra sala estará dedicada a los retratos masculinos, dentro de la tradición española, con personajes como 
el bobo, los arlequines o, ya en los últimos años, los mosqueteros, con sus claras referencias al holandés 
Rembrandt.  
 
Los bodegones, también una constante en la obra picassiana, tendrán su propio espacio. Y por supuesto 
merecerán especial atención los retratos de mujeres, tema obsesivo de Picasso, en el que, como explica la 
comisaria, el artista español "hace eco a Rafael y Corot, pasando por Ingres".  
 
La última sala mostrará otra de las grandes preocupaciones de Picasso a lo largo de su carrera: el diálogo 
creativo con la propia historia del arte.  
 
El artista vio por primera vez "Las Meninas" en el Prado cuando tenía catorce años, y tres cuartos de siglo 
más tarde, dedicaría al famoso lienzo una serie de interpretaciones muy personales como tributo personal 
al genio de Velázquez.  
 
Esa serie y otras, como las variaciones en torno a "Le Dejeûner sur l' Herbe", obra que escandalizó en su 
día al "establishment" artístico, serán el colofón de la exposición londinense dedicada al genio 
malagueño.  
 
http://www.lavanguardia.es/cultura/noticias/20081129/53588980931/la-national-gallery-de-londres-abre-
de-par-en-par-sus-puertas-a-picasso-pablo-picasso-tate-modern-re.html

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/cultura/noticias/20081129/53588980931/la-national-gallery-de-londres-abre-de-par-en-par-sus-puertas-a-picasso-pablo-picasso-tate-modern-re.html
http://www.lavanguardia.es/cultura/noticias/20081129/53588980931/la-national-gallery-de-londres-abre-de-par-en-par-sus-puertas-a-picasso-pablo-picasso-tate-modern-re.html
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JOSÉ LUIS FERNÁNDEZ RUIZ  
«Una universidad debe imponer rigor en lo que enseña y en lo que exige al alumno» 
 

A. D. 

 
Tiene fama de hueso duro, muy duro. Ha llegado a suspender a 145 alumnos, de un total de 146. Su 
asignatura, Biofísica, es una de las más temidas, si no la más, por los estudiantes de Medicina, una carrera 
ya de por sí complicada. Tras más de tres décadas enseñando, ejerce en la Universidad de Oviedo. 
Convencido de que la función de la Universidad es «crear hombres», no le tiembla el pulso a la hora de 
exigir rigor; estas son sus ideas y su visión de la enseñanza, rechazadas por muchos pero que él no se cansa 
de defender con firmeza. Y sin pelos en la lengua. 

Pregunta.- ¿A qué se debe el alto número de suspensos en Biofísica? 

Respuesta.- A los alumnos de Medicina, por ejemplo, les imponen un 'numerus clausus'. Ello conduce a 
obtener elevada media en notas. Como las asignaturas de Ciencias (Física, Matemáticas, etc...) suelen 
rebajar bastante los promedios de calificación, los alumnos evaden estas asignaturas en el Bachillerato, 
porque la ley de Educación se lo permite. Además, allá donde se imparte Física, ésta suele compartirse con 
Química y es dada por profesores que se defienden como pueden en este espinoso dilema. Los alumnos que 
van a Medicina, en un 75-86% de ellos, nunca han estudiado Física antes de iniciar en la Facultad la 
asignatura de Física Médica o Biofísica. Un alumno que ha evadido la Fisica todo el Bachillerato puede 
venir a Medicina y sacar 9,5 en todas las asignaturas de Biomedicina, y sacar directamente un cero en 
Física. Ni ha fallado el profesor, ni es malo el alumno. Es que es imposible estudiar idioma griego partiendo 
directamente del cuarto curso de carrera. 

P.- ¿Cree que la solución estaría en levantar la mano, en poner en marcha nuevas técnicas educativas o el 
problema es que el alumno debe trabajar más? 

R.- Una Universidad debe imponer rigor, en lo que enseña y en lo que exige. Es la garantía de valor de lo 
que representan los títulos que expende y que luego se esgrimirán en la sociedad como estandartes por los 
que los reciben. Y ese rigor afecta intrínsecamente al alumno, el cual debe obligatoriamente responder con 
asiduidad, esfuerzo, rendimiento de cuentas constante, y mucha disciplina. Los alumnos, en porcentajes del 
50%, según periódicos estudiantiles que circulan, no asisten a clase, la inmensa mayoría de alumnos no 
lleva al día las asignaturas, y muchísimos se conforman con un esfuerzo de mínimos para conseguir 
fácilmente lo que de por sí ya es muy difícil. 

P.- ¿Es más prestigiosa una carrera si suspenden más alumnos? 

R.- Una carrera no es más prestigiosa porque suspenda a más o a menos alumnos, sino porque tenga gran 
calidad docente y una seria composición evaluadora de sus estudiantes. Hay materias en las que un primer 
resultado evaluador no será en general bueno, por su dureza. Falta mucho tiempo para madurar tan 
profundos conocimientos teórico-prácticos en los horarios de curso. Dominar la Elasticidad y Resistencia de 
Materiales, o el Electromagnetismo o la Mecánica Cuántica, por ejemplo, en unos escasos meses 
entrecortados con multitud de sucesos menores, es muy difícil. 

P.- ¿Es mejor filtrar a los alumnos durante los estudios que una vez inmersos en el mercado laboral? 

R.- El tema de si es o no aconsejable esa ofídica política de dejar al estudiante que le filtre luego el mundo 
laboral es una tremenda iniquidad. Nuestra obligación es preparar al hombre en cuerpo y alma, y darle 
ilusión y alegría, y luego que él se vaya de casa a competir, pero no engañarlo ahora para que después 
fracase fuera. A nosotros nos degradaría, a él le frustraría y a la Empresa le generaría un importante daño en 
su servicio. El daño es a las tres partes. Por lo tanto, repudiable. Nuestra obligación institucional es crear 
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hombres, los mejores posibles, y lanzarlos al torrente de la vida. No engañarlos ahora para que luego se 
ahoguen en el torrente. 

P.- ¿Deben intervenir el decanato u otras autoridades universitarias en casos elevados de fracaso del 
alumnado o la autoridad en este sentido corresponde sólo al catedrático y los profesores? 

R.- En mi opinión, un decano no debe intervenir parcialmente en sus actuaciones en caso de conflicto 
interno. Es muy normal inclinarse por la parte demagógica, el alumnado, porque su gestión la quiere en paz. 
Pero la mayoría de los profesores hemos quemado nuestras vidas en las aulas y nunca se han dirigido a 
nosotros para decirnos «cómo lo haces», «qué problemas tienes», «qué sugieres»... Si esto no se suele hacer, 
tampoco debe haber enfrentamiento contra un profesor, porque éste se resentirá en un proceso del conflicto 
legítimo o acudirá a la vía evasiva: ser un calzonazos irresponsable. Sería una grave irresponsabilidad . Su 
sueldo será igual haciéndolo bien que haciéndolo mal. ¿Por qué se iba a complicar la vida? 

 

http://www.elmundo.es/suplementos/campus/2008/533/1228258809.html
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"Poner información personal en Internet es perder el 70% de su control" 

El uso "inconsciente" de redes sociales de Internet como Facebook es un riesgo para la privacidad, 
advierte la Agència Catalana de Protecció de Dades 
 
Joel Albarrán Bugié | Barcelona | 01/12/2008 | Actualizada a las 01:41h | Internet y Tecnología  
La directora de la Agència Catalana de Protecció de Dades (APDCAT), Esther Mitjans, es también 
profesora de derecho constitucional de la Universidad de Barcelona (UB) y asegura que el uso 
"inconsciente" de las redes sociales (como Facebook o la española Tuenti) que están causando furor en 
Internet son una nueva e importante amenaza a la privacidad de los ciudadanos. 

 
Esther Mitjans, directora de l'Agència Catalana de Protecció de Dades /   APDCAT 
Consejos básicos para el uso de las redes sociales 

La directora de la APDCAT aconseja tomar algunas precauciones para evitar situaciones no previstas en 
relación a los datos privados que se introducen en las redes sociales: 
 
-Usar un email exclusivo y distinto del habitual para las redes sociales. 
 
-Usar un seudónimo. 
 
-En caso que ya se esté registrado, darse de baja y volver a hacerlo siguiendo este sistema. 
 
-Inmediatamente después de registrarse, acceder al apartado de gestión de la privacidad y cambiar las 
opciones por defecto por aquellas que nos aseguren una privacidad adecuada. 
 
-No dar la dirección, el teléfono ni la ubicación. 
 
-No poner fotos de otros sin su consentimiento, sobretodo de menores de edad. Intentar evitar colgar 
fotos comprometidas incluso de uno mismo. 
 
-Ser consciente y prudentes en relación a quien damos acceso a nuestros datos. 
 
Mitjans advierte que cuando Internet se convierte en una extensión más de nuestra vida personal las 
precauciones deben extremarse al máximo ya que es un espacio "transparente como una pecera". 
 
-¿La capacidad de las nuevas tecnologías para almacenar y transmitir información ponen en riesgo 

 
 
 

http://buscador.lavanguardia.es/buscador/index.xhtml?q=Joel%20Albarr%C3%A1n%20Bugi%C3%A9
http://www.lavanguardia.es/internet/index.html
http://www.apdcat.net/
http://www.facebook.com/
http://www.tuenti.es/
http://buscador.lavanguardia.es/buscador/index.xhtml?q=facebook&searchButton.x=0&searchButton.y=0
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el derecho a la privacidad? 
-Se pueden cruzar muchos datos, como en un puzzle en el que se ponen todas las piezas y del que puede 
salir el perfil de una persona. Esto puede resultar discriminatorio y puede afectarle en su vida normal, en 
el trabajo o al pedir un crédito. Hay que combatir el tipo de discriminaciones que puede provocar la 
creación de estos perfiles mediante las nuevas tecnologías. 
 
-¿Y esto está suficientemente regulado? 
-No. El problema es que la gente no es suficientemente consciente de este riesgo y las nuevas tecnologías 
cambian tanto y de una manera tan acelerada que no permiten que los estados las regulen suficientemente. 
Los proveedores de estos servicios se aprovechan de esta falta de regulación homogénea y esto supone un 
reto para los estados nacionales. 
 
-¿Se está trabajando en ello? 
-Sí, se está trabajando. Sobretodo en Europa, donde tenemos una larga tradición de velar por este derecho 
a la protección de los datos. 
 
-Pero en Internet no hay fronteras. 
-No hay fronteras, pero a los proveedores sí les afecta si la Unión Europea hace advertencias sobre ellos o 
dice que no están protegiendo los datos personales de los usuarios. Para los proveedores, su confianza es 
muy importante y lo que hacen es intentar que parezca que dan mucha importancia a la privacidad. El 
problema es que, de hecho, aunque tengan una política de privacidad, muchas veces es difícil de leer, de 
entender o de encontrar. Lo que se les pide es que den una información clara, que permita a las personas 
acceder a sus datos y cancelarlos. 
 
-De todos modos, nadie dedica la media hora que se necesitaría para leer todas las condiciones y 
cláusulas antes de dar los datos para registrarse en una web. 
-No, no lo hace nadie, pero haría falta que la gente se diera cuenta que es algo importante. Internet es el 
espacio menos privado que existe, es como una pecera, absolutamente transparente. Una vez pones tu 
información personal en Internet pierdes el 60% o el 70% de su control. Si las personas son conscientes 
de esto, quizás seguirán sin leer las políticas de privacidad, pero sí se preocuparán de que exista esta 
política de privacidad y serán prudentes. No deben dar su dirección, su teléfono ni su ubicación. 
 
-La tendencia con redes sociales como Facebook o la española Tuenti es totalmente la contraria. 
-No digo que no se tenga que acceder a las redes sociales. Es la comunicación del siglo XXI y es 
divertido. De lo que se trata es de que se haga con prudencia: que tengan un correo exclusivo para esto, 
que utilicen seudónimo y que vigilen mucho con quien tratan. Se presentan como redes de amigos, pero 
de hecho son redes de conocidos y de desconocidos. Si en la vida diaria no se habla con toda la gente con 
la que uno se cruza por la calle, no se deja abierta la puerta de casa ni se deja a la vista el diario personal, 
también en Internet se debe ser consciente de lo que se expone. 
 
-¿Qué consejos hay que dar a los usuarios? 
-No hay que dejar determinados datos, no hay que poner fotos de otros sin su consentimiento, sobretodo 
si son menores, ni incluso no poner fotos de uno mismo comprometidas. El efecto que pueden tener es 
incalculable. A lo mejor en una entrevista de trabajo se quiere dar una imagen, pero el contratador busca 
en la red y encuentra cosas que uno no quisiera que supiera. Unas fotos te pueden hacer perder el trabajo. 
Eso es algo que ya ha pasado. 
 
-¿Entonces, poner la vida personal en la red es un riesgo? 
-Todos tenemos derecho a tener distintos modos de presentarnos a la sociedad según el lugar donde 
estemos. Lo que no podemos hacer es de manera inconsciente dar una información extraordinariamente 
alta a todo el mundo. Lo mínimo es saber lo que estamos haciendo. Los mensajes que se ponen en todas 
estas redes sociales tenemos que saber que serán leídos y que, además, no se borrarán fácilmente. 
 
-¿Hay redes sociales que hacen negocios con estos datos? 
-Sí, porque aunque uno pueda intentar que esto no sea así, los datos ya han estado ahí hasta que se 
cambian los valores por defecto de privacidad. En Facebook 50.000 usuarios consiguieron quitar el 
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programa Bacon que se podía añadir y que permitía márketing personalizado dando a las personas 
registradas como amigos publicidad o información sobre lo que uno estaba comprando. Realmente hay un 
riesgo porque la publicidad es, en el fondo, uno de sus objetivos, de donde sacan provecho. 
 
-¿Qué hacen las empresas con los datos personales? ¿Cuál es el negocio? 
-Son datos que están acumulados, fuera de tu control y aunque no se utilicen ahora quizás sí se utilicen 
más adelante. Pueden saber las películas y la música que te gusta, conocer tus filias y tus fobias. Pueden 
hacer un perfil tuyo y esto puede servir para el márketing, para vender y, evidentemente, también para 
hacer estudios de las aficiones de la gente en función de su edad y sexo. En principio esto no tendría 
porque ser un problema, pero no deja de ser un riesgo si no sabes cuál será su finalidad. 
 
-Y una vez introducidos esos datos en la red... 
-Ya está. Ya los has perdido. 
 
-¿Sería posible borrar completamente el rastro de una persona en la red? 
-Es díficil. Una manera sería intentar darse de baja de una red y volver a entrar con seudónimo, con un 
correo electrónico exclusivo. Lo que quizás valdría la pena es que, nada más acceder a estas redes 
sociales, se vaya al apartado correspondiente y se seleccionen las opciones de restricción y privacidad 
adecuadas para evitar que los datos puedan llegar a cualquiera. 
 
-Otra herramienta que ha llegado últimamente a España es Google Street View. ¿Vulnera la 
privacidad? 
-Hace que todo el mundo sea absolutamente visible. Uno pueda pedir que eliminen su imagen, pero este 
es un procedimiento que sólo sabrán hacer determinadas personas, de modo aumenta la brecha digital. 
Llas personas que saben utilizar estas herramientas y las que no lo saben estarán en una situación muy 
diferenciada. Las agencias de protección de datos hemos pedido que no se pueda identificar a las 
personas, pero no se hace suficientemente. No hay, en este caso por parte de Google, la voluntad de 
garantizar la privacidad de las personas. Es evidente que ha habido quejas sobre este tema. 
 
-¿Pero es legal? 
-¿Qué queremos decir cuando decimos legal? ¿Legal en qué país? El problema es este, que las 
legislaciones nacionales no prevén incialmente estos escenarios. En función de las leyes de cada país 
podemos decir si es legal o no. El problema, insisto, es que no existe una legalidad homogénea. Lo que 
puede suceder es que las agencias de protección de datos se quejen de cómo se está llevando a cabo y 
conciencien a la sociedad. Precisamente Internet permite también concienciar muy rápidamente. 
 
http://www.lavanguardia.es/internet-y-tecnologia/noticias/20081201/53588089132/poner-informacion-
personal-en-internet-es-perder-el-70-de-su-control-union-europea-universidad-barce.html

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/premium/publica/publica?COMPID=53568352941&ID_PAGINA=22088&ID_FORMATO=9&PAGINACIO=1&TEXT=
http://www.lavanguardia.es/premium/publica/publica?COMPID=53568441505&ID_PAGINA=22088&ID_FORMATO=9
http://www.lavanguardia.es/premium/publica/publica?COMPID=53568441505&ID_PAGINA=22088&ID_FORMATO=9
http://www.lavanguardia.es/internet-y-tecnologia/noticias/20081201/53588089132/poner-informacion-personal-en-internet-es-perder-el-70-de-su-control-union-europea-universidad-barce.html
http://www.lavanguardia.es/internet-y-tecnologia/noticias/20081201/53588089132/poner-informacion-personal-en-internet-es-perder-el-70-de-su-control-union-europea-universidad-barce.html
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Ofrecen tests genéticos para predecir las aptitudes deportivas 

Cuestan 149 dólares y los promueve una empresa privada en los Estados Unidos 
 

 
Un hisopado permite obtener la muestra de ADN para hacer el test genético Foto: The New York Times

Juliet Macur  
The New York Times  

BOULDER, Colorado.- Cuando Donna Campiglia supo que un análisis genético podría determinar qué 
deporte era el mejor para los talentos naturales de su pequeño hijo Noah, de 2 años, inmediatamente 
preguntó dónde lo hacían y cuánto costaba.  

"Me imaginé que algunas personas pensarían que el test condenaría a su hijo a realizar menos actividades 
deportivas, pero aun así creo que es bueno encontrar la actividad que les conviene", dijo Donna (36) 
mientras miraba una clase de fútbol para preescolares en una cancha del Boulder Indoor Soccer, 
dondeNoah recibía indicaciones del entrenador en los entretiempos para tomar jugo o ir al baño. "Creo 
que ayudaría en gran parte a evitar la frustración de los padres", agregó.  

Aquí, en Boulder, donde el deporte es una obsesión para muchos padres, la empresa Atlas Sports Genetics 
les ofrece un análisis por 149 dólares que promete predecir las capacidades deportivas naturales de los 
chicos. El proceso es simple e incluye el hisopado en la mucosa de una mejilla y las encías para obtener 
una muestra de ADN y enviarla al laboratorio para analizar el gen ACTN3, que es uno entre los más de 
20.000 que forman el genoma humano.  

El objetivo del test es determinar si una persona rendirá mejor en deportes que exigen velocidad y 
potencia, como correr o jugar al fútbol, o de resistencia, como las carreras de distancia, o la combinación 
de ambos. Un estudio en 2003 descubrió que existía una relación entre el gen ACTN3 y esas aptitudes 
atléticas.  

En esta era del análisis genético, el ADN se utiliza para determinar la predisposición a contraer 
enfermedades, pero los expertos cuestionan que se lo comercialice como un primer paso para identificar 
el mejor nicho deportivo para un chico, lo que para algunos padres es el camino hacia una beca 
universitaria o una carrera deportiva profesional.  
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Los ejecutivos de la empresa Atlas admiten que el análisis que ofrecen posee limitaciones, pero sostienen 
que puede servir como una guía para que los chicos empiecen la práctica de un deporte. La empresa 
apunta a analizar a chicos de hasta 8 años, porque las pruebas físicas para evaluar el rendimiento 
deportivo futuro a esa edad son, por lo menos, poco confiables.  

Aún en desarrollo  

Algunos investigadores opinan que el análisis del gen ACTN3 recién se está desarrollando y que, por 
ahora, es virtualmente inútil. El doctor Theodore Friedmann, director del Programa Interdepartamental de 
Terapia Génica del hospital de la Universidad de California en San Diego, lo llamó "una nueva 
oportunidad de vender aceite de serpiente".  

"Me gustaría ver mucha más investigación sobre este análisis antes de ofrecerlo masivamente a la 
población -agregó-. No niego que esos genes tengan un papel en el buen desempeño deportivo, pero no es 
tan claro."  

El doctor Stephen M. Roth, que estudió el ACTN3, opinó que el análisis podría volverse masivo, pero lo 
hizo con reservas.  

"Uno o dos genes son los que influyen en los Michael Phelps o los Usain Bolt del mundo, pero creo que 
el mecanismo es mucho más complejo", dijo Roth, director del Laboratorio de Genómica Funcional de la 
Escuela de Salud Pública de la Universidad de Maryland. Precisó que existen por lo menos 200 genes que 
determinan el rendimiento deportivo.  

Roth consideró que el ACTN3 es "uno de los genes más interesantes asociados con la capacidad atlética 
del ser humano", pero aseguró que cualquier test de ese gen daría mejor resultado en los deportistas de 
elite que necesitan ajustar el entrenamiento a sus tipos corporales.  

"Parecería ser muy útil a varios niveles competitivos de elite -señaló Roth-, pero ¿ayudará al pequeño 
Noah cuando juegue un partido de fútbol o mejorará la capacidad de una alumna para realizar las pruebas 
de gimnasia de sexto grado? Existe muy poca evidencia que lo sugiera."  

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1076059

 
 
 

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1076059
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Manuel Borrás: "Nadie va a echar de menos a un desconocido" 

El editor Pre-textos, galardonado en la Feria del Libro de Guadalajara  

JUAN CRUZ | Guadalajara 02/12/2008  

  

Una de las divisas de Manuel Borrás, el editor de Pre-textos que acaba de recibir aquí el premio al Mérito 
Editorial, es ésta: "Nadie va a echar de menos a un desconocido". Por eso ha publicado a desconocidos a 
lo largo de 32 años. Pero esos desconocidos ya son conocidos, y algunos muy conocidos; autores suyos a 
los que no conocía ni Dios, y que por eso fueron rechazados por las grandes editoriales, han sido luego 
repescados por los grandes grupos porque él creyó en ellos. 

Esa frase es un manifiesto a favor de la sorpresa, y es algo insólito en el sector editorial tal como ahora se 
convive con él. Los grandes grupos e incluso las editoriales que no pertenecen a enormes consorcios han 
sido conducidos, por la crisis ahora y porque sí siempre, a esperar la sorpresa de los consagrados, o de los 
que tienen aseguradas las ventas. 

La Feria del Libro (y esta lo es también, qué duda cabe) es un emporio de vanidades y de grandes 
nombres, desde Carlos Fuentes, que es el gran nombre de este año en México y en la escritura de lengua 
española, por sus 80 años y por el 50º aniversario de La región más transparente, a Gabriel García 
Márquez, a quien la gente se dirige como si una palabra suya bastara para sanar. 

Yo he visto en los aledaños de esta feria a gente llorando porque Gabo los mira; y a veces he visto a 
personas que le llevan un pedazo de papel para que les ponga un garabato. El fetichismo lo persigue, y él 
a veces hace caso omiso pero a veces se presta. Mi compañero Goyo Rodríguez estuvo observando cómo 
un chiquillo conducía una cola para que Gabo firmara, a pesar de que el Nobel ponía impedimentos: 
"¡Que quien trabaja hoy es Fuentes!" El chico, que no tenía más de 10 años, le convenció con un 
movimiento de la cabeza, y ya estuvo el Nobel firmando a su requerimiento durante un buen rato. 

Literatura y rito 

Pero eso no es la literatura, ese es el rito. Y editar literatura es el atrevimiento de dar a conocer, y de darse 
a conocer, y esto ahora está más chungo, y más que lo va a estar. El otro día contábamos aquí lo que está 
pasando en algunas editoriales de Estados Unidos: que están cerrando las puertas a los manuscritos. Y 
cuando eso sucede a quienes se les cierran las puertas es a los nuevos, y a aquellos a los que no conoce ni 
Dios... 

En esta feria hay muchos a los que antes no conocía ni Dios, y, claro, un día mandaron un manuscrito, 
etcétera. Esto es viejo como el pan, pero un día será incluso excepcional que alguien envíe un manuscrito, 
tenga un lector atento, y una editorial dispuesta a arriesgar lo que no tiene (para los nuevos) para dar a 
conocer a un perfecto desconocido... 

Estuve recorriendo en la tarde de ayer algunas presentaciones de libros, que aquí son extrañas, es decir no 
son misas, como suele ocurrir en las presentaciones españolas, que un presentador oficia, un autor 
azorado responde y luego la gente se va a tomar un vino. Aquí se organiza un diálogo entre los que están 
allá arriba, y luego el público, que es ávido, juvenil y exigente, pregunta hasta de donde no tiene. 

Así recorrí la presentación de Jorge Volpi (El jardín devastado), la de Eduardo Lago (Llámame Brooklyn, 
premio Nadal 2006) y la de Antonio Orlando Rodríguez (Chiquita,, premio Alfaguara 2008), tres 
personajes que hace nada más un rato eran unos desconocidos. De los tres, fueron Lago y Orlando los que 
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explicaron cómo se pasa del desconocimiento: con un temblor, el que da ser premiado, competir contra 
cientos de manuscritos que tienen el mismo aval que el tuyo, nada. Ser premiado es una vía, ellos la 
siguieron, y ahora son objetos del deseo editorial (propio y ajeno). 

Pero, claro, no hay premios para todo el mundo. Y otros desconocidos estarán hoy empaquetando sus 
manuscritos con la ilusión (altamente vana) de abrir una puerta que ahora no cierra sólo el capricho sino 
sobre todo el dinero. Por cierto, en todas esas presentaciones vi escritores atendiendo: Alberto Ruy 
Sánchez, Wendy Guerra, Edmundo Paz Soldán, Santiago Roncagliolo, Elmer Mendoza..., y a otros 
presentando, Juan Villoro, Xavier Velasco... Y eso sí que es raro para los estándares españoles, porque en 
España ya no hay escritores que vayan a lo que hacen sus colegas. 

En fin. Consagrados hay, cómo no. Y están también en fotografías. 

Las que EL PAÍS cedió para que la Universidad de Alcalá de Henares presentara aquí a los 33 ganadores 
del Cervantes, en distintas actitudes y poses, desde Jorge Luis Borges y Gerardo Diego hasta Juan 
Gelman... Una galería que tiene la impronta de los fotógrafos del periódico y que aquí ha abierto un 
pórtico para otra exposición: la de los que han ganado en Guadalajara el premio Fil (antes Juan Rulfo). 
María José Toro, la vicerrectora de Alcalá, quiere llevar a la universidad cervantina los retratos de los que 
aquí han ganado el otro premio de la literatura en español. Por cierto, como faltaba Juan Marsé (el último 
Cervantes) en los retratos, la Universidad hizo una camiseta con una frase que el autor de Últimas tardes 
con Teresa dijo cuando recibió aquí el Rulfo. Habla precisamente Marsé del atrevimiento en la cultura, 
que es el desafío que ahora, en estos tiempos, quería expresar Borrás con esa expresión: editar es sacar de 
la nada a los desconocidos. Ojalá. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Manuel/Borras/Nadie/va/echar/desconocido/elpepucul/20081202e
lpepucul_6/Tes

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Manuel/Borras/Nadie/va/echar/desconocido/elpepucul/20081202elpepucul_6/Tes
http://www.elpais.com/articulo/cultura/Manuel/Borras/Nadie/va/echar/desconocido/elpepucul/20081202elpepucul_6/Tes
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Entre Heidegger y el 'Aserejé' 

Ramón Irigoyen publica una iconoclasta historia de la Filosofía en clave de humor  

ANTONIO FRAGUAS - Madrid - 02/12/2008  

 

El humor y el amor a la sabiduría se dan la 
mano en Una pequeña historia de la Filosofía 
(Editorial Oniro), último libro de Ramón 
Irigoyen (Pamplona, 1942), poeta que traduce 
a poetas, helenista y columnista habitual de EL 
PAÍS. El libro, que llega hoy a las tiendas, 
repasa las grandes figuras del pensamiento 
(desde Grecia hasta el siglo XX) de manera 
amena y con una concisión al alcance sólo de 
aquéllos que conocen en profundidad de lo q
hablan. Además, Irigoyen huye de la 
reverencia y no duda en aludir a iconos de la 
cultura popular con el fin de acercar la 
filosofía al lector. 

ue 

Así, en los párrafos dedicados al filósofo alemán Schopenhauer, Irigoyen brinda unas líneas a la banda de 
rock Nirvana, quien quiera saber qué relaciona a unos y otros, ya sabe... 

Ante todo, éste no es un libro neutral y ahí radica su encanto para los ya iniciados. También es útil para 
los que se acercan por vez primera a la filosofía. Conviene que desde el principio sepan que en el mundo 
de las ideas siempre han volado las cuchilladas y que es imposible (e hipócrita) no tomar partido. 

Quizá el tratamiento que recibe en sus páginas el filósofo Martin Heidegger, santón posmoderno al que 
Irigoyen despacha con sorna, es el mejor ejemplo del tono del libro: "En mi opinión sólo desde cierto 
trastorno mental se pueden escribir como enunciados filosóficos estos delirios fónicos (...). La filosofía de 
Heidegger hay que leerla desde el éxito del 'Aserejé', aquella magnífica canción que fascinó a medio 
mundo", escribe Irigoyen. 

'Guerra ideológica' 

A pesar del vitriolo, del humor y de las ilustraciones tipo cómic de Patrice Blanquart, Una pequeña 
historia de la Filosofía encierra un serio compromiso y alguna carga de profundidad contra el estamento 
académico. 

Irigoyen libra dos batallas en lo que él define como guerra ideológica. Sitúa al materialista Demócrito en 
el lugar que cronológicamente le corresponde: fuera del grupo de los presocráticos y tras Sócrates. 
Sostiene el autor que de esta manera se contextualiza mejor la obra de Platón: una reacción al 
materialismo de Demócrito. 

Además, contribuye a saldar una deuda con la filosofía hecha por mujeres y añade algunos nombres 
imprescindibles -Hannah Arendt, Simone de Beauvoir, María Zambrano-... que, sin embargo, suelen 
caerse de otros sumarios filosóficos tenidos por más rigurosos. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Heidegger/Asereje/elpepucul/20081202elpepucul_3/Tes
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ANISH KAPOOR Escultor  

"Ando en busca del no-objeto" 

FIETTA JARQUE - Madrid - 02/12/2008  

  

 

El arte islámico prohíbe la representación de seres vivos y en el cristiano abundan. La intervención del 
escultor angloindio Anish Kapoor (Bombay, 1954) en la sala Sahrq al-Andalus, dentro del monasterio de 
las Claras, en Murcia, parece combinar ambos preceptos. Un gran espejo cóncavo compuesto de celdillas 
octogonales refleja claramente en las mínimas superficies al espectador que se aproxima. Si da unos pasos 
atrás sólo verá el efecto óptico de formas geométricas. Islamic Mirror es la primera de una serie de obras 
en el espacio público que ha iniciado la Consejería de Cultura de la región y la Fundación Bancaja. La 
pieza, que permanecerá en este emplazamiento hasta el 10 de enero, alude al tránsito formal, matemático 
y geométrico entre el cuadrado y el círculo. Un problema que ha preocupado históricamente a la ciencia, 
el arte y el misticismo, según la comisaria de esta muestra, Rosa Martínez. El artista, que no pudo asistir a 
la inauguración contestó a esta entrevista por e-mail. 

"La enormidad es una de las herramientas de la escultura" 

Pregunta. La instalación Islamic Mirror se presenta como una precisa y poética síntesis de geometría y 
espiritualidad. ¿Cómo ha llegado a la concepción de esta pieza? 

Respuesta. Islamic Mirror surge de un largo proceso en el que he venido trabajando con espejos 
cóncavos. Este tipo de espejos reflejan el mundo de forma invertida. El hueco se convierte en un espacio 
lleno de reflejos y no simplemente en un espejo curvo. Se trata de una realidad perceptual y física. Islamic 
Mirror procede del estudio de las matemáticas islámicas y la repetición de dibujos. Cada uno de los 
pequeños espejos es plano, y por lo tanto refleja una imagen que se corresponde con la real. Sin embargo, 
como superficie continua, la obra da una imagen invertida. De esa forma, Islamic Mirror refleja a la vez 
la imagen en posición normal y al revés. 

P. ¿Qué cualidades de los espejos le interesan más para su obra: el reflejo del espectador (y su 
complicidad), la invisibilidad, la frialdad...? 
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R. Los espejos son objetos muy complejos. Durante muchos años realicé formas cóncavas muy oscuras. 
Creaban espacios "llenos" de oscuridad. Los espejos cóncavos con los que he trabajado están llenos, de la 
misma forma, de esa cualidad especular. Ando en busca del no-objeto. En los espejos me interesa su 
calidad de material no objetual. 

P. Suele hacer estudios sobre la percepción de la escala para cada una de sus obras. Tanto el efecto físico 
como el psicológico. Creo que usted ha hablado en alguna ocasión de "escultura mental". ¿Qué quería 
decir? 

R. La escala lo es todo en escultura. No temo hacer piezas grandes pues la enormidad es una de las 
herramientas de la escultura. Citando a Barnett Newman, la escala es cuestión de contenido, no de 
tamaño. Por eso es importante tener en cuenta el significado y el sentido de una pieza que nos seduce con 
su poesía. Como creo profundamente en la idea del no-objeto, puedo concebir una obra que exista sólo en 
la imaginación. 

P. La experiencia al ver su obra suele despertar una reacción emocional inmediata en el espectador. 
¿Despertar esas reacciones es algo que usted planifica en sus obras? 

R. El espectador tiene que manejar su propia emocionalidad. Mi trabajo es sólo provocarla. El arte puede 
tener el poder de crear cierta intimidad y me interesa crear obras que establezcan una relación íntima y 
formal con el espectador. 

P. Memory, la nueva escultura que inauguró este fin de semana en el Guggenheim de Berlín, ocupa -
obstruye- casi por completo una sala. ¿Qué es lo que más le interesa en la relación entre escultura y 
arquitectura? 

R. Memory es en cierto modo una "escultura mental". Sólo permite una visión restringida de sí misma y 
del espacio en el que se encuentra. Para poder tener una imagen total de ella hay que reconstituir tres 
perspectivas distintas. Ya hice algo relacionado con esto en mi instalación titulada Marsyas en la Sala de 
Turbinas de la Tate Modern, donde nadie podía tener una visión completa de la obra, y el objeto parecía 
mayor que el espacio que ocupaba. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Ando/busca/no-objeto/elpepucul/20081202elpepicul_7/Tes
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Muestran gloria y tragedia de Bernardo Reyes 
 
Una magna exposición perfila la vida y obra de un ministro de guerra. Mientras los otros siguen su 
camino, cuéntame a mí tu historia se presenta en el Museo del Noreste y luego se exhibirá en el Museo 
Nacional de Historia. 

 

2008-12-02•Cultura 

 
Foto: Especial  
El triunfo y el asesinato de Bernardo Reyes son dos caras de una moneda. Y las dos facetas están a la 
vista en el Museo del Noreste (Mune) de Monterrey. 

Bernardo Reyes fue uno de los gobernantes que contribuyeron mayormente a la transformación de Nuevo 
León. Estuvo al frente de los destinos de esa entidad de 1885 a 1887 como gobernador interino, y asumió 
el máximo cargo constitucional de 1889 a 1900. Así, Bernardo Reyes vivió momentos clave en la ruta del 
estado neoleonés y encabezó proyectos de gran magnitud tanto en materia política como en lo tocante a la 
industria y la comunicación.  

Su perfil político fue un tanto incierto, ya que mantuvo un estrecho vínculo con Porfirio Díaz y, 
traicionado por sus propias ambiciones, terminó siendo asesinado frente a Palacio Nacional. 

Hoy una magna exposición se asoma a su vida, su figura y su obra. La muestra se titula Mientras los otros 
siguen su camino, cuéntame a mí tu historia. Se presenta en el Museo del Noreste y cuenta con la 
curaduría de Eliseo Garza Salinas y Claudia Ávila, en tanto que la museografía ha sido realizada por 
Sergio Rodríguez.  

La exposición permanecerá en el Mune hasta el próximo 15 de marzo. Después, se presentará en el 
Museo Nacional de Historia, en el Castillo de Chapultepec, en la Ciudad de México.  

Así, podemos observar cómo, a través de un despliegue de objetos (alrededor de 300 piezas) esta gran 
muestra histórica recupera las imágenes de un personaje ligado al destino y desarrollo de Monterrey. De 
esta manera, es evidente que a través de esta exposición, el Mune pone el acento, por primera vez y con 
gran acierto, sobre su vocación regional.  

Desarrollo temático 

Conformada a través de un desarrollo temático planteado en capítulos, la muestra acerca al espectador a 
algunos de los momentos fundamentales de la vida de Bernardo Reyes, como el paso del siglo XIX al 
XX, lapso esencial para comprender la vocación de modernidad de Nuevo León y fundamental tanto en 
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términos de comunicación como en infraestructura industrial. Reyes prendió la mecha de la maquina 
empresarial regiomontana y por supuesto también de su faceta bancaria. 

Otro de las facetas trazadas en esta exposición es la vocación militar de Bernardo Reyes y su labor como 
ministro de guerra, sus aspiraciones vinculadas a modelos de formación europea. En la muestra se 
observan armas de fuego, espadas y medallas que nos remiten a un pasado en el que aún se podía 
imaginar la guerra a corta distancia, la batalla cuerpo a cuerpo. 

Otro aspecto fundamental en esta exposición es la cuestión del despegue de Monterrey en términos de 
industrialización y acceso a la modernidad, ya que Bernardo Reyes impulsó, como gobernador, el 
desarrollo de una industria considerable en Monterrey, abrigando las posibilidades de surgimiento de 
empresas tan significativas como la Fundidora de Fierro y Acero de Monterrey. 

El Club Reyista es otro de los capítulos de esta exposición. Se trata de la militancia a favor de un 
personaje por definición polémico, una militancia apasionada, que siguió el dibujo del perfil de Reyes y 
lo observó plenamente. 

Otro de los momentos que se recupera en esta exposición es el asesinato de Bernardo Reyes, que ocurrió a 
las puertas de Palacio Nacional el fatídico 9 de febrero de 1913. 

Con la colaboración de la colección Capilla Alfonsina/INBA, la familia Reyes Ochoa, y el Museo del 
Castillo de Chapultepec, el curador Eliseo Garza Salinas y el Museo del Noreste ofrecen en esta muestra 
un panorama pleno de la vida de Reyes, un gobernante marcado por la gloria y la tragedia. 

Un gobernador visto por los niños 
 
Agua, drenaje, bancos, industria son posibilidades que florecieron en Nuevo León bajo el gobierno de 
Bernardo Reyes.  

¿Es posible poner vida y obra de Bernardo Reyes al alcance de los niños? Esa fue la pregunta que se 
planteó el equipo del Museo del Noreste, de Monterrey, y el resultado está ahora mismo en un pequeño 
libro dotado de una gran fuerza didáctica, diseño eficaz y una historia contada con economía y esmero.  

En apenas 14 páginas bellamente trazadas, que operan como una hoja de sala y llevan el mismo título de 
la exposición Mientras otros siguen su camino, cuéntame a mi tu historia, nos hallamos con una rata del 
desierto que, en versos rimados y con métricas diversas y a veces irregulares, va contando las hazañas y 
dificultades que conforman la vida de este gobernante. 

En un sencillo texto con dibujos que dan lugar a juegos y pasatiempos, este libro traduce la gran historia 
nuevoleonesa en algo digerible e incluso divertido. Aborda las cuestiones genealógicas, el perfil militar 
de Reyes, su apoyo a la naciente clase industrial regiomontana, su afán de modernizar el estado, su 
estancia en prisión y su muerte bajo el plomo y la pólvora. 

Mientras los otros siguen su camino, cuéntame a mí tu historia es un libro preparado y publicado por el 
Mune, un libro que vale la pena poner en las manos de los niños. 

Entre los aciertos de este libro, se cuenta su diseño, su narración y sus ilustraciones. Otro factor que hay 
que considerar es la oportunidad de su aparición, que coincide con el centenario de la construcción del 
Palacio de Gobierno, una de las obras más importantes encabezadas por el gobernador Bernardo Reyes en 
Monterrey. 
Monterrey/ Gabriel Contreras 
 
http://impreso.milenio.com/node/8503828
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Mark Leckey consigue el polémico premio Turner 

El artista, más conocido por su trabajo audiovisual, se confiesa admirador del Gato Félix  

REUTERS - Londres - 01/12/2008  

  

Mark Leckey se ha impuesto en la edición de este año del premio Turner. Al final ha conseguido el 
galardón más prestigioso, y polémico, del arte moderno frente a la también británica Cathy Wilkes, la 
polaca Goshka Macuga y Runa Islam, nacida en Bangladesh. Leckey se ha impuesto por su exposición, 
Industrial Light & Magic, en la que combina la escultura, las proyecciones, el sonido y la interpretación. 

Al final el premio de 25.000 libras (29.425 euros) ha sido para un admirador de Félix el gato. Y es que el 
británico Mark Leckey ha confesado tener cierta fijación con el felino de dibujos animados. También saca 
su inspiración de las películas de ciencia ficción como Blade Runner. El artista, que es más conocido por 
sus creaciones audiovisuales, une así su nombre a la polémica lista de ganadores de este premio en la que 
figuran Damian Hirst, Chris Ofili y Martin Creed. 

Leckey era el único hombre en la lista pero al final se ha impuesto a sus compañeras. Sólo 3 mujeres han 
ganado el Turner desde su primera edición en 1984. El premio Turner ha conseguido suscitar la polémica 
en sus 24 años de vida por las discusiones entre los críticos y el público sobre si las obras que se 
presentan son arte o no. En 2001, Martin Creed consiguió la fama con una instalación de luces que se 
encendían y se apagaban. Tres años antes, Chris Ofili lo consiguió por una pintura con boñigas de 
elefante. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Mark/Leckey/consigue/polemico/premio/Turner/elpepucul/20081
201elpepucul_11/Tes
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Entrevista: Lobo Antunes. Escritor  
“No hay libros difíciles, hay lectores estúpidos” 
 
El narrador ganador del Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances 2008 habla de su propia historia, 
la guerra y su escritura. 
 

 
Foto: José Méndez/EFE  
Un cigarro Gigante entre los labios. Lobo Antunes mira a los ojos e hipnotiza. Enciende otro Gigante 
cuando se cambia de lado el casete de la grabadora, pide que le repitan la pregunta en forma más pausada 
y a mayor volumen.  

¿Le sabría diferente el premio si se hubiera llamado Juan Rulfo? 

Este año me han llegado varios premios en Chile, España y Portugal, pero el FIL es especial por México, 
donde me han tratado con una ternura que me ha conmovido mucho. Me encantaría vivir aquaí en 
Guadalajara, lo he pensado, la ciudad, el clima y la gente son maravillosos. Ahora, leí Pedro Páramo 
cuando tenía 20 años y no entendí nada, a los 30 lo leí otra vez y tampoco entendí nada, después compré 
una edición crítica, y es que no entendía que todos estaban muertos y no tenía ningún sentido. No hay 
libros difíciles: hay lectores estúpidos, y yo fui un lector estúpido de Rulfo. Ahora lo entiendo y es una 
maravilla. Me sorprende que lo haya publicado a los 35 años y que después haya parado porque, en mi 
caso, cuando no escribo me siento culpable; leo todo el día. Los premios no mejoran tus libros y, si me 
dices el nombre de los jurados, te diré quién ganará el premio; lo importante es que estés contento con tu 
trabajo, satisfecho, que hiciste lo mejor que pudiste. 

Ha dicho que escribir es transformar la sangre en palabras… 
 
Escribir es una cosa un poco idiota, tiene una dimensión infantil. Comencé a los cuatro años, cuando 
enfermé de tuberculosis y pasé cuatro años acostado y, estando todo el día solo, comencé a escribir. El 
problema viene después, cuando comprendes qué es escribir bien y qué es escribir mal. Además, cuando 
empiezas a leer te das cuenta de que lo que haces es una mierda y que te quedas en la espuma de las 
cosas. He escrito los libros que me apetecía leer, el problema es que no los he leído. 

Cuando comienza un libro, ¿sabe qué pasará? 
 
No sé nada. En los primeros libros hacía planes muy detallados, allí sí sabía que pasaría, pero después 
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comprendí que los libros tienen vida propia e independiente de mí, su fisonomía, temperamento y carácter 
no son los míos. Uno sigue al libro, y a veces ni siquiera es lo que tú quieres, aunque el problema real es 
con las palabras, porque hay que saber cómo utilizarlas y además, porque hay algunas que han sido 
hechas para no utilizarse, como los adjetivos o los adverbios. Me es difícil escribir y cada vez más soy 
más consciente de que estoy aprendiendo, que hay muchos problemas que se plantean, como cuándo un 
libro está terminado. Un pintor francés decía que un cuadro nunca está terminado: está definitivamente 
inacabado. 

¿Qué siente mientras escribe? 

Bueno, ahora estoy corrigiendo, y lo que hago es leer en voz alta y haciendo una voz como de personaje 
de Disney; sólo así la mierda flota, despreciando el texto. No doy consejos a nadie, pero, si quiere escribir 
y se pregunta por eliminar algo, elimínelo, Chaplin decía que un filme es como un árbol que hay que 
sacudir, eso pasa con los libros. Y es que sólo hay que preocuparse por la eficacia del texto; eso de querer 
escribir y que todos se enteren de lo inteligente que eres, como Nabokov, no funciona, hay que ser 
implacable y sufrir lo escrito, como Flaubert, quien sufría porque moriría antes que madame Bovary. 
Dolores Garnica 
 
http://impreso.milenio.com/node/8503850
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La batuta de película 

La directora vasca Inma Shara triunfa con sus conciertos de bandas sonoras  

MARÍA OVELAR - Madrid - 02/12/2008  

  

 

"Son canciones que casi todo el mundo conoce. Temas que tienen un significado diferente para cada 
oyente". Inma Shara era consciente del reto. Dirigir una orquesta encargada de interpretar bandas sonoras 
clásicas de películas no es tarea fácil. No obstante, la actuación del hotel Auditorium de Madrid el pasado 
2 de noviembre (con el título de Cine en concierto), un recorrido con la Orquesta Sinfónica Europea 
Philharmonie Magdeburg (Alemania) por partituras de películas como Los siete magníficos, Carros de 
fuego, Desayuno con diamantes o El Padrino, fue todo un éxito. Además, Televisión Española recuperará 
la veintena de clásicos cinematográficos el próximo 3 de enero. 

Será la primera mujer que dirija una orquesta dentro del Vaticano 

Inma Shara, nacida hace 36 años en Amurrio (Álava), es una de las pocas batutas femeninas en el mundo 
(ni siquiera suman 10). Un privilegio que se ha ganado a pulso: "Invierto unas 10 horas diarias en estudiar 
cada repertorio. Soy muy disciplinada. Estudio la obra, su director, su contexto histórico... No me gusta 
dirigir por dirigir: sólo me comprometo con un cierto número de programas al año". 

La falta de directoras de orquesta se debe, en su opinión, a la incorporación tardía de la mujer a la música 
clásica. Un género muy hermético. Y aunque en los conservatorios el número de mujeres supera al de 
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hombres, siguen escaseando las directoras. "Cuando dirijo, dejo mi condición de mujer a un lado. El 
talento no conoce géneros, ser una mujer es circunstancial. La música necesita distintas sensibilidades, 
diferentes formas de ser interpretada". 

Una de sus debilidades es la historia. "Me apasiona. Por eso me encanta la melodía de La lista de 
Schindler [parte del repertorio de Cine en concierto]. La partitura de John Williams [La Guerra de las 
Galaxias, Indiana Jones] me recuerda cómo me sentí al ver la película... Es escalofriante". La 
recaudación de Cine en concierto se dedicó a la Fundación Padre Arrupe, una organización que sufraga la 
educación de 1.600 niños en El Salvador. Un compromiso que se repetirá este mes. Shara volverá a subir 
al escenario del hotel Auditorium junto a la Orquesta Nacional Checa el próximo 19 de diciembre: su 
batuta recorrerá los himnos navideños de medio mundo: Dormi, dormi (Italia), Nur är det jul igen 
(Suecia), o el típico Jingle bells (EE UU). 

La biografía de Shara, que, por cierto, viene de Sarachaga ("me lo cambié porque se pronuncia mejor"), 
no es menos impactante. Discípula del gran Zubin Mehta, ha dirigido a las orquestas más importantes del 
mundo. Por citar algunas: la London Royal Philarmonic, la Sinfónica Nacional Rusa o la Filarmónica de 
Israel. Y ha dado el salto a Asia, donde ha blandido la batuta junto a la Orquesta Nacional de Taiwan. 

Y por si fuera poco será la primera mujer que dirija una orquesta dentro del Vaticano: ocurrirá el 10 de 
diciembre en un concierto con el que el Vaticano quiere conmemorar el 60º aniversario de la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos. 

Asegura que la orquesta era y es para ella la paleta de colores de un pintor. Una pasión que le viene de la 
infancia: "Desde los cuatro años supe que me dedicaría a la música. Empecé con los instrumentos y luego 
encontré la orquesta. Pero sin mis padres hubiera sido imposible: me apoyaron personal y 
económicamente". Y opina: "En España todavía queda mucho por hacer. Un niño debería estudiar música 
en la escuela, desde muy pequeñito. Fomenta la memoria, la capacidad de percepción y la superación". 

Tan convencida está de sus bondades que una de sus últimas colaboraciones ha sido con el gigante de los 
videojuegos Nintendo. La directora vasca presentó hace unas semanas el título Wii music (ya a la venta), 
que permite interpretar 50 canciones con 60 instrumentos distintos. Desde bandas sonoras (Sonrisas y 
lágrimas) hasta Beethoven, pasando por Sting o los temas del juego SuperMario. "Me parece una 
iniciativa estupenda. Introduce a los niños en el mundo de la música, desde pequeños. No es lo mismo 
que hacerlo en la realidad, pero es muy divertido y no es fácil". 

Inma Shara. Concierto con himnos navideños. 19 de diciembre. Hotel Auditorium, 20.00. Precio: 20 
euros. 
 
http://www.elpais.com/articulo/madrid/batuta/pelicula/elpepucul/20081202elpmad_12/Tes
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Rinde homenaje Zoé Valdés a Marlene Dietrich  
Cultura - Martes 2 de diciembre (08:40 hrs.) 

 Dedica su último libro a la actriz  
 Se trata de la obra  "El ángel azul", título que 

toma de la mítica película protagonizada por la alemana  

 

El Financiero en línea 

Madrid, 2 de diciembre.- La pasión que despierta en la escritora cubana Zoé Valdés la actriz alemana 
Marlene Dietrich, a quien dedica su último libro, la ha acompañado desde que era una niña y se ha 
cruzado en su camino de tal manera que ha inspirado muchas anécdotas de sus novelas. 
 
La autora cubana conversó hoy con motivo de la presentación en España de su libro "El ángel azul", título 
que toma de la mítica película protagonizada por Marlene Dietrich y que Valdés aseguró haber visto más 
de dos centenares de veces. 
 
Zoe Valdés, nacida en La Habana en 1959, sostuvo que la seducción de esa película, filmada en 1930, ha 
sido tal que "inconscientemente" ha dado lugar a pasajes de sus propias novelas. 
 
"Yo creo que esta película ha inspirado muchas anécdotas de mis libros, que en un principio no podía ni 
imaginar", relató Valdés, que definió su atracción por la cinta como "pasión sana". 
 
Recordó como de la mano de su abuela, actriz de teatro y admiradora de Marlene, iban en La Habana de 
casa en casa viendo retazos de "El ángel azul" a través "de las ventanas de la gente que tenía televisor". 
 
También fue su abuela la compañera que la llevó a las salas de cine y quien cuando un ciclón derribó su 
casa "muy vieja" y su familia tuvo que trasladarse a un albergue, en el que convivían adultos y niños, 
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logró que la taquillera de la sala "Actualidades" de La Habana le diera permiso para pasar allí la tarde con 
los niños. 
 
"El cine fue de alguna manera mi casa,", afirmó Valdés consciente de que las películas de aquella época 
"nos hacían soñar una realidad alejada de la nuestra". 
 
Una realidad que, dijo, tampoco es la de hoy "porque había más esperanza", subrayó una desilusionada 
Valdés que no ve ningún cambio en su país tras el traspaso del poder de Fidel Castro a su hermano Raúl. 
 
"No ha cambiado nada, el mismo perro con diferente collar", dijo Valdés, que ofreció una panorámica de 
su país de "mucha hambre" y con "muchos presos en las cárceles". 
 
Se trata de "una dictadura que se siente cada vez más fuerte para cometer los desmanes que comete", 
porque no hay ningún gesto, dijo la autora que tampoco vislumbra cambio en las relaciones de Cuba con 
Estados Unidos por la llegada de Barack Obama, porque, dijo, al Gobierno de la isla le "interesa" la actual 
situación. 
 
Valdés se exilió a Francia en 1995 y allí reside alternando el mundo de la literatura con el del cine. 
 
Actualmente produce documentales y trabajos de vídeo-arte junto a su marido con quien ha puesto en 
marcha una productora. 
 
Y es que, como recordó, el azar quiso que sus primeros pasos laborales fuesen de la mano del séptimo 
arte al recibir el encargo de leer y completar diálogos de guiones cinematográficos. 
 
Después escribiría guiones completos -uno de ellos, "Desequilibrio", tiene la intención de convertirlo en 
una novela-, y luego trabajó para la revista "Cine cubano". 
 
"Esa experiencia me sirvió mucho, fue un entrenamiento de escritora importantísimo", reconoció la autora 
que sitúa en un lugar muy especial a Marlene Dietrich. 
 
Valdés sostiene que la actriz alemana tenía "un sello y una fuerza tremenda" y que una vez que la conoces 
quieres descubrir "todos sus secretos". 
 
En su opinión, se trató de una actriz que "rompió barreras y mantuvo una relación con el arte muy bien 
lograda", debido a su procedencia del teatro y a sus estudios de música y literatura. 
 
Sin embargo, recordó que Marlene Dietrich fue un personaje "muy triste", porque luchó por seguir joven 
hasta el final y se quedó "demasiado tiempo" viviendo en los personajes de sus películas, y en especial, 
del de Lola Lola, la protagonista de "El ángel azul". (Con información de EFE/CFE) 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=159196&docTipo=
1&orderby=docid&sortby=ASC

 
 
 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=159196&docTipo=1&orderby=docid&sortby=ASC
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=159196&docTipo=1&orderby=docid&sortby=ASC
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Londres se inspira en Barcelona para crear su propio 'Bicing' 
 
La empresa que gestiona el transporte público londinense lanzará en 2010 su servicio de préstamo de 
bicicletas con 6.000 vehículos y 400 estaciones y reconoce que la idea surgió al conocer el sistema 
catalán 
 
Joel Albarrán Bugié | Barcelona | 02/12/2008 | Actualizada a las 01:29h | Ciudadanos  

 
En mayo del año 2010 Londres pondrá en sus calles 6.000 bicicletas públicas que se podrán tomar y 
aparcar en 400 estaciones distribuidas por el centro de la ciudad. "La idea surgió de Barcelona", explica a 
lavanguardia.es el director de estrategia de la empresa pública Transport for London, German Dector 
Vega. 
 
El alcalde de Londres, Boris Johnson, hizo el anuncio hace quince días y presentó un estudio de 
viabilidad con todos los detalles sobre los planes londinenses. Este estudio (consultar aquí el documento, 
en pdf y en inglés) fue dirigido y elaborado por Dector Vega, quien lleva más de dos años investigando 
los distintos sistemas de bicicletas públicas que se han ido implantando en Europa. 
 
Este estratega del transporte público londinense explica que conoció de los planes de Barcelona antes que 
las características bicicletas del Bicing empezaran a circular por la ciudad y que desde esa fase preliminar 
ha mantenido el contacto y la colaboración con el Ayuntamiento barcelonés para saber más de los 
sistemas de préstamo de bicicletas. 
 
El plan de viabilidad para crear un sistema de préstamo de bicicletas para Londres comenzó a elaborarse 
cuando el Bicing entró en funcionamiento, meses antes que París creara el Vélib, que con sus más de 
20.000 vehículos distribuidos por toda la ciudad se ha convertido en el mayor sistema público de 
préstamo de bicicletas del mundo. 
 
Barcelona, "a la vanguardia" 
La fuerte apuesta de París por la bicicleta pública representó el empujón "político" definitivo para los 
incipientes planes de Londres. "Barcelona y Paris están a la vanguardia de esta revolución y no pasará 
mucho tiempo antes de que la bicicleta sea el principal modo de transporte urbano", confía Dector Vega, 
quien admite que "el apoyo de Barcelona, Lyon, Viena, París y Berlín ha sido crucial para la definición de 
nuestro sistema". 
 

 
 
 

http://buscador.lavanguardia.es/buscador/index.xhtml?q=Joel%20Albarr%C3%A1n%20Bugi%C3%A9
http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/index.html
http://www.tfl.gov.uk/
http://www.tfl.gov.uk/tfl/roadusers/cycling/cycle-hire-scheme/
http://www.tfl.gov.uk/tfl/roadusers/cycling/cycle-hire-scheme/cycling-Summary.pdf
http://buscador.lavanguardia.es/buscador/resultados/20070322/51315341888/Barcelona-pone-en-marcha-un-sistema-publico-de-alq.xhtml?q=bicing
http://buscador.lavanguardia.es/buscador/resultados/20070815/53384664318/Paris-ya-tiene-su-bicing.xhtml?q=v%C3%A9lib
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Los planes londinenses para mayo de 2010 son muy concretos: para empezar, 6.000 bicicletas, 400 
estaciones y una parada cada 300 metros en los 43 kilómetros cuadrados más céntricos de la ciudad. A 
partir de ahí, analizar como funciona el sistema para seguir creciendo. 
 
El servicio todavía está en fase de licitación, motivo por el cual todavía no se conoce como será el modelo 
de bicicleta pública, aunque intentarán que se convierta en un elemento "icónico" de la ciudad como ya lo 
son los taxis, los autobuses de dos pisos o las características cabinas telefónicas. 
 
Incluso antes de hacer públicos sus planes, Londres ya participó hace un año en Barcelona en una reunión 
en la que se fundó una asociación de ciudades promotoras de las bicicletas públicas y en la que 
participaron representantes de París, Milán, Lyon, Madrid y Tel Aviv, entre otras ciudades. 
 
Posible creación de zonas 30 para la seguridad de los ciclistas 
El mayor reto al que se enfrenta Londres en su proyecto es liberar espacio para ubicar las estaciones. 
Además, el proyecto de viabilidad plantea la posibilidad de crear áreas de velocidad limitada (20 millas 
por hora, equivalente a las zonas 30 de Barcelona) para hacer algunas vías más seguras, aunque a 
diferencia de lo que sucede en Barcelona, allí los ciclistas sí pueden utilizar el carril bus cuando circulan 
por la calzada. 
 
Una de las principales diferencias que la bicicleta pública de Londres tendrá respecto de la barcelonesa es 
que será un sistema abierto a todo el mundo (londinenses y turistas), tal y como ya sucede en París y en 
Sevilla. Además, el servicio nacerá con la clara intención de integrarse con el resto de transporte público 
de la ciudad. 
 
Londres, metrópolis apta para bicicletas 
Por sorprendente que parezca, la extensa, congestionada y bulliciosa capital británica cuenta con 400 
kilómetros de carril bici y está viviendo también un gran crecimiento en el uso de la bicicleta, que se ha 
doblado desde el año 2001 (llegando a los 300.000 viajes diarios) y que se quiere que se cuadriplique de 
aquí al 2025. 
 
Dector Vega es un entusiasta de esta "revolución cultural" de la bicicleta y cree que la aparición en las 
ciudades europeas de las bicicletas públicas es "algo que no se había visto desde los días de la creación 
del Metro hace mas de 100 años en 1864", ya que se trata del "único sistema de transporte público 
individual sin emisión de contaminantes". 
 
http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/noticias/20081202/53590790676/londres-se-inspira-en-
barcelona-para-crear-su-propio-bicing-paris-lyon-tel-aviv-sevilla-madrid-berli.html

 
 
 

http://www.sevici.es/
http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/noticias/20081202/53590790676/londres-se-inspira-en-barcelona-para-crear-su-propio-bicing-paris-lyon-tel-aviv-sevilla-madrid-berli.html
http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/noticias/20081202/53590790676/londres-se-inspira-en-barcelona-para-crear-su-propio-bicing-paris-lyon-tel-aviv-sevilla-madrid-berli.html
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Recuerdan legado de Filippo Marinetti  
Cultura - Lunes 1 de diciembre (15:25 hrs.) 

 Fundador del futurismo, movimiento 
social de las corrientes de vanguardia artística  

 La herencia del poeta Italiano permanece 
vigente y es destacado en los medios de comunicación  

 

El Financiero en línea 

México, 1 de diciembre.- Tras la rememoración de los versos "La canción del automóvil", del 
poeta italiano Filippo Tommaso Marinetti, quien falleció el 2 de diciembre de 1944, su legado 
futurista permanece vigente y es destacado en los medios de comunicación.  

Nacido en Alejandría, Egipto, el 22 de diciembre de 1876, el ideólogo, poeta y editor del siglo 
XX, Marinetti, de nacionalidad italiana, fundó el Futurismo, movimiento inicial de las 
corrientes de vanguardia artística. El artista fue quien redactó el "Manifeste du Futurisme", 
publicado el 20 de febrero de 1909 en el diario Le Figaro de París, aunque su movimiento lo 
inició en Milán, buscando romper con la tradición, el pasado y los signos convencionales de la 
historia del arte.  

El manifiesto es una nítida captura de la evolución cultural italiana al comienzo del siglo XX y 
muestra cómo parte de la vanguardia intelectual, con el paso de los años, habría contribuido al 
nacimiento del fascismo. El poeta italiano Filippo Tommaso Marinetti causó gran revuelo en su 
época por su glorificación de la violencia, desprecio por las mujeres, ultra nacionalismo, amor 
por la tecnología y vértigo de la velocidad. Marinetti se doctoró en Letras por la Universidad de 

 
 

 
 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                          No. 182    Diciembre  2008 
 

103

París y en Derecho por la de Génova.  

Se dio a conocer como escritor con varias obras en francés, entre ellas: "Les viex marins" 
(1897), "La conquéte des étoiles" (1902) y "Destruction" (1904).  

Además escribió varios libros de poesía, en todos los cuales echó mano del llamado "verso 
libre" y desarrolló la mística del superhombre, inspirada en la obra del también poeta y escritor 
italiano Gabriele D"Annunzio.  

Su poema "Los viejos marinos" fue objeto de grandes reconocimientos, sobre todo de los poetas 
Catulle Mendés y Gustave Kahn. En 1898 comenzó a publicar poemas de corte simbolista en 
varias revistas italianas.  

En francés también escribió la obra teatral "Le roi Bombance". En 1905, al lado de Sem 
Benelli, fundó la revista "Poesía" en Milán y cuatro años más tarde apareció una de sus 
primeras obras teatrales, "Elettricitá sessuale", la cual narra la historia de unos seres mecánicos 
(robots), 10 años antes de que el novelista checo Karel Capek inventara la palabra "robot". (Con 
información de Notimex/TPC) 

 
 
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=159015&docTipo=
1&orderby=docid&sortby=ASC

 
 
 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=159015&docTipo=1&orderby=docid&sortby=ASC
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=159015&docTipo=1&orderby=docid&sortby=ASC
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Elefteriades, príncipe de la noche beirutí 
 
Tomás Alcoverro | 30/11/2008 - 12:12 horas  

 
Michel Elefteriades es mucho más que el principe de la noche beirutí con su mítico "Music Hall" de 
arrollador éxito.  
 
Así se retrata en su libro de poemas escrito en francés y cuyo texto exhibe, también, en una de las vitrinas 
del vestíbulo de su sala de fiestas: "Mi abuelo era griego de Turquía y yo árabe de cultura 
cristiana,místico -ateo. Escribo poemas y relatos en la lengua de Gainsbourg, me siento de alma latina y 
mi plato preferido es un surtido de sushis, sashmis y otras japonerías. Estudié Bellas Artes para acabar 
siendo productor, comprositor, autor de arreglos musicales. Soy comunista pero me encanta la lujosa vida 
de palacio. En una palabra: soy feliz en la en la profundidad de mi desesesperación".  
 
A sus treinta y ocho años, este extravagante levantino que gusta vestir, a veces una guayabera cubana, o a 
menudo, con negros zaraguelles, chaquetiila de terciopelo bordada, bonete georgiano como el que se 
tocan también los popes ortodoxos griegos, luce barazaletes y anillos de plata antigua, y lleva un ligero 
bastón de camellero omani que mueve con indolencia al hablar sentado en su despacho del " Music Hall 
", en cuya habitación paredaña ha colgado toda suerte de retratos de historiados marcos desde la steptese 
Tita Vantis a Madre Teresa de Calcuta, Um Kalsum, Nietche , Platón, o Che Guevara, además de su 
propio retrato vestido de emperador o mariscal otomano, es un barroco provocador, ademas de feliz 
promotor de boyantes empresas inmobiliarias internacionales.  
 
Muy joven fue combatiente en las guerras civiles libanesas, a las órdenes del general Michel Aoun, 
luchando en la resistencia, y se salvó de un atentado perpetrado con un automóvil trufado de explosivos. 
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En la puerta de su casa.  
 
Pronto va a contarlo en un libro que se editará en Beirut .Es autor de una novela de tema político erótico 
que la censura ha prohibido en los países árabes.  
 
Fundó un Estado, pregonado en Internet, del que es emperador y clown, el "País de ninguna parte " al que 
ya se han adherido sesenta mil simpatizantes de todo el mundo, sin fronteras, en donde las riquezas 
naturales deberán ser distribuidas para el bienestar de toda la población, y cuya lengua oficial es el " 
Broken english "el ingles rudimentario, reducido a solo doscientas palabras, para permitir que todos 
puedan entenderse, sin renunciar a la riqueza artística de sus propios idiomas.  
 
En solo cinco años ha tenido tanto éxito su "Music Hall " , instalado en una antigua sala de cine en los 
bajos del edificio Starco, cerca del centro urbano de Beirut, que ya cuenta con sus propias franquicias 
para abrirlo en Estambul, en Dubai, en Belgrado ...  
 
Y cuando estuvo en Barcelona soñó nada menos que con el Molino del Paralelo como su escenario más 
adecuado para ubicarlo aunque " la rigidez de las leyes europeas" , como me confesó, dió al traste con su 
ambicioso proyecto.  
 
Cada vez que las cortinas escarlatas del escenario se abren , es para que uno de los dieciséis grupos 
diferentes de la velada , ya sea de salsa, de música tzigana, de canción francesa tradicional, de música 
étnica árabe, de rock o de pop ingles, pueda actuar. Y cada vez que las cortinas se cierran en la sala , 
abarrotada de público, con paredes y sillas tapizadas de rojo, los técnicos hacen proezas para , en menos 
en cinco minutos , cambiar las sucesivas estenografías.  
 
Artistas internacionales como Nagel Kennedy ,Jane Brinkin, grandes estrellas árabes como Suad Hassi 
,Omar Sossa, han actuado en el club.  
 
Televisiones como la CNN o la qatariota Al Jezira le han dedicado programas.  
 
Michel Elefteriades ha hecho un club nocturno de clientela muy heteroclita, de todas las edades, libaneses 
y extranjeros, visitantes ilustres como ministros, o a rtistas de cine como Catherine Deneuve o escritores 
como Mario Vargas Llosa.  
 
En el "Music Hall" se ven esbeltas muchachas escotadas y con minifalda, jóvenes tocadas con velos que 
pasan toda la noche sin beber una gota de alcohol, embelesadas por el espectáculo, burgueses sesentones 
fumando sus ostentosos cigarros.  
 
Su padre fue también famoso empresario en los años anteriores a las guerras, cuando Beirut había sido un 
mito espectacular en las noches del Oriente.  
 
Elefteriades presume de que su local no es un local "snob" como muchos de los que hay en la ciudad, que 
sirven sobre todo para que los clientes se exhiban, y que , surgido en tiempos tan frágiles e inciertos, ha 
nacido para durar.  

http://www.lavanguardia.es/lv24h/20081130/53590348919.html

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/lv24h/20081130/53590348919.html
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Amplían información osamentas halladas en Tamtok 
 
Los descubrimientos son resultado de la temporada de campo 2008, parte del proyecto Origen y 
Desarrollo del Paisaje Urbano de Tamtok, que inició en noviembre y concluirá la primera semana de 
diciembre  
  
  
Notimex  
El Universal  
Ciudad de México Martes 02 de diciembre de 2008  
09:24 El hallazgo de 10 osamentas humanas y un horno prehispánico de cerámica en la Zona 
Arqueológica de Tamtok, enclavada en la huasteca potosina, confirma que el lugar tuvo tres etapas de 
ocupación que van del 600 a. C. al 1500 d. C., dieron a conocer investigadores del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH).  
Los hallazgos son resultado de la temporada de campo 2008, parte del proyecto Origen y Desarrollo del 
Paisaje Urbano de Tamtok, que inició en noviembre y concluirá la primera semana de diciembre.  
Dicho proyecto tiene por objetivo obtener información sobre la vida cotidiana de la antigua sociedad de 
Tamtok, lugar que se localiza al noreste de San Luis Potosí, cerca de los límites de Tamaulipas y 
Veracruz, en un meandro del río Tamuín.  
Guillermo Córdoba Tello, investigador de la Dirección de Estudios Arqueológicos (DEA) , explicó que 
los restos de los individuos fueron encontrados en "La Noria" , espacio en el que se ubica el "Monolito 
32" , escultura característica del lugar.  
Los entierros se hallaron en una zona que los investigadores catalogaron como el área de panteón, cuya 
utilización, corresponde a la última etapa de ocupación del sitio (1200 d. C.-1500 d. C.).  
"Las excavaciones que realizamos en el área del " Monolito 32 " nos dieron como resultado el 
descubrimiento de 10 restos humanos, los cuales se encontraron debajo de una especie de conos hechos 
con piedras de río, en posición sedente", comentó.  
No obstante, agregó, debido a que los huesos están en mal estado no se ha podido precisar con claridad 
las edades y sexo de los individuos, aunque hay indicios de que son jóvenes entre 16 y 17 años, un niño 
de entre cinco y siete años, y un adulto de unos 35 años.  
Los restos, añadió, muestran deformaciones craneanas y dentaria, y algunos están acompañados de 
pequeños pendientes de piedra verde.  
El hallazgo del horno nos da una pauta para saber que la zona de "La Noria" tuvo diferentes usos, 
respecto a las etapas de ocupación de Tamtok, es decir, para el 600 a. C.,fecha aproximada de la creación 
del "Monolito 32" , el lugar tuvo un uso ritual, mientras que para el 900, artesanal, y para el 1200 fungió 
como templo, abundó.  
El horno prehispánico, prosiguió, estaba enclavado en una piedra caliza natural, es decir, sólo la 
excavaron en forma de bóveda y por dentro lo sellaron con bajereque, (mezcla de lodo y varas) , lo que 
impedía que el calor se escapara, de ahí que la cerámica de Tamtok tuviera un excelente cocimiento.  
Además de los restos humanos y el horno también se localizaron algunas herramientas prehispánicas 
como pulidores, puntas de flecha de obsidiana y cerámica.  
Las piezas encontradas se trasladarán a la ENAH y serán analizados en los diferentes laboratorios, como 
parte del trabajo de investigación que está sustentado en el conocimiento de la vida cotidiana de Tamtok.  
Respecto a los restos óseos, éstos serán sometidos a diferentes estudios de antropología física, que se 
espera permitan determinar la dieta y enfermedades de la antigua población. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/notas/559800.html

 
 
 

http://www.eluniversal.com.mx/notas/559800.html
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Busca ONU durante Año del Gorila llevar paz a primates 
 
Quieren destinar más fondos para la protección de los animales, ante los conflictos armados de las zonas 
en las que viven en África  
EFE  
El Universal  
Lunes 01 de diciembre de 2008  

 
La Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) intentará durante el "Año del Gorila" 
(2009) llevar la paz también a estos grandes 
primates, cuya supervivencia se está viendo 
amenazada, entre otros motivos, por los 
conflictos armados de las zonas en las que 
viven en África.  
La supervivencia de este pariente cercano al 
hombre en términos de ADN -con el que 
comparte casi el cien por cien- centra los 
esfuerzos del "Año del Gorila" , inaugurado 
hoy por el príncipe Alberto II de Mónaco en 
la sede de la Organización de Naciones 
Unidas para la Agricultura y la 
Alimentación (FAO) en Roma.  
Esta iniciativa, promovida por el Programa 
para el Medioambiente (PNUMA) y por la 
Convención para las Especies Migratorias 
(CMS) de Naciones Unidas, pretende 
mejorar el hábitat de los gorilas y contribuir 
al desarrollo de las personas que viven en su entorno, para así favorecer su supervivencia en un contexto 
de paz.  
"Cada día recibimos información sobre conflictos armados, sobre todo en áreas donde viven los gorilas" , 
afirmó Michel Perret, representante del Ministerio francés de Ecología y Desarrollo sostenible, durante la 
presentación de la iniciativa, en el marco de la Convención sobre las Especies Migratorias de la ONU, 
que se celebrará en Roma hasta el próximo viernes.  
"Hay que trabajar para la paz, también para los primates" , apuntó el representante de Francia, país 
comprometido con el desarrollo de acuerdos transfronterizos para la protección de un animal cuya 
población mundial se cifra, según los cálculos más optimistas, en unos doscientos mil ejemplares.  
Tres de cada cuatro especies de gorilas están incluidas en la lista de especies en grave riesgo de extinción 
de la Unión para la Conservación de la Naturaleza (IUCN, en sus siglas en inglés) .  
La población de los gorilas de la montaña en la República Democrática del Congo, Ruanda y Uganda se 
cifra en 700 ejemplares, mientras que son 300 los supervivientes de la especie "cross river" que quedan en 
Camerún y Nigeria.  
"Debemos llegar a una mayor sensibilización, pero también aumentar los fondos. Debemos además 
promover el turismo basado en el gorila" , expresó, por su parte, Robert Hepworth, secretario ejecutivo de 
la CMS.  
Naciones Unidas apostará por un mayor fomento del turismo de las zonas en las que viven los gorilas 
para así propiciar el desarrollo económico de sus habitantes y evitar que estallen conflictos armados y la 
caza indiscriminada de los grandes primates, cuya carne se vende a un alto precio en los mercados.  
"Damos el dinero a personas que viven con el gorila a través de actividades importantes como el 
ecoturismo" , dijo Patrick Van Klaveren, ministro-consejero del Principado de Mónaco.  
La CMS apuesta por una mayor financiación para la protección animal y destaca la necesidad de 
desarrollar iniciativas comunes entre las autoridades que combaten el cambio climático y que se encargan 
del cuidado de las especies, porque la deforestación es otra de las grandes amenazas.  
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/51162.html
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Niños autistas reaccionan más lento al sonido 
 
Los infantes con esta enfermedad los captan una fracción de segundo más tarde que los de los chicos 
sanos, lo que explicaría los problemas de comunicación  
  

  
Reuters  
El Universal  
Lunes 01 de diciembre 
de 2008  
CHICAGO.- Los 
cerebros de los niños 
autistas reaccionan a los 
sonidos una fracción de 
segundo más tarde que 
los de los chicos 
normales, lo que 
explicaría los problemas 
de comunicación 
asociados con el 
autismo, informaron el 
lunes investigadores. 
"Lo que esto hace es 
brindar fuerte evidencia 
que respalda la teoría 
emergente de que el 
autismo es un problema de conectividad en el cerebro", explicó Timothy Roberts, vicepresidente de 
investigación del departamento de Radiología del Hospital de Niños de Filadelfia.  
Roberts y sus colegas hicieron que 30 niños autistas de seis a 15 años escucharan una serie de sonidos y 
sílabas mientras controlaban los pequeños campos magnéticos producidos por los impulsos eléctricos del 
cerebro.  
La prueba empleó una técnica, llamada magnetoencefalografía (MEG) , en la cual se usa un dispositivo 
similar a un casco para detectar y localizar la actividad cerebral.  
Roberts dijo en entrevista telefónica que sólo existen alrededor de 100 dispositivos que pueden 
monitorear los pequeños campos magnéticos.  
En comparación con la respuesta en una décima de segundo registrada en los niños normales durante el 
estudio, los cerebros de los chicos autistas eran entre 20% y  50% más lentos para reaccionar.  
Dado que decir una sílaba de una palabra multisilábica llevaría menos de un cuarto de segundo, Roberts 
dijo que una demora de un veinteavo de segundo adicional en la respuesta de los cerebros de los niños 
autistas dañaría la capacidad de comprender.  
"Habría un seguimiento anormal del camino o una falta de conectividad en el cerebro", indicó el autor. 
"Sería como una autovía con tránsito, lo que complicaría atravesarla", agregó.  
"Creemos que esta (demora) es un indicador que podría ser usado para estratificar a los pacientes con 
autismo", dado que la condición incluye un espectro de desórdenes que afligen a las personas en distinto 
grado, manifestó Roberts.  
Exámenes microscópicos del tejido cerebral de personas con autismo demostraron que habría menos 
conexiones entre sus células cerebrales, afirmó Roberts, quien presentó sus hallazgos en un encuentro de 
la Sociedad Radiológica de Norteamérica.  
El autismo, que se caracteriza por la dificultad para interactuar con otros y a veces incluye conductas 
repetitivas, se produce en alrededor de uno de cada 150 niños, una tasa que ha aumentado desde la década 
de 1980.  
Los chicos suelen ser diagnosticados con autismo sólo después de cumplir dos años o más y Roberts 
precisó  que espera que las MEG puedan hacerlo al año, por lo que la terapia podría comenzar antes y 
quizá ser controlada para evaluar los resultados sobre el cerebro. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/51166.html
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Desarrollan la primera mano biónica totalmente humana 

Implantan a un hombre que nació sin mano una prótesis que le permitirá realizar cualquier acto cotidiano 
 
27/11/2008 | Actualizada a las 14:32h | Ciudadanos  

 
Madrid. (EFE).- Martin Wehrle nació sin una mano por un problema congénito y hoy, a sus 28 años, ha 
experimentado el milagro de utilizar una extremidad biónica que parece humana, no sólo por su forma 
sino por su capacidad de movimiento y fuerza de agarre. 
 
Wehrle ha exhibido, en una rueda de prensa, las capacidades de este prototipo tecnológico que pesa tan 
sólo cuatrocientos gramos y con el que puede lavarse los dientes, poner un CD, manejar un teclado, 
relajar totalmente la mano en dos segundos y, también, despedir afectuosamente a un amigo. 
 
"Para mi es una mano fantástica, me hace la vida mucho más fácil y además es muy real", ha comentado, 
al tiempo que ha dicho que al tacto "parece totalmente natural, es suave y agradable". Usar esta prótesis 
es "fácil" aunque exige un entrenamiento similar a "aprender a conducir un coche", algo que, si practicas, 
puede conseguirse en unas cuatro semanas, ha relatado. 
 
Como resultado de más de diez años de investigación, la empresa Otto Bock ha desarrollado la mano 
"Michelangelo", que se venderá en la primavera de 2010 y que aún no tiene un precio estimado. 
 
Juan Galán, director técnico de esta compañía, ha explicado en el marco del congreso "Orto pro care 
España 2008" que la prótesis se controla a través de dos electrodos de contacto cutáneo que están situados 
en los músculos tensor y extensor. 
 
Ha descrito que cuando Wehrle contrae voluntariamente estos músculos, se genera "un potencial de 
acción de millonésimas de voltio, que es recogido por los sensores y en centésimas de segundo se envían 
a la placa procesadora". 
 
El experto ha explicado que esta tecnología revolucionaria, desarrollada en aviónica, supera con mucho a 
la analógica que se emplea en las manos que actualmente se comercializan en el mercado. 
 

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/index.html
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Internamente está constituida de acero y duraluminio de alta resistencia, que reemplazan la estructura 
endoesquelética de los huesos y las articulaciones humanas y, externamente, está recubierta por 
elastómero de silicona que reemplaza las estructuras blandas así como otros plásticos de alta tecnología 
que sustituyen a los músculos y los tendones. 
 
El pulgar y la muñeca, ha proseguido Galán, disponen de dos ejes de movimiento cada uno que permiten 
distintas fuerzas y velocidades de agarre producidas por sus dos motores independientes que brindan al 
usuario "la máxima funcionalidad y naturalidad". 
 
Se caracteriza por sus seis grados de libertad así como por una gran variedad de movimientos que 
permiten que la mano sea tan flexible como funcional y su resistencia al agua le permite funcionar a tres 
metros de profundidad. 
 
De momento Wehrle no tiene sensibilidad en su nuevo miembro artificial pero Galán ha anunciado que "a 
corto plazo" veremos "cosas sorprendentes". 
 
En esta línea, ha explicado que Otto Bock participa en el proyecto estadounidense Darpa, que depende del 
Ministerio de Defensa, para atender a los mutilados de guerra en el área de las extremidades superiores. 
 
También se está trabajando en el Instituto de Rehabilitación de Chicago y en la Facultad de Viena, donde 
se ha desarrollado el primer caso de "renervación", trasladando los nervios periféricos residuales del 
muñón a las zonas anchas del pectoral. Así se han conseguido varios puntos de señales -hasta siete- que 
pueden trabajar de forma simultánea, de modo que se han obtenido trazas de señales a través de las cuales 
el paciente puede llegar a tener sensaciones reales. 
 
http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/noticias/20081127/53588416401/desarrollan-la-primera-mano-
bionica-totalmente-humana-chicago-madrid-viena.html 
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Lobo Antunes y la naturalidad 

El escritor portugués recibe el Premio FIL en Guadalajara, México  

JUAN CRUZ | Guadalajara 03/12/2008  

  

 
El escritor Antonio Lobo Antunes a su llegada al salón de la Feria del Libro de Guadalajara- EFE 

Este hombre que baja a desayunar o que deambula en mangas de camisa por las veredas de Guadalajara 
representa lo que quiere ser esta feria, más que ninguna otra cosa. El hombre es Antonio Lobo Antunes, 
ha recibido el Premio FIL a la obra de toda una vida, y explicó en un discurso improvisado y muy 
hermoso que los maestros de su vida, y de su escritura, fueron un loco, una enferma terminal y un niño 
moribundo. 

Portugués que estuvo en Angola, combatiendo, y que como médico luego siguió combatiendo contra la 
enfermedad en hospitales de Lisboa, Lobo es un premio merecido y extemporáneo, algo que a la feria le 
conviene para afirmar su vocación iberoamericana, muy acendrada pero muy difícil de orquestar, porque 
si es difícil juntar a escritores del español, imagínense ustedes para juntar a los escritores de dos lenguas, 
aunque sean próximas. 

Y ese hombre, Lobo, representa esa vocación iberoamericana de la feria, pero también la ambición de 
consolidar, con sus premios, a escritores extraños, es decir, autores que no resultan radicalmente 
conocidos, o muy conocidos; Tomás Segovia, el poeta, además el último que recibió el premio mientras el 
galardón se llamaba Juan Rulfo, es intimista, su escritura está herida por la intimidad y por la melancolía, 
y no es un cantante de rock. Pues ahí estaba, como Lobo, paseando la naturalidad de su vocación en 
medio de las sillas de los desayunos, sin guardaespaldas ni otra parafernalia que la de su pensamiento 
ensimismado. 

Eso, esa búsqueda de la naturalidad, es lo que convierte en atractiva esta feria, que los premiados son de 
su padre y de su madre, y de que hay gente -de veras- para todo. Este premiado, Lobo Antunes, estuvo 
ayer en el chat de ELPAÍS.com -y antes estuvo Juan Villoro, y ahora ha estado Sergio Ramírez-; vi llegar 
a Lobo, con su editor español, Claudio López Lamadrid, de Mondadori, que aquí ha estado al pie del 
cañón con su autor (y con sus restantes autores); los dos se sentaron ante el ordenador (aquí se dice 
computadora) y Claudio le fue leyendo a Lobo las preguntas del público; el ex soldado, el médico y el 
escritor en una sola pieza dictándole en castellano a López Lamadrid lo que luego los lectores recibirían 
como respuestas a sus inquietudes. 

 
 
 

http://www.elpais.com/edigitales/entrevista.html?id=4550
http://www.elpais.com/edigitales/entrevista.html?encuentro=4552&k=Sergio_Ramirez
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Ustedes ya leyeron, y pueden seguir leyendo en ELPAÍS.com , lo que él dijo; a mí me gustaría volver a su 
discurso conmovedor del primer día, cuando lo entronizaron con el premio, porque me pareció que esa 
ocasión también es un rasgo de la feria. Los mexicanos son muy solemnes; cada acto de cierta relevancia 
tiene un presidium (así lo llaman, como en la URSS) que se compone al menos de ocho personas, algunas 
de las cuales, por fortuna, no abren la boca. Pero algunos abren la boca, y hablan sin que tenga mucho 
sentido su parlamento. Por ejemplo, en esa ocasión de la apertura hablaba el gobernador, a quien abucheó 
el ingente público porque por lo visto es muy reaccionario; y habló el editor norteamericano de Lobo, 
Robert Weil; lo hizo en inglés, y gesticuló tanto que parecía que se dirigía a un sordo (y la verdad es que 
parece que Lobo no oye muy bien). Un parlamento, el del gobernador, sobraba, y el otro era muy útil, 
pero demasiado largo. En ese marco de parlamentos de distinto cariz fue interesante constatar que la 
política empeora siempre (o casi siempre) lo que toca, y ese papel disgregador de la naturalidad de las 
cosas lo impuso también el ministro italiano Franco Frattini, que llegó, lanzó su discurso (en italiano, y 
perfectamente prescindible) y se fue antes de que hablara Lobo. 

Lobo fue el que puso las cosas en su sitio. Ya lo hemos contado; lo subrayo ahora porque me estoy yendo 
y fue de lo que más me impresionó de la feria, junto con lo que los amigos de Carlos Fuentes hicieron 
para recoger la memoria que han vivido con el autor de La región más trasparente, cuyos 80 años 
atraviesan esta feria como un estandarte. El discurso de Lobo fue íntimo, precioso; como se dice por aquí, 
espectacular. Fue lentamente ascendiendo en el recuento de los magisterios que ha recibido -el loco que le 
dice que el mundo está hecho por detrás, la mujer desahuciada que no ha ido antes a la consulta del 
médico porque no tiene dinero, "y no tener dinero es como no tener alma", y el niño que está enfermo de 
cáncer y que finalmente muere y le deja a él reflexionando sobre la fugacidad cabrona del tiempo- y 
construyó al fin un relato conmovedor que de pronto nos hizo olvidar a todos la solemnidad impostada del 
presidium. 

Se lo perdió Gabo, le hubiera gustado; García Márquez prefirió irse a tomar tequila en Tequila, al parecer 
porque no se quería encontrar con Frattini. Pero Gabo ha estado en todas partes, en el Veracruz (lugar de 
baile imprescindible en la feria), en los almuerzos, en las cenas; ha estado participativo y cercano, ha 
compartido su memoria (que conserva, y de qué modo), y ha desmentido con su actividad los rumores y 
vaivenes que siempre le sitúan fané y descangayado. Si esto fuera noticia lo diría: García Márquez está 
muy bien, riéndose de todo lo que puede. Pero ya se sabe que las noticias tienen que ser siempre malas 
para ser noticias. Y decir que Gabo está bien interesa menos que la suposición infundada de que no se 
encuentra muy bien. 

Así que ahora que dejo la feria, y estas crónicas, les quería aconsejar que volvieran al principio y 
subrayaran tres discursos: el de Lobo, el de los amigos de Fuentes y el de Fuentes hablando de sus 
amigos. Y además, anoten como simbólico de la feria ese encuentro de Fernando Savater con Fher, el 
líder de Maná, y el que está a punto de tener Arturo Pérez-Reverte con el líder de los Tigres del Norte. 
Ese tipo de conjunciones añaden apuesta y naturalidad a la feria, un sitio al que se puede ir en mangas de 
camisa en el otoño tórrido de Guadalajara, donde Gabriel García Márquez pasea su silencio, su coña y su 
risa. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Lobo/Antunes/naturalidad/elpepucul/20081203elpepucul_3/Tes
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http://www.elpais.com/articulo/cultura/Fernando/Savater/estrella/feria/elpepucul/20081202elpepucul_7/Tes
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Un 'quién es quién' digital de la historia de España 

La Academia cuelga en su 'web' un aperitivo de su 'Diccionario biográfico'  

RAFAEL FRAGUAS - Madrid - 03/12/2008  

 

  

Estar o no estar. Tal será el dilema. Los datos biográficos básicos de hasta 40.000 personalidades 
decisivas de la historia de España, desde la antigüedad hasta nuestros días, son desde ayer accesibles en la 
Red. Nombre y apellidos; seudónimo o título nobiliario si lo tuvo o tiene; lugar y fecha de nacimiento... 
Los datos, a los que se accede en www.rah.es/cdeb.htm, han sido contrastados uno a uno 
documentalmente, según explicó ayer Gonzalo Anes, presidente de la Real Academia de la Historia, 
durante la presentación del proyecto en la sede madrileña de la institución. 

Se trata de un aperitivo brindado por el Centro Digital de Estudios Biográficos y vinculado al más 
querido proyecto de la Academia: el Diccionario biográfico español, financiado por el Ministerio de 
Industria y Comercio. Con esta iniciativa digital se adelanta a los usuarios de la Red parte de la 
información (la más básica) que contendrá -una vez volcado en formato libro- el proyecto acariciado ya 
en el siglo XVIII por esta institución centenaria: la edición de un compendio con las biografías de los 
principales hombres y mujeres de la historia de España. 
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Tras nueve años de trabajo, un equipo comandado por el filólogo Jaime Olmedo y distribuido entre 12 
comisiones, desde arqueología hasta ciencias políticas, económicas y sociales, acaba de concluir el 
diccionario, con 40.000 voces correspondientes a otras tantas personalidades. 

El texto, en cuya construcción han participado más de 5.000 redactores de distintas disciplinas, entre ellos 
los propios académicos -que también figuran como biografiados, admitió Gonzalo Anes-, está finalizado. 
La obra en su conjunto ocupará un total de 55 tomos, de unas 850 páginas cada uno, y su publicación se 
prolongará, al menos, durante dos años y medio. 

Pero ¿quiénes son merecedores del honor de figurar en sus páginas? El criterio de los académicos de 
España y de las Reales Academias de Iberoamérica es el que ha fijado la lista. Los más notables ocuparán 
unas ocho páginas, y los de menor significación, tan sólo media. Precisamente, los criterios de selección 
componen el aspecto más opinable de todo el proyecto. 

Durante la presentación del centro digital, los asistentes pudieron hojear dos tomos recién editados con las 
primeras biografías. La sorpresa fue mayúscula cuando se cayó en la cuenta de que entre los biografiados 
no se encontraba Rafael Alberti. Inmediatamente fuentes del Centro Digital de Estudios Biográficos 
explicaron que se trataba tan sólo de una maqueta de edición, no del tomo en sí. 

Según Jaime Olmedo, entre las biografías se han incluido todas las de quienes fueron ministras o 
ministros de España entre 1805 y nuestros días. Zapatero y Rajoy figuran, por descontado, en sus páginas. 
Las voces del Diccionario biográfico español corresponden en su mayoría a personas nacidas antes de 
1950; los Príncipes de Asturias, el presidente del Gobierno y Mariano Rajoy son algunas excepciones. 
Políticos, científicos, intelectuales, artistas como Lola Flores, Sara Montiel o Julio Iglesias, así como 
personalidades de la economía e incluso bufones, amantes célebres y regicidas, como Mateo Morral, 
recorren las páginas del diccionario. 

Entre los integrantes de las 12 comisiones coordinadoras de la redacción se ha dado la paridad de género. 
No así en los contenidos. "No podemos reinventar el pasado", se lamentaba Gonzalo Anes. 

 
 
http://www.elpais.com/articulo/cultura/quien/quien/digital/historia/Espana/elpepucul/20081203elpepicul_
5/Tes
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Aprueba RU construir granja eólica marina 
 
La central del Reino Unido, Gwynt y Mor, contará con hasta 250 turbinas que, junto a otras granjas 
eólicas cercanas, serán capaces de generar suficiente electricidad para abastecer a unas 680 mil viviendas  
  
  
EFE  
El Universal  
Miércoles 03 de diciembre de 2008  

 
El Gobierno británico aprobó hoy la 
construcción de la segunda granja eólica 
marina más grande del mundo, que se 
edificará en aguas de las costa de Gales y 
que tiene previsto entrar en 
funcionamiento en 2012. 
La central de Gwynt y Mor, que se 
levantará a trece kilómetros de la costa del 
norte galés, contará con hasta 250 turbinas 
que, junto a otras granjas eólicas cercanas, 
serán capaces de generar suficiente 
electricidad para abastecer a unas 680 mil 
viviendas. 
El proyecto corre a cargo del grupo 
energético británico Npower, filial del 
grupo alemán EWE, que ya opera 
instalaciones similares en este país. 
El ministro británico de Energía y 
Medioambiente, Ed Miliband, afirmó que 
la nueva central, que producirá 750 
megawatios, convertirá a la costa del norte 
de Gales en un "centro neurálgico de 
energía renovable". 
"El Reino Unido debe limpiar su 
suministro energético para luchar contra 
los efectos dañinos del cambio climático, 
y tener más energía eólica nos ayudará a 
lograrlo", dijo Miliband, al resaltar que su 
país es un líder mundial en energía eólica 
marina. 
Desde la organización ecologista 
Geeenpeace, su jefe científico, Doug Parr, calificó la decisión gubernamental como "un gran paso 
adelante" y animó al Ejecutivo a apostar por una "estrategia ambiciosa" para explotar las ventajas que 
ofrece la energía eólica. 
En 2006, el Gobierno británico dio permiso para la construcción de la granja eólica marina más grande 
del mundo, llamada London Array, que se edificará a veinte kilómetros de la costa de Kent (sudeste de 
Inglaterra) y dispondrá de 341 turbinas. 
Se espera que la primera fase de la edificación de London Array que finalice en 2012 con la instalación de 
175 turbinas. 
El año pasado, el Gobierno británico reafirmó su propósito de que la energía eólica se convierta en una 
importante fuente de generación de electricidad en el Reino Unido. 
El Ejecutivo informó entonces de un plan para construir hasta siete mil turbinas eólicas a lo largo de la 
costa del país que producirán energía eléctrica para los hogares británicos antes de 2020.  
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/51196.html
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Experimentan ilusión de cambiar de cuerpo 
 
Neurocientíficos en el Instituto Karolinska de Estocolmo lograron que voluntarios experimentaran la 
sensación de intercambiar el cuerpo con un maniquí y con una persona real  
  
AP  
El Universal  
Martes 02 de diciembre de 2008  

 
Estrecharse la propia mano es una experiencia extracorporal de lo más divertida. Pero la ilusión de que a 
uno le hagan un tajo en el estómago con un cuchillo de cocina ya no resulta tan agradable.  
Ambas sensaciones fueron percibidas como reales por la mayoría de los sujetos en un proyecto científico 
sueco que exploró de qué modo se puede dar la falsa impresión de que uno está en un cuerpo ajeno.  
En el estudio presentado el martes, neurocientíficos en el Instituto Karolinska de Estocolmo demostraron 
cómo lograron que voluntarios provistos de escafandras de realidad virtual experimentaron la ilusión de 
intercambiar su cuerpo con el de un maniquí y el de una persona real.  
"Nos interesaba un interrogante clásico que filósofos y psicólogos han discutido durante siglos: por qué 
creemos que el yo está dentro de nuestros cuerpos", explicó el líder del proyecto Henrik Ehrsson. "Para 
estudiar esto científicamente apelamos a trucos, ilusiones perceptuales".  
A este periodista le despertó la curiosidad como para probarlo, aunque con ciertas reservas.  
Lo primero que vi fueron dos cuchillos de cocina, tres maniquíes y una mano artificial que sobresalía tras 
una cortina.  
"Usted tiene el derecho a decir basta en cualquier momento en que se sienta incómodo", dijo una colega 
de Ehrsson, Valeria Petkova, mientras frotaba mi mano izquierda con un gel electrolítico y me aplicaba 
electrodos en los dedos medio e índice.  
Me aseguró que no corría ningún peligro. Pero no pude evitar un leve estremecimiento cuando me 
encasquetó el visor de realidad virtual.  
En un primer experimento, las antiparras estaban conectadas con cámaras ajustadas a la cabeza de un 
maniquí, mirando a sus pies. Por el visor vi una imagen granulosa del torso plástico de la figura. Recliné 
la cabeza para crear la sensación de que estaba mirando mis propios pies.  
En ese momento no me pareció muy real. Pero cuando Petkova rozó simultáneamente con marcadores mi 
vientre y el del maniquí, el efecto empezó a hacerse sentir. A medida que mi cerebro procesaba las 
señales visuales y táctiles, tuve la impresión de que el cuerpo del maniquí era el mío propio.  
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Resultó divertido hasta que la hoja reluciente de un cuchillo de cocina entró en mi campo visual. Petkova 
tajeó el estómago del maniquí, lo que me provocó un escalofrío y una aceleración del pulso. Mi nivel de 
estrés quedó bien ilustrado por un alza en un diagrama de computadora que me mostraron después del 
experimento.  
"Aproximadamente del 70% al 80% de la gente experimenta la ilusión con gran intensidad", dijo Petkova. 
Al parecer, yo estaba entre ellos.  
El segundo experimento fue más benigno. Esta vez mi visor estaba conectado a cámaras montadas en un 
sombrero redondo que usaba Petkova. Nos miramos, extendimos los brazos y nos estrechamos la mano.  
Aquí se produjo algo extraño: yo debía sentir la sensación de estrecharme la mano a mí mismo. Pero la 
ilusión no era perfecta ya que podía reconocer el apretón de manos de Petkova como mío propio.  
Quizás la sesión fue demasiado breve. El estudio, en el que participaron 87 voluntarios, consistió en 
varias sesiones que gradualmente fueron proporcionando datos más precisos. Los resultados fueron 
publicados en PLoS One, la revista en línea de la Biblioteca Pública de Ciencia.  
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/51184.html
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Al pie de la letra 
 
Por Nora Bär 
Con casi tres décadas en este oficio -después de haber sido maestra, fugaz redactora publicitaria y hasta 
empleada de una compañía de seguros... ¡durante dos días!-, no me animaría a descreer del poder de las 
palabras. Pero hay ocasiones en que el celo por las formas lingüísticas alcanza proporciones difíciles de 
justificar.  
Ocurre cuando en aras de lo "políticamente correcto" hay quienes llegan al autoritarismo, a la injuria y 
hasta a la amenaza. Increíblemente, esto está sucediendo con el sida cuando se intenta imponer un 
lenguaje uniforme con manuales aleccionadores cuyo tono, más que el de la sugerencia o la intención 
esclarecedora, es imperativo.  
Claro que hay quienes comprenden que no tiene sentido imponer un patrón de comunicación 
estereotipado. (Días atrás alguien aclaraba: "No le negamos el saludo a nadie si no lo pone en práctica".) 
El problema es que esta ansiedad por controlar las palabras también les abre la puerta a "maestros siruela" 
que pretenden corregir las reglas de estilo de los diarios y a personajes que, con un fanatismo y una 
exasperación dignos de mejor causa, parecen inquisidores modernos que revisan textos publicados con 
afán persecutorio en busca de "la" falta que merece castigo eterno: haber utilizado, por ejemplo, 
"contagio" en lugar de "transmisión".  
Es difícil aceptar de buen grado que nos indiquen cómo escribir, aunque por una buena causa hasta puede 
aceptarse. Pero cuando, por ejemplo, nos "enseñan" que en lugar de "grupo de riesgo" hay que decir 
"colectivo en situación de vulnerabilidad", uno se pregunta ¿de qué estamos hablando?  
Con este celo por establecer un lenguaje uniforme, como esos giros militares o burocráticos que nadie 
entiende, ¿no estaremos confundiendo en lugar de esclarecer?  
Lo importante no es cuidar las formas, sino difundir lo mejor posible -y esto, tratándose de las sutilezas 
del lenguaje, no puede encerrarse en un manual de instrucciones semántico- la problemática de esta 
infección sobre la que tanto se avanzó, pero en la que tanto queda por hacer. Es una opinión. Una opinión.  
ciencia@lanacion.com.ar
 
http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1076790
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Rescatan gran reptil volador desdentado 
 
Sus primos más cercanos vivieron en China y eran ocho veces más chicos. El fósil casi se arruina porque 
lo protegieron usando resanador automotriz. 
 

 
Lacusovagus magnificens tenía el morro largo y el cráneo inusualmente ancho; quizás comía dinosaurios. 
Foto: Mark Witton  
Un nuevo tipo de volador prehistórico ha sido sacado del olvido por un investigador de la Universidad de 
Portsmouth, ofreciendo a los expertos el pterosaurio sin dientes más grande que surcó los cielos del 
Cretáceo en una región lacustre del noreste de Brasil. 

Bautizado como Lacusovagus magnificens, el magnífico vagabundo de los lagos, este reptil llegó a medir 
cinco metros de punta a punta de las membranosas alas; de pie debió medir casi un metro, y pesaba 
alrededor de 20 kilos. 

No es el pterosaurio más grande descubierto, pero de su familia sólo se conocían especímenes ocho veces 
más pequeños, explicó Mark Witton, de la Escuela de Ciencias Ambientales y de la Tierra. 

Witton decidió bautizar así al pterosaurio para reconocer que este delicado fósil, único en su tipo, se 
extrajo de sedimentos lacustres en la cuenca brasileña de Araripe, famosa porque ha producido fósiles 
magníficamente conservados. 

“Algunos de los ejemplos anteriores que tenemos de esta familia, en China, miden apenas 60 centímetros 
de largo, apenas el tamaño que tiene el cráneo de la nueva especie. Dicho de modo simple, convierte en 
enano —y por mucho— a cualquier otro chaoyangoptérido que hayamos encontrado antes.” 

Los chaoyangoptéridos son una familia de dinosaurios sin dientes establecida a partir de un pterosaurio 
llamado Choyangopterus zhangi encontrado hace cinco años en la región china de Liaoning. Pero el 
nuevo animal es el primero de la familia descubierto fuera de China. 

“El descubrimiento de algo así en Brasil, tan lejos de sus parientes más próximos en China, demuestra 
cuán poco sabemos en verdad acerca de la distribución e historia evolutiva de este fascinante grupo de 
criaturas”, dijo Witton. 

Y Lacusovagus estuvo a punto de no revelar sus secretos por varias circunstancias fortuitas, empezando 
por la posición en que se fosilizó. Lo más común, dijo el paleontólogo, es que estos fósiles se conserven 
de perfil, sobre un costado, pero el nuevo fósil se encontró aplastado sobre el techo de su paladar.  
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“Esto hace muy difícil ver incluso las características más básicas, como la presencia o ausencia de 
dientes”, dijo Witton. Pero el análisis con tomografía computarizada confirmó lo que se podía ver: 
Lacusovagus magnificens no tenía dientes. 

Otro factor que complicó el análisis del fósil tuvo que ver con el modo en que se protegieron los delicados 
restos. Habitualmente, en sitios donde se extraen fósiles los trabajadores cortan delgadas losas de piedra 
caliza en las que aparecen incrustados los restos prehistóricos. 

“Los tipos que recolectaron el espécimen decidieron que, como la lámina que aloja el cráneo era muy 
delgada y delicada, convenía pegarle otra lámina en la parte inferior”, relató Witton. 

Es una buena idea, añadió, pues nadie quiere que un nuevo fósil se desmorone camino al laboratorio. Pero 
a los creativos trabajadores de la cantera no se les ocurrió una idea mejor que pegar las planchas de piedra 
caliza usando... resanador automotriz. 

“Ese resanador infernal fue una auténtica lata”, dijo el experto. “No sé cuántas herramientas rompí 
tratando de cortarlo. Estoy seguro de que lo usaron con las mejores intenciones, pero quien lo hizo tal vez 
no pensó demasaido bien”. 

Witton recuperó el material fósil y así logró determinar que el cráneo de Lacusovagus tenía al menos 65.5 
y tal vez más de 70 centímetros de largo: era más largo que el tamaño de sus primos chinos. 

Otro rasgo que quedó claro fue que el pterosaurio tenía el cráneo inusualmente ancho; es común que los 
pterosaurios tengan cráneos muy aerodinámicos y por tanto muy esbeltos, pero este animal tenía morro 
largo y cráneo ancho. 

 
Quetzalcoatlus fue otro pterosaurio grande, pero sí tenía dientes.  
Witton especula que la anchura del cráneo quizás significó una garganta ancha, y por ende la posibilidad 
de que el reptil volador pudiera devorar presas más grandes. 

Aunque muchos pterosaurios eran pescadores y cazaban a vuelo rasante sobre los lagos, es probable que 
la nueva especie haya sido capaz de engullir enteros pequeños dinosaurios. Y a pesar de haberse hallado 
en un entorno lacustre, cree que pasó gran parte de su vida en tierra, acechando a sus presas en las orillas 
de los humedales. 

- Claves 

Edad y tamaño 
 
• Analizando el polen y otros elementos del sitio donde se halló el fósil, los expertos piensan que tiene de 
110 a 115 millones de años. 

• Aunque era un animal grande, con cinco metros de envergadura, es mucho más pequeño que 
Quetzalcoatlus, de 11 metros, y que Hatzegopteryx thambema, de 12 metros de punta a punta de las alas. 

• En el extremo contrario está el pterosaurio Nemicolopterus crypticus, descubierto en el noreste de Asia, 
que tenía el tamaño de un mirlo; su envergadura era de 25 centímetros. 
Monterrey • Horacio Salazar 
 
 
http://impreso.milenio.com/node/8504915

 
 
 

http://impreso.milenio.com/node/8504915


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                          No. 182    Diciembre  2008 
 

121

Voces y conceptos del siglo XX español 

45 historiadores han trabajado cinco años en el 'Diccionario político y social' - La obra explica la 
proyección de términos como "transición" o "consenso"  

MIGUEL ÁNGEL VILLENA - Madrid - 04/12/2008  

 

  

Del mismo modo que la agitada historia española del siglo XIX alumbró términos utilizados en todo el 
mundo como "guerrilla", "liberalismo" o "pronunciamiento", la no menos movida política de la centuria 
pasada también ha aportado unas cuantas voces al lenguaje internacional de las ciencias sociales como 
"transición", "consenso" o "nacionalcatolicismo". Los catedráticos de Historia Javier Fernández Sebastián 
y Juan Francisco Fuentes han dirigido, durante cinco años, a un equipo de 45 historiadores de primera fila 
para redactar el Diccionario político y social del siglo XX español (Alianza), que hoy presentan en el 
Congreso de los Diputados, en un acto que estará presidido por el titular de la Cámara, José Bono. 

"Toda experiencia original crea nuevos términos políticos", afirman los autores 

"El lenguaje de la Iglesia cambió poco el último siglo", dice Emilio de la Parra 
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"No cabe duda", señalan los coordinadores de esta obra que no tiene precedentes en España, "que la 
dictadura franquista y la transición han sido los periodos históricos que han generado voces más 
específicamente españolas porque conviene decir que la mayoría de los términos que recogemos 
representan conceptos clave en la historia reciente de cualquier país europeo. Pero nuestro diccionario 
analiza la historia de los 140 conceptos que incluimos desde una perspectiva universal y adaptada a 
España. Ahora bien, términos como capitalismo, democracia, emigración, igualdad, mujer, 
parlamentarismo, revolución o totalitarismo, por citar algunos, son de contenido y aplicación 
universales". 

A diferencia del franquismo, cuyos términos relevantes (democracia orgánica, nacionalcatolicismo, 
Movimiento Nacional, caudillo...) han envejecido y han tenido menos proyección internacional, algunos 
conceptos de la transición se han incorporado en aquellos países que observaron el paso de la dictadura a 
la democracia en España como un modelo a seguir, en especial en América Latina y en Europa oriental. 
"Todas las experiencias históricas originales", comentan Fernández Sebastián y Fuentes, "y la transición 
española lo fue, crean nuevos términos para la sociología y la política". Sería el caso de la propia palabra 
"transición", que antes de los años setenta no se empleaba como sinónimo de un cambio de régimen 
pacífico y pactado o de los términos "consenso" y "desencanto" que han logrado significado universal. 

"Resulta muy curioso", afirman los autores, "que algunos conceptos importantes estén desfasados, pero en 
la práctica nadie inventa un recambio más allá de los neologismos como "poscomunista" o "neoliberal". 
El caso evidente es la división derecha-izquierda, que arranca de los esquemas de la Revolución francesa 
porque la base del lenguaje político radica en la Ilustración". 

Entre los historiadores que han colaborado en el diccionario, que incluye una larga lista de especialistas 
(José Álvarez Junco, Mercedes Cabrera, Josep Maria Fradera, Santos Juliá, Javier Moreno Luzón, 
Gregorio Peces-Barba o Pedro Ruiz Torres...), algunos se han encargado de voces más españolas, como el 
catedrático Ismael Saz, que se ha ocupado nada más y nada menos que de caudillo, fascismo, franquismo 
y patria. A juicio de este experto en la dictadura franquista, una de las grandes cualidades del diccionario 
es que aborda las similitudes y las diferencias con los conceptos europeos. "Hitler y Mussolini", dice Saz, 
"fueron caudillos más en un sentido de líderes de masas mientras que, en el caso de Franco, él mismo se 
otorgaba un rol providencial con aquello de Por la gracia de Dios que figuraba hasta en las monedas y un 
papel institucional en el Estado. En esta línea, está claro que el nacionalcatolicismo supone una aplicación 
muy española de un fenómeno que se produce en otros países, pero con otro enfoque. La historia de los 
conceptos es una disciplina que te obliga al rigor, algo que se echa en falta en estos tiempos". 

A propósito de términos españoles, La Parra ha toreado con uno de los conflictos que han marcado los 
siglos XIX y XX y que han pervivido hasta hoy. Anticlericalismo, Iglesia católica y secularización son las 
voces que ha descrito este historiador. Para La Parra, "el lenguaje político de la Iglesia y de los sectores 
de la derecha en España ha cambiado poco a lo largo del último siglo, lo que significa que se han 
adaptado muy poco a los tiempos. En el fondo, entre los discursos ideológicos de Isidro Gomá [cardenal 
primado de Toledo que apoyó la sublevación militar de 1936] y los de Antonio Rouco existen pocas 
diferencias. Siempre se han opuesto al progreso y han practicado el falso victimismo de sentirse 
perseguidos. Para esto sirve un diccionario político, para ver esas evoluciones de las ideas. Algunas se 
transforman mucho y otras apenas". 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Voces/conceptos/siglo/XX/espanol/elpepucul/20081204elpepicul_
1/Tes
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Los profesores 'hueso', un verdadero lastre para la Universidad 
 
Los docentes que suspenden a más del 90% de los examinados ralentizan la incorporación al mercado 
laboral y disparan el abandono y la frustración 
 

Á. DÍAZ/A. ROJAS/A. MATEOS 

 
Como todos los años, y los que me conocen lo 
saben, sólo daré el aprobado a la élite, aquellos de 
ustedes que borden el examen. Sólo habrá un 
notable, que será para el mejor del curso. El 
sobresaliente me lo reservo para mí, mientras que la 
matrícula de honor sólo pertenece a Dios». Con ese 
argumento justifica un profesor de Historia 
Antigua, curso tras curso, el altísimo número de 
suspensos en su asignatura, superior al 90%. No es 
que el temario de la asignatura sea difícil. Además, 
los alumnos ya saben qué preguntas va a poner en 
el examen, siempre las mismas desde hace 20 años. 
Da igual. Antes de corregir, el profesor tiene claro 
los porcentajes de aprobados y suspensos. 

Esta historia es real, el profesor existe y los alumnos también. Pero es extrapolable a casi todas las 
facultades y escuelas de ingenieros de España. El llamado 'profesor hueso' no es una quimera, si no una 
pesadilla tangible que, esperando ganarse un supuesto prestigio o un respeto reverencial ante sus alumnos, 
usa los suspensos como arma arrojadiza. 

Está más allá de la dificultad de una materia, de la exigencia de una universidad, de las reglas académicas. 
Mientras, miles de estudiantes dejan sus estudios después de perder años de esfuerzo, además de miles de 
euros en matrículas, en luchar contra la arbitrariedad de algunos docentes. 

El asunto es tan oscuro que ni siquiera hay cifras globales. Si acaso, colectivos estudiantiles que, ante el 
aluvión de denuncias por el abuso de profesores con nombre y apellidos, han contabilizado y criticado estas 
prácticas. Tampoco existen resortes para vigilar o penalizar a un docente que suspenda por sistema a un alto 
porcentaje de alumnos. Si acaso, alguna iniciativa local, como la de la Universidad de Vigo, que creó un 
plan para reducir el alto número de abandonos. O la de Oviedo, que facilita el título a alumnos que se han 
quedado colgados con una materia durante años. 

El profesor francés André Antibi es el único que ha estudiado el problema y sus nefastas consecuencias. Al 
fenómeno lo bautizó como 'La constante macabra' y escribió un libro con el mismo título. «El mayor 
trastorno es la desmotivación del alumnado», asegura. «El trabajo de un docente no es seleccionar a los 
mejores, si no que la gente aprenda. Cuando suspende un 95% de los estudiantes presentados, el problema 
no es de los alumnos, si no del profesor». 

En todas las carreras hay asignaturas malditas: Enfermería Comunitaria II en una universidad murciana, 
Medio Físico en Sevilla, Economía de Empresa en Valladolid, Cálculo, de primero de Industriales, Óptica, 
en varios centros españoles... Todas ellas han sido denunciadas por distintos consejos de alumnos ante los 
insostenibles porcentajes de suspensos que arrojaban. 

n catedrático de la Politécnica de Madrid (UPM), la que por estadísticas es una de las escuelas de ingenieros 
más duras de España, asegura que es «un auténtico fraude que con dinero público haya profesionales que 
ralenticen, frustren y manipulen a miles de estudiantes», asegura bajo el anonimato. «Todos conocemos a 
docentes que lo hacen y, además, presumen de ello. Es una vergüenza». 

Una alumna consulta las notas en una universidad 
madrileña. / Antonio M. Xoubanova 
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Javier, ingeniero industrial desde hace cinco años, describe a uno de estos profesores 'hueso' en Cálculo y 
Álgebra, de primero de carrera, cuando la criba es mayor. «Éramos 300 alumnos. Ya nos habían avisado de 
que el tipo era duro. El examen era imposible, con problemas nunca vistos en clase. Aprobaron sólo cinco. 
Muchos de los suspensos acabaron dejando Industriales. Yo tardé cinco años en aprobarla». Y recuerda: 
«Con los años pude hablar con el profesor, que me confesó que era una estrategia que le superaba, que el 
Colegio de Ingenieros recomendaba que aprobaran la carrera a cuantas menos personas mejor para mantener 
la alta valoración de los profesionales, en peligro por la masificación». 

Sin embargo, los respansobles de la UPM y otras universidades con fama de duras no quieren oir hablar de 
fracaso, aunque sí reconocen que las ingenierías tienden a ser más difíciles: «No es cierto que la UPM sea 
una de las universidades con más fracaso. Las cifras que tenemos no son muy distintas de las que tienen 
otras universidades cuando se comparan, solamente, las carreras técnicas que se ofertan», argumenta carlos 
Conde Lázaro, vicerrector de Ordenación Académica y Planificación Académica de la mencionada 
institución. 

En la misma línea se muestra María Morrés, vicerrectora de Posgrado, Doctorado y Relaciones 
Internacionales de la Universidad Pompeu Fabra (UPF), que muesta un alto índice de tasas de abandono. 
«Todo indica que los estudiantes de la UPF no fracasan ni dentro ni fuera de la Universidad, sino más bien 
al contrario», sostiene Morrés, quien apuntala su razonamiento con un dato: «El 92,9% de los graduados 
encuentran trabajo antes de haber terminado la carrera; de ellos, el 75% lo hace en empleos relacionados con 
sus estudios». 

Parece claro que hay universidades que logran combinar prestigio con frustración, dando una de cal y otra 
de arena a sus sufridos pero, finalmente, recompensados alumnos. Pero, ¿es que no es posible quedarse con 
la calidad y dejar de lado abandonos y suspensos? «Todas las universidades debemos intensificar 
enormemente las nuevas maneras de enseñar, buscando una participación más activa de los estudiantes que, 
al fin y al cabo, son los actores principales de sus procesos de aprendizaje», apunta Conde Lázaro. 

También Morrés cita varias medidas, recién implantadas en su Universidad: «Un plan de actuación tutorial 
de acompañamiento al estudiante a lo largo de la carrera, el establecimiento de centros de atención para la 
elaboración de trabajos y herramientas de investigación, así como un curso de introducción a la 
Universidad» 

Desde CAMPUS hemos intentado realizar un análisis en profundidad, pero nos hemos topado con la falta de 
datos concretos. No existen -o si existen no son de fácil consulta- estadísticas concretas referidas a 
porcentajes de aprobados y suspensos, no ya por asignatura, sino siquiera por carrera. Lo más aproximado 
son las referencias estadísticas recogidas por la Conferencia de Rectores de Universidades Españolas, pero 
no son tan específicas. 

En cualquier caso, aunque afecte más al área de las Enseñanzas Técnicas no es un problema específico de 
estas carreras. María Romero es presidenta del Consejo de Estudiantes de la Universidad de Córdoba. Allí, 
según explica, carreras que teóricamente de cinco años como Derecho o Veterinaria tienen una media de 
ocho y siete años y medio, respectivamente. 

En su centro se aprobó el pasado viernes el Régimen de Permanencia de las Titulaciones, que precisamente 
pretende mejorar las tasas de rendimiento. Desde el momento en que entre en vigor -que teóricamente no 
será antes de que se aplique el nuevo modelo de grados-, los alumnos no podrán renunciar a las 
convocatorias una vez matriculados. 

Los alumnos lo consideran injusto. «El problema es que nadie nos va a asegurar que la docencia sea lo 
suficientemente buena como apra que el fracaso escolar sea exclusivamente responsabilidad de los 
alumnos», explica María Romero. A pesar de que en su centro se aplican encuestas de evaluación del 
profesorado, asegura que éstas no tienen una repercusión real, y pone un ejemplo: un profesor que durante 
14 años seguidos a mantenido los resultados más bajos sin que cambie un ápice la situación. 
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De acuerdo con la visión de los alumnos de Córdoba, el nuevo régimen de permanencia está exclusivamente 
dirigido a mejorar las estadísticas. Y es que se mejorará la efectividad desde el punto de vista de los años 
que se termina en culminar los estudios pero forzosamente tendrá que aumentar la tasa de abandonos. 

Uno de los escasos resortes de que disponen los alumnos es el llamado Tribunal de Compensación. 
Encarnación Sarriá, además de vicerrectora de Planificación Docente de la Universidad Nacional de 
Educación a Distancia (UNED), es una fiel defensora de este procedimiento que, en sus palabras, supone «el 
único mecanismo de salvaguarda del propio sistema». Este tribunal puede llegar a otorgar el título a un 
alumno a falta de una asignatura, lo que permite evitar, en cierta manera, esas asignaturas 'hueso'. 

En el caso de la UNED, las características de un centro que imparte enseñanza a distancia hacen que sea 
diferente. Las tasas de éxito son relativamente altas, aunque existen 17 puntos de diferencia entre las 
Humanidades y las Enseñanzas Técnicas. El número de aprobado es igualmente muy alto -un 75% durante 
el primer curso- aunque baja muchísimo el de presentados -apenas un 30% en el mismo periodo de estudios-
. 

En el caso de la UNED, es la figura del tutor, más que la del profesor docente, la que puede ser definitiva a 
la hora de determinar el fracaso de una asignatura. A pesar de que han tenido algunos casos, han sido muy 
pocos y es que, según explica Sarriá, los tutores suelen ser vocacionales. 

Aún así, el sistema deberá generar más mecanismos de control. De lo contrario, 'la constante macabra' 
continuará contribuyendo a que España sea el país de Europa con las cifras más altas de abandono 
universitario. 
 
http://www.elmundo.es/suplementos/campus/2008/533/1228258803.html
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Lo leído, lo visto, lo soñado, lo amado 

CARLOS BOYERO 05/12/2008  

  

No descubro en el vicioso vagabundeo por las librerías un libro titulado explícita y arriesgadamente 
Misterio, emoción y riesgo, sino en la redacción del periódico. Lleva el subtítulo Sobre libros y películas 
de aventuras. Y la firma de Fernando Savater. E instantáneamente sé que existen los Reyes Magos, que 
me traen el regalo soñado, que me lo merecía. Me regalan el libro, pero el amigo que lo hace intuye 
observando mi hipnotizada mirada que no dudaría en robárselo y salir corriendo, con el inaplazable deseo 
de los niños necesito poseerlo ya. Que ante drogas tan imperiosas no puede existir la demora en su 
adquisición, ni el préstamo, ni la imposición del "se mira pero no se toca". 

En este exhaustivo volumen hay material publicado y textos desconocidos 

El Savater que más me conmueve es el que escribe de las cosas que ama 

Sabemos que el cine es droga dura, pero que no deja resaca 

Huele intensamente a tinta y a papel. Como olían antes los libros. La tapa es dura. Alberga 440 páginas de 
letra razonablemente comprimida. Está amorosa y primorosamente ilustrado por Fernando Vicente, 
territorio para la evocación y la ensoñación. Repleto de afiches viejos y fotografías legendarias de gente 
insustituible. En Arcadia se debían de sentir como yo ahora. 

Desde hace 36 años la lectura de Fernando Savater representa para mí sensaciones impagables. Es gozo, 
consuelo, descubrimiento, vida. Su obra es mi fetiche favorito, el coleccionismo a perpetuidad. Me hace 
pensar, dudar y sentir. Me fascina su esgrima, sus panfletos, sus análisis, su cultura, sus ensayos sobre lo 
divino y lo humano, sus disertaciones filosóficas, su crónica del estado de las cosas, su imprevisibilidad, 
su desafío, su alergia a lo acomodaticio, su estilo, su profundidad, su ligereza, su mordacidad, la libertad 
de su cerebro, su fuerza expresiva, su brillante claridad, su forzosa valentía, su capacidad para ser tan 
complejo como entendible. 
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Pero el Savater que más me enamora y conmueve es el que escribe de las cosas que ama, de aquello que 
le ha marcado felizmente para siempre. El que habla de su infancia en su razonada autobiografía Mira por 
dónde, el autor de dos de los libros que me acompañarían obligatoriamente a una isla desierta: La infancia 
recuperada y Criaturas del aire. Con Misterio, emoción y riesgo ya está completa la trilogía, se ha 
consumado la búsqueda del tiempo perdido. En este exhaustivo volumen hay material ya publicado y 
textos que desconocía. Lo antiguo me sabe a nuevo, lo que recordaba mantiene su vitalidad y su magia, 
sus ancestrales pasiones permanecen irrenunciables. Y es inmejorable la prosa, la lírica y la reflexión 
sobre los libros y las películas que han amueblado su corazón y su cabeza. 

Habla fundamentalmente de la narración, sus protagonistas y sus paisajes. Y esos paisajes son el bosque, 
el desierto, la cueva, el volcán, las islas, los pantanos y el mar. ¿Hay quien dé más? Habla de lo que 
significan los cuentos. Y lo explica así: "Por los cuentos y con los cuentos viaja nuestra alma, y también 
se arriesga, se compromete, se regenera. El niño o el adolescente que se entregue al embrujo de la 
narración están desafiando en su camino lo inexorable y abriéndose a las promesas de lo posible. De ese 
insustituible aprendizaje del valor y la generosidad por vía fantástica depende en buena medida el 
posterior temple de su espíritu, la opción que determinará sus vidas hacia la servidumbre resignada o 
hacia la enérgica libertad". 

Sabemos que el cine es droga dura, pero que no da resaca. Que es bueno para el alma. La explicación de 
Savater al hechizo es irrebatible: "Si volvemos al cine uno y otro día, una y otra vez, es por fidelidad a lo 
más irrefutable de nuestro ánimo, a lo único de lo que no podríamos avergonzarnos sin renunciar de 
inmediato a toda legítima esperanza y sin apocar radicalmente la magnitud de todo júbilo: volvemos para 
recobrar nuestro amor de gorilas y vivirlo en las sombras como rapto, como pérdida y como redención". 

Que nadie se despiste buscando en este libro realismo social o retratos de lo cotidiano. Lo más real e 
imperdurable para el autor son el arte de contar historias, los piratas y otros aventureros, los lugares 
lejanos, los detectives, los mundos imaginados, los fantasmas y los monstruos, los maestros de esa cosa 
llamada humor, sin la cual la existencia sería insoportable. 

En una canción memorable, Sisa congregaba a sus personajes queridos convencido de que cualquier 
noche podía salir el sol. Savater congrega a sus amores y esa luminosidad es contagiosa. Se llaman Poe, 
King Kong, Lovecraft, Groucho Marx, Stevenson, Conan Doyle, Verne, Bogart, Kafka, Hergé, Guillermo 
Brown, gente así. Gracias por todo, Savater. 

http://www.elpais.com/articulo/cine/leido/visto/sonado/amado/elpepucin/20081205elpepicin_3/Tes
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Armas escritas contra el maltrato 
 

La celebración del Día Internacional contra la Violencia de Género se extiende al universo editorial 
ELCULTURAL.es 
La celebración del Día Internacional contra la 
Violencia de Género también se extiende al mundo de 
las letras. Numerosos volúmenes abordan este tema a 
través de distintas perspectivas con especial 
abundancia de la del testimonio directo de las 
afectadas y, sobre todo, con un mensaje claro y 
contundente: la eliminación de cualquier tipo de 
tolerancia hacia el agresor y la importancia de la 
denuncia. Les recomendamos algunos títulos en torno 
a esta materia.  
 
Historia de la violencia contra las mujeres, de 
Antonio Gil Ambrona (Cátedra): Análisis de un 
fenómeno que ha acompañado al ser humano desde los 
inicios de la historia. El arco cronológico que abarca 
esta obra se extiende desde los antecedentes de la 
dominación romana de la Península ibérica hasta la 
sociedad española del siglo XXI. En ese tiempo, la 
violencia ejercida por los hombres contra las mujeres 
ha encontrado justificaciones o ha chocado con 
resistencias diversas que han ido cambiando y 
readaptándose en cada momento en función de las 
circunstancias políticas, económicas, sociales, r
desgranar las causas de la violencia contra las mujeres en la historia de España, centrándose 
especialmente en los conflictos matrimoniales o afectivos, y definir qué parte de responsabilidad han 
tenido y siguen teniendo los ámbitos de poder y la sociedad en general en esos hechos. 
 
T
dieciocho mujeres que han sufrido maltratos físicos o psicológicos a causa de una relación sentimental 
pero que lo han superado o están en camino de hacerlo. Con sinceridad, desde el anonimato, pero con el
tiempo suficiente para madurar sus recuerdos cuentan su experiencias. Más allá de las palizas y el dolor, 
estas mujeres se han visto obligadas a revisar muchas de sus propias ideas sobre el amor, la familia y el 
sentido de la vida.  
 
M
partir de numerosos testimonios, la autora analiza los síntomas y mecanismos de la violencia contra la 
mujer, dando además consejos para poder combatir sobre todo la violencia psicológica y dejando paten
que es una lacra que afecta a todas las capas sociales. De la misma autora también es recomendable El 
acoso moral. Maltrato pscicológico en la vida cotidiana (1999). 
 
M
revisar las cuestiones más relevantes del maltrato a la mujer por su pareja, se presenta una guía de 
tratamiento, fruto de los trabajos realizados por la autora a lo largo de los tres años que ha durado la
investigación. Consta de 10 sesiones diseñadas para celebrarse en grupos pequeños, y su estructuración
permite que lo practiquen psicólogas sin mucha experiencia en el trabajo con mujeres maltratadas. 
 
M
misma línea que el anterior obra se dirige a las víctimas de la violencia de género para que tomen 
conciencia de lo que sucede y por qué sucede, así como ofrecerle los instrumentos para que acabe 

eligiosas y culturales. El objetivo de esta obra es 

rátame bien, de Esmeralda Berbel (Alba Ed.), con prólogo de Isabel Coixet : recoge el testimonio de 

 

ujeres maltratadas. mecanismos de la violencia en la pareja, de M.-F. Irigoyen (Paidós, 2006): A 

te 

ujeres maltratadas por su pareja, de María Pilar Matud Aznar (Biblioteca Nueva, 2005): Tras 

 
 

anual de mujeres maltratadas que quieren dejar de serlo, de Consuelo Barea (Océano, 2004). En la 

con el 
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abuso de poder de su pareja y sepa prevenir futuras situaciones de riesgo. Asimismo, el libro proporciona 
la información necesaria sobre aspectos médicos, jurídicos, psicológicos y sociológicos para que la mujer 
comprenda que el contexto socio-cultural es cómplice de la violencia del varón y genera en ella una falsa 
feminidad, hecha de miedo y sumisión. 
 
S
trabajo diario de 9 años de la autora como psicóloga funcionaria del Gobierno de Navarra asistiendo a 
mujeres maltratadas. Con base en el conocimiento práctico en la materia y aportando la información 
teórica actualizada, se expone de forma clara qué es la violencia doméstica, se muestran las distintas 
formas de violencia contra las mujeres y también las ideas erróneas sobre este grave problema social.
 
M
volumen testimonios de mujeres maltratadas bajo este estremecedor epígrafe que plantea el por qué ha 
llegado a implantarse una noción de normalidad tan perversa en las mentes de las víctimas. Del mismo 
autor, también es recomendable Rompecabezas: Anatomía del maltratador (Crítica, 2006) 

OS, mujeres maltratadas, de María José Rodríguez Armentia (Pirámide, 2005): El resultado del 

  

i marido me pega lo normal, de Miguel Lorente Acosta: pionero en su enfoque, recopiló para este 

 

http://www.elcultural.es/noticias/LETRAS/503497/Armas_escritas_contra_el_maltrato
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Primer bebe por vitrificación de óvulos 

Es una nueva técnica de fertilidad asistida 

Sebastian A. Ríos  

LA NACION  

 

Nació con 2,450 kilos, y lo llamaron 
Didier Nehuen. "Didier, en galo, es el 
más deseado; Nehuen, en araucano, 
significa fuerte", cuenta el padre, 
Abayubá Rodríguez, de 40 años, que 
junto a su esposa, Graciela Amicone, de 
44, lograron ser padres después de 12 
años de búsqueda, en los que 
recurrieron a tratamientos de fertilidad 
asistida de todo tipo.  

Fue finalmente la vitrificación, una técnica para conservar óvulos y embriones disponible en el país desde 
hace menos de un año, la que posibilitó la concepción de Didier, el primer bebe nacido aquí gracias a ese 
método.  

La vitrificación de óvulos es un sistema de congelamiento ultrarrápido ?en sólo un segundo la 
temperatura de la célula pasa de 37 a -196 grados?, que permite superar el principal obstáculo de las 
técnicas de congelamiento lento convencionales: la baja tasa de sobrevida de los óvulos.  

"El 97% de los óvulos sobrevive a la vitrificación y a su posterior descongelamiento", dijo el doctor 
Fernando Neuspiller, director del Instituto Valenciano de Infertilidad (IVI) de Buenos Aires, centro 
médico donde se realizó el tratamiento.  

Múltiples usos  

Son muchos los usos posibles de esta técnica: originalmente, fue desarrollada para permitir a las mujeres 
con cáncer, y que deben ser sometidas a tratamientos oncológicos que dañan la fertilidad, conservar 
óvulos que les permitieran ser madres una vez superada la enfermedad.  

"Permite también que las mujeres que desean postergar la maternidad tengan óvulos en stand by, para 
cuando decidan buscar un hijo", agregó la licenciada Juliana Jauregui, directora del laboratorio de 
reproducción del IVI Buenos Aires. "La vitrificación se aplica también en aquellos casos en que es 
necesario conservar óvulos obtenidos mediante procedimientos de estimulación hormonal, para evitar 
repetirlos en futuros intentos", completó Neuspiller.  

En el caso de Didier, optar por sumar el procedimiento de vitrificación al tratamiento de fertilización 
asistida tuvo otro motivo.  

"Los tratamientos de estimulación con gonadotrofinas [que se emplean para obtener los óvulos para un 
posterior tratamiento de fertilización] disminuyen las tasas de implantación", explicó Neuspiller.  

Así, al posponer la implantación de los óvulos obtenidos y luego fecundados in vitro hasta ciclos 
ovulatorios posteriores, es posible obtener mejores tasas de éxito.  
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Doce años en carrera  

Abayubá y Graciela son uruguayos, pero desde hace 16 años viven en la Argentina. Directores de la 
Escuela Argentina de Triatlón, estos vecinos de Belgrano dedican su vida cotidiana al deporte. A 
Graciela, que en febrero de este año ganó en su categoría el Triatlón de Gualeguaychú, le costó bastante 
conciliar su pasión por el deporte con la búsqueda de un hijo.  

"No podés hacer las dos cosas simultáneamente, por eso cuando me preparaba para hacer un nuevo 
tratamiento, tenía que dejar de entrenar", contó Graciela, que en los 12 años que buscó ser madre perdió 
cinco embarazos. "Cada vez que fracasaba un tratamiento cambiábamos de ambiente, volver a lo nuestro, 
a nuestro trabajo, para después volver a empezar", agregó Abayubá.  

En estos doce años, recurrieron a tratamientos de fertilización asistida de baja y alta complejidad, 
cambiaron muchas veces de médico, y siguieron adelante siempre con la incógnita de cuál era el 
verdadero obstáculo que les impedía ser padres, ya que nadie logró determinar cuál es la causa de sus 
problemas de fertilidad.  

A fines del año pasado, un hecho doloroso e inesperado aceleró la búsqueda. "A mi madre le 
diagnosticaron cáncer, y le dijeron que no viviría más de 6 meses a un año -dijo Abayubá-. Entonces 
decidimos apurar. Nos contaron que estaba por llegar al país la posibilidad de la vitrificación, pero la 
llegada se demoraba."  

En febrero de este año, finalmente, Graciela fue sometida a tratamientos de estimulación ovárica. Se 
obtuvieron siete óvulos, que luego fueron vitrificados. En marzo, tras ser descongelados, los óvulos 
fueron sometidos a tratamientos de fertilización asistida, con los que se obtuvieron cinco embriones; tres 
de ellos fueron transferidos al útero de Graciela.  

Tras un embarazo agitado, que incluyo una intervención quirúrgica y reposo prolongado, el 6 de 
noviembre, a las 22.55, en el Hospital Italiano de Buenos Aires, nació Didier.  

Contra todo pronóstico  

Contra todos los pronósticos, Dilma, la mamá de Abayubá pudo estar presente en el parto. Tras varios 
tratamientos oncológicos, Dilma logró superar la expectativa de sus médicos y hoy se encuentra bien. Ella 
es partera y asistió el parto de Graciela.  

"La única esperanza que teníamos inicialmente era que mi mamá llegara al parto, pero no sólo llegó, sino 
que incluso lo asistió como obstétrica -dijo Abayubá-. Hoy tengo a mi hijo, que es todo, pero también 
tengo a mi madre en la que el cáncer está indetectable."  

Didier, aseguraron, ya les cambió la vida. "El sábado ya puedo volver a correr -contó Graciela-, pero por 
ahora no me dan ganas, ya que estoy amamantando a Didier, y para salir a correr tendría que dejarlo 
varias horas."  

El cambio de vida no los desalienta, todo lo contrario. Quedan dos embriones vitrificados, y Graciela y 
Abayubá tienen planeado buscar con ellos un hermano para Didier.  

"No en lo inmediato, pero yo ya tengo 44 años, con lo cual no vamos a esperar mucho tiempo", dijo 
Graciela, mientras acunaba a Didier, que tras haber sido amamantado dormía tranquilo en sus brazos.  

 

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1077517
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Preocupa a editores internacionales falta de lectores en AL  

Asegura la escritora Ana María Machado que es increíble que los maestros que no leen fomenten el libro 
entre sus alumnos; participa en el VII Foro de Editores y profesionales del Libro en la FIL de Guadalajara  

Notimex  

El Universal  

Guadalajara , Jalisco Viernes 05 de diciembre de 2008  

 

09:05 Al clausurar aquí el VII Foro Internacional de Editores y Profesionales del Libro, la escritora 
brasileña Ana María Machado aseguró que a esa organización, con influencia en todo el planeta, "le 
preocupa el escaso número de lectores que hay en América Latina".  

Un colmo, dijo la especialista en el tema de los libros, su industria, difusión y lectura, es que los maestros, 
quienes deberían ser los principales artífices del fomento a la creación de lectores, no tienen el hábito de 
leer libros, "eso representa un gran fraude".  

Ese, dijo, es un problema mayúsculo que debe ser atendido por los Estados. "Estamos ante una grave 
problemática social internacional, más marcado en América Latina, por lo que urge hacer algo para 
solucionar los problemas del sistema educativo en esta zona" , dijo Ana María Machado.  

Durante la clausura del Foro Internacional de Editores y Profesionales del libro se puso sobre la mesa que 
el planteamiento del problema no implicó una solución. "Hay que sentarnos a discutir y hacer algo" , dijo 
la escritora, al ofrecer la conferencia titulada "El futuro de la lectura".  

El evento formó parte de las actividades académicas de la 22 Feria Internacional del Libro (FIL) que se 
lleva a cabo en esta ciudad y que terminará el próximo domingo 7. Este año, el foro de editores dedicó su 
tiempo al análisis de lo que acontece en torno al libro infantil.  
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Sentenció que esa, sin embargo, no es tarea privativa de las autoridades educativas o políticas de los 
países que viven esa crisis. "Los niños que hoy no tienen el ejemplo del hábito de la lectura en sus padres, 
no leen". En ese sentido dijo que no todos lo adquiere en su vida adolescente o adulta.  

Agregó que pasa lo mismo con los maestros que promueven la lectura, cuya labor "no es mala, pero no 
basta; además, tampoco leen" . Apuntó que no son suficientes los colores y los diseños bonitos para 
fomentar la lectura y lo que se necesita, "es la interpretación de significados de la buena literatura".  

En tono humanista, Ana María Machado subrayó que el contacto con un lenguaje artístico, y no 
sensiblero, "será el que despertará la experiencia del placer. Pero nos estamos quedando fuera de la fiesta 
de las grandes obras, y cualquier sistema educativo que mantenga esta situación, es un fraude".  

Finalmente comentó que, eso, "sucede durante años y años de vida escolar" . Estamos, dijo, "ante una 
frigidez de sentimientos que nos hace más primitivos y provoca violencia. Leer evitará dictaduras y 
opresión".  

 

http://www.eluniversal.com.mx/notas/560702.html
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Los españoles conservan múltiples rasgos genéticos judíos y musulmanes, pese a su expulsión en 
1492 

Un estudio de las universidades de Leicester y Pompeu Fabra certifica la notable herencia genética que 
legaron ambos grupos 
 
04/12/2008 | Actualizada a las 19:29h | Ciudadanos  
Londres.(EFE).- A pesar del empeño de los Reyes Católicos por eliminar cualquier influencia de judíos y 
musulmanes de la península Ibérica, estos dos grupos dejaron una herencia indestructible en España: la 
genética, cuya presencia puede leerse aún hoy en el genoma de sus habitantes.  
 

Así lo aseguran científicos de las universidades de Leicester (Reino Unido) y Pompeu Fabra de Barcelona 
tras estudiar la genética de los ciudadanos peninsulares y de Baleares y compararla con muestras de 
norteafricanos y judíos sefarditas. 
 
La investigación, publicada hoy por la revista científica 'American Journal of Human Genetics', revela 
que la convivencia, las migraciones, las conversiones y las invasiones que tuvieron lugar en la península 
durante la Edad Media quedaron registradas en el genoma de sus individuos, que ha ido pasando de 
generación en generación. 
 
Gracias al mestizaje pacífico, pero también a los matrimonios entre conversos y la población cristiana en 
tiempos de intolerancia, la transmisión de los genes del cromosoma Y constituye una prueba de la 
diversidad que existió en la Península hace unos cuantos siglos. 
 
Para llegar a esta conclusión, los científicos, liderados por el británico Mark Jobling, llevaron a cabo un 
análisis del cromosoma Y, únicamente presente en los hombres, de 1.140 individuos de la península 
Ibérica y las Islas Baleares. 
 
La investigadora de la Unidad de Biología Evolutiva de la Universidad Pompeu Fabra Elena Bosch indicó 
e Efe que las muestras analizadas se compararon con las de judíos sefarditas y de individuos del norte de 
África, que tienen la ventaja de ser muy diferentes a las poblaciones receptoras originarias de la península 
Ibérica, por lo que su diferenciación es sencilla. 
 
El equipo científico descubrió que el 19,8 por ciento de los hombres presentaban características genéticas 
atribuibles a los judíos sefarditas y un 10,6 por ciento a los norteafricanos. 
 
La investigación se centró en el análisis del cromosoma Y porque no se recombina en la reproducción, lo 
que hace que sólo las mutaciones lo modifiquen, por lo que los científicos pueden determinar su orden de 
aparición. 
 
En declaraciones a Efe, el doctor de la Pompeu Fabra Francesc Calafell apuntó que se estudiaron dos 
tipos de marcadores genéticos del cromosoma Y: unos muy estables que apenas varían cuando pasan de 
padres a hijos y otros, llamados microsatélites, que evolucionan mucho más rápido debido a mutaciones, 
que utilizaron como relojes. 
 
Gracias a estos últimos, llegó a la conclusión de que los linajes norteafricanos empezaron a incluirse en el 
genoma de la población peninsular a partir del siglo VIII. 
 
Aunque los investigadores no son capaces de establecer el tiempo concreto en el que estos cromosomas 
entraron en las poblaciones ibéricas -por ejemplo, no pueden diferenciar entre las primeras oleadas 
musulmanas del siglo VIII y las posteriores de almohades y almorávides-, sí pudieron descartar que el 
ADN africano encontrado fuera originario de los cromagnones que llegaron por Gibraltar. 
 
Calafell indicó que la herencia genética del cromosoma Y no es visible, ya que dicho cromosoma 
contiene muy poca información y los marcadores estudiados no determinan ninguna diferencia en el 
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físico de los humanos. 
 
Para el científico catalán, la importancia de esta investigación, que comenzó en el año 2000, reside en la 
constatación de que la historia peninsular está recogida en los genes de sus habitantes. 
 
Además, encontraron hallazgos sorprendentes, como que la presencia de genes norteafricanos es mayor 
en la mitad occidental (León, Valladolid, Ávila, etcétera) de la península que en la oriental (Granada). 
 
Esto no concuerda con la distribución geográfica que esperaban por la colonización a partir del 711 ni con 
la retirada en el siglo XV, por lo que se debe a un alto nivel de conversión religiosa, forzosa o voluntaria, 
que en última instancia condujo a la integración de sus descendientes. 
 
Calafell también apunta a las deportaciones de moriscos desde las Alpujarras granadinas a ciudades de 
Castilla y León en el siglo XVI. 
 
Al final, la genética no sólo resultará efectiva para comprender y curar enfermedades, sino también para 
descubrir los orígenes y rescatar partes perdidas de la Historia. 

http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/noticias/20081204/53592791086/los-espanyoles-conservan-
multiples-rasgos-geneticos-judios-y-musulmanes-pese-a-su-expulsion-en-1492-.html
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Abre INAH nuevo sitio arqueológico en Guanajuato 

Se trata de una ciudadela que en su momento de máximo esplendor, hacia el año 500 de nuestra era, 
ocupaba cerca de 20 kilómetros cuadrados y tenía entre 120 mil y 200 mil habitantes  

EFE  

El Universal  

Ciudad de México Viernes 05 de diciembre de 2008  

 

07:33 El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) de México inauguró en el central estado 
de Guanajuato un nuevo sitio arqueológico, Peralta, que fue habitado entre el año 300 y el 700 de nuestra 
era. El lugar, que está ubicado a 500 metros del río Lerma y a 20 minutos del municipio de Abasolo, es 
una ciudadela que en su momento de máximo esplendor, hacia el año 500 de nuestra era, ocupaba cerca 
de 20 kilómetros cuadrados y tenía entre 120 mil y 200 mil habitantes.  

El sitio arqueológico de Peralta es semejante a la ciudad de Teotihuacán, la majestuosa zona arqueológica 
ubicada cerca de la capital mexicana.  

La zona de Peralta se compone de dos basamentos, cinco patios hundidos y una plataforma, llamada 
Recinto de los Gobernantes, donde estos realizaban las ceremonias y actos públicos, que consta de un 
gran patio rodeado de habitaciones, aunque existen otros conjuntos que complementan el sitio que se 
excavarán en temporadas de campo posteriores.  

De acuerdo con las investigaciones, la ocupación de este sitio tuvo lugar durante el Periodo Clásico (300-
700 d.C.) por grupos que se han asociado a la cultura abajeña, la cual, a diferencia de la arquitectura 
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mesoamericana, que se distingue por sus grandes plazas y espacios abiertos, posee lugares cerrados y 
patios hundidos.  

Para su construcción se utilizó basalto, arcilla, tierra y fibras vegetales.  

Tras seis años de trabajos de exploración e investigación, su estudio no se da por finalizado y durante la 
ceremonia se anunció la creación de un fideicomiso que dará continuidad a los proyectos de restauración 
e investigación.  

De las excavaciones realizadas por el momento se obtuvieron cerámicas, ollas y una de las ofrendas más 
ricas que se ha encontrado en la región, compuesta por los restos de dos individuos, piezas de madera en 
óptima conservación, un collar de turquesa, dos collares de concha y casi 40 piezas de cerámica.  

La apertura de la Zona Arqueológica de Peralta supuso una inversión de 14 millones de pesos (un millón 
de dólares), a los que se suman cinco millones más (unos 400 mil dólares) que se invierten actualmente en 
trabajos de mantenimiento y conservación, indicó durante la inauguración el director del INAH, Alfonso 
de Maria y Campos, quien agregó que destinarán otros 14 millones para la creación del Museo de Sitio.  

Las siguientes zonas arqueológicas que se inaugurarán serán la de Tehuacalco, en Guerrero (sur), y 
Cañada de la Virgen, también en Guanajuato, programadas para la segunda quincena de diciembre de este 
año y para el 2009, concluyó de Maria.  

http://www.eluniversal.com.mx/notas/560688.html
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Mirar sin ver y escuchar sin oír 
 La Universidad Carlos III diseña dispositivos para la independencia de las personas con 

discapacidad  

 
(Foto: Universidad Carlos III) 

MANUELA ORTEGA 
"Nada es imposible, basta imaginarlo", asegura Ricardo Vergaz, ingeniero electrónico de la Universidad 
Carlos III de Madrid. "Las personas con discapacidad no tienen que sentirse diferentes ni renunciar a 
su vida cotidiana", añade con una determinación a prueba de bomba. 

Vergaz trabaja en el área de Tecnología de la Rehabilitación de la universidad madrileña, ideando 
sistemas que mejoren las capacidades funcionales de las personas con cualquier tipo de discapacidad. La 
divisa de su departamento es toda una declaración de intenciones: Accesibilidad y diseño para todos. 

Para "atender a la diversidad, que no diferencia", como él mismo describe la condición de 
discapacitado, los ingenieros del departamento estudian con mucho cuidado las necesidades de cada 
persona para fabricarle instrumentos cómodos, seguros, y que le permitan actuar de la forma más 
autónoma y natural posible. 

Así, por ejemplo, las personas que hasta ahora no podían usar el teclado o el ratón de un ordenador 
porque carecían de movimiento en las manos (tetrapléjicos y personas con distrofía muscular, entre 
otros), ahora disponen de cámaras adaptadas a la pantalla que ponen en funcionamiento el 'hardware' 
en función de los parpadeos del usuario. 
  
Otro tanto ocurre con las personas ciegas, para las que la Carlos III ha creado teclados en Braille en los 
que las teclas de navegación, las barras y los botones están colocados estratégicamente. 

En Europa, el 37,5% de la población tiene algún tipo de discapacidad (desde problemas de movilidad 
y limitaciones de destreza hasta alteraciones del lenguaje, pérdidas visuales o de audición y 
discapacidades coginitivas). 
  
"El objetivo es que personas normales" apunta Vergaz aludiendo a los ingenieros, "hagan cosas 
extraordinarias para que las personas extraordinarias [personas con discapacidad] hagan cosas 
normales".  
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Para ello, el departamento de Tecnología de la Rehabilitación de la Carlos III se sirve de los últimos 
adelantos en mecánica, informática, electrónica, óptica, ingeniería de materiales y de comunicaciones. 

Un buen ejemplo de su trabajo reciente es la fabricación de un brazo artificial robotizado que se puede 
utilizar en cualquier estancia de la casa (se desplaza solo) para ayudar a las personas con movilidad 
reducida a arreglárselas con tareas como el cepillado de dientes o el paso de las páginas de un libro. 
  
Para los diferentes tipos de discapacidades visuales (cataratas, glaucoma, retinopatía diabética, etcétera), 
la universidad también dispone de un amplio catálogo de ayudas, que van desde dispositivos 'see-through' 
(un aparato diseña la realidad a medida para el interesado) hasta telescopios intraoculares. 
  
Para más información, puedes entrar en http://turan.uc3m.es/uc3m/dpto/IN/dpin08/dpin08f.html o llamar 
al 916245987. 
 
Las gafas que subtitulan 
 
Si una persona con discapacidad auditiva decide ir al cine, es probable que no pueda seguir los diálogos. 
Para solventar este inconveniente, la Universidad Carlos III ha ideado unas gafas que, frente a la pantalla, 
permiten ver unos subtítulos que sólo detecta la persona afectada. 
  
En 2007, la revista norteamericana TIME eligió este sistema como el tercer mejor invento del año a 
nivel mundial. 
 
http://aula.elmundo.es/noticia.cfm?idTipoPortada=1&general=1&idComunidad=&idPortada=208&idNoti
cia=7271 
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Conducir con resaca es peligroso 

Es mejor no sentarse ante el volante tras una noche de fiesta, las personas que han bebido mucho en un 
periodo no mayor a 12 horas no conduce en plenitud de sus facultades  

Redacción  

El Universal  

Viernes 05 de diciembre de 2008  

Conducir con resaca es cuatro veces más peligroso que hacerlo sobrio, según un estudio de la Brunel 
University de Londres, que constata que tras una noche de fiesta es mejor no sentarse ante el volante 
aunque se esté dentro de los límites legales de nivel de alcohol en sangre, publicó La Tercera el día de 
hoy.   

La investigación, desarrollada por encargo de la aseguradora RSA, señala que aunque los niveles de 
alcoholemia sean muy bajos o inexistentes, la persona que ha bebido mucho en un periodo no anterior a 
12 horas no conduce en plenitud de sus facultades. 

Las pocas horas de sueño, el bajo nivel de azúcar en sangre y la deshidratación producto del alcohol 
tienen el efecto de convertir a un conductor en un peligro similar al de un conductor bebido. 

Los autores del estudio eligieron a un grupo de estudiantes, cuyas reacciones al volante fueron estudiadas 
primero en condiciones de sobriedad y después bajo los efectos de una resaca. 

Se utilizó para ello un simulador y quedó en evidencia que los resacosos condujeron a más velocidad, se 
salieron con mucha más frecuencia de su carril y cometieron el doble de infracciones, ignorando 
semáforos en rojo o saltándose señales de stop. 

En un circuito urbano de ocho kilómetros, los sobrios condujeron a una media de 52.45 kilómetros por 
hora y los afectados por los excesos de la noche lo hicieron a 67.09 kilómetros por hora. 

Los primeros sobrepasaron el límite de velocidad durante un 6.3 % del trayecto y cometieron 3.9% 
infracciones, mientras que los segundos corrieron durante un 26 % de la prueba y cometieron 8.5 % 
infracciones de tráfico. 

Graham Johnson, portavoz de RSA, manifestó que "la sorpresa fue que condujeran más rápido. 
Esperábamos que tuvieran una conducción más errática y nos alarmó que no tuvieran cuidado y se 
saltaran las señales". 

"Es como si estuvieran en las nubes y pensando: 'tengo que llegar al trabajo, iré lo más rápido posible 
para tomarme el Alka Seltzer y poder sentirme mejor'", explicó Johnson, quien invitó a las empresas, en 
vísperas de las fiestas de Navidad, a contratar servicios de transporte para el día después de la cena de 
empresa.  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/51160.html
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La última revolución en implantes 

Hoy es posible colocar una prótesis dental definitiva en sólo una hora gracias a la técnica Teeth in an hour  

Domingo 7 de diciembre de 2008 LA NACION  

En los próximos años, la odontología traerá más alivio en el cuidado de los dientes. La tendencia, 
coinciden los expertos, apunta a reducir el tedioso y prolongado tratamiento para colocar una prótesis, a 
usar una proteína sanguínea y hasta células madre para fortalecer la mandíbula debilitada por el paso de 
los años para conservar todo lo posible los dientes originales.  

"El implante es actualmente sinónimo de prevención y la prevención es el caballito de batalla de la 
odontología moderna porque las enfermedades en la boca se previenen no sólo con la educación del 
cepillado diario y el uso de flúor y selladores, sino también con los implantes, que hoy impiden invadir y 
dañar piezas sanas", explicó el odontólogo José Rodríguez, director de los cursos de posgrado de la 
Universidad de Nueva York en la Argentina y miembro del Comité Bucomaxilofacial de la Asociación 
Médica Argentina.  

Eso es posible porque se utilizan materiales que se integran rápidamente al hueso (biocompatibles) y son 
tan resistentes que se pueden comenzar a usar el mismo día para comer. El diseño por computadora en 
tres dimensiones da más precisión y rapidez al procedimiento. De hecho, una nueva técnica permite 
colocar una prótesis definitiva a una persona desdentada total en una hora.  

"Es una técnica que se llama Teeth in an hour y, aunque suene fantasioso, es real. La colocación demanda 
sólo 45 minutos de microcirugía y 15 minutos para atornillar la prótesis, todo controlado con un 
cronómetro", dijo Rodríguez, que es también docente de la Universidad de Buenos Aires.  

Esta "revolución total en los implantes dentales", como la consideró el especialista, ya llegó al país y la 
están aprendiendo los alumnos avanzados de las carreras de odontología de ocho universidades públicas y 
privadas. Aunque se puede utilizar para reemplazar uno o varios dientes, lo más indicado son los 
pacientes sin ningún diente. El costo total es de entre 5000 y 10.000 pesos.  

"En los años 80, Per Ingmar Branemark, que es considerado el padre de los implantes dentales, definió a 
esos pacientes inválidos desde el punto de vista fonético, masticatorio y estético, pero también con un 
punto débil psicológico, porque observó que los dientes fijos les daban seguridad para cantar, gritar un 
gol y hasta reír", recordó Rodríguez.  

La técnica consiste en el desarrollo por computadora del implante completo, su color y tamaño de las 
piezas, además de una guía de polímero. Para eso, se le pide al paciente que se realice una tomografía 
computada de la boca y de la prótesis móvil que utiliza.  

"Es una tomografía de alta resolución para conocer la calidad y la cantidad ósea del paciente, que es lo 
que definirá si es o no apto para esta técnica de carga inmediata [la persona puede comer el mismo día 
que se le coloca el implante]. La tomografía de la prótesis nos aportará información sobre el volumen de 
los tejidos no óseos, como la encía, los músculos y las mucosas, que están reproducidos exactamente en la 
prótesis y deberán repetirse en el implante nuevo", explicó Rodríguez, que mostrará los resultados de esta 
técnica en el congreso itinerante Nobel Biocare World Tour 2008, que culminará aquí el miércoles y el 
jueves.  

Una vez reunida toda la información se procesa en computadora. "Se compaginan las imágenes en tres 
dimensiones y se comienza a diseñar el implante con el color y el tamaño de los dientes más indicados 
para cada paciente -dijo la doctora María Mercedes Rodríguez, especialista en prótesis-. Esto permite 
identificar los mejores lugares óseos para colocar implantes lo más largo y ancho posibles para darles 
seguridad."  
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Junto con el implante se diseña en la pantalla una guía para colocar los implantes en los puntos óseos 
elegidos. Una vez terminada, la información de la guía se envía por Internet a la planta en Suecia, donde 
se fabrica, y el modelo de la prótesis a un laboratorio local para su fabricación en porcelana, resinas 
acrílicas u otro material lo suficientemente translúcido como para simular la transparencia de los dientes 
originales y resistente como para tolerar la presión al masticar.  

A los diez días, cuando ambas piezas están listas, el paciente va al consultorio del odontólogo. Una hora 
después, sale con el implante colocado y debe volver a la semana para el primer control. "El paciente hoy 
es más demandante y le sugiere soluciones al odontólogo -comentó Aymará Escobar, técnica en prótesis 
dentales y especialista en esta técnica de carga rápida-. Antes no tenía tantas opciones de tratamientos 
cortos y menos invasivos."  

El doctor Sergio Dutrey, profesor del posgrado de implantología de la Universidad Católica Argentina, 
indicó que la diferencia entre usar una prótesis fija sostenida por implantes y una removible tradicional 
"es casi comparable a la que existe entre tener dientes y no tenerlos".  

Mayor calidad ósea  

Dado que la demanda de implantes es cada vez mayor, se necesitan recursos para aumentar la calidad y el 
volumen del hueso sobre el que se coloca. Para eso se usan las plaquetas de la sangre del propio paciente 
para reparar el hueso debilitado generalmente por la osteoporosis.  

"El plasma sanguíneo tiene una proteína formadora de hueso que está en las plaquetas", explicó el doctor 
Rodríguez. Para obtenerla, se le extraen 12 cm3 de sangre, que se procesa para convertirla en un producto 
con el que se puede rellenar la cavidad en el hueso de la mandíbula y se baña el implante por colocar. En 
los próximos años, los implantes incluirían en la superficie una versión sintética y de liberación lenta de 
la proteína.  

Las células madre también están en la mira de los odontólogos. "La parte esponjosa de la cresta ilíaca 
tiene células óseas inmaduras, y podríamos procesar las células igual que con la sangre e inyectarlas para 
regenerar el hueso", dijo Rodríguez, que comenzará una investigación en el país.  

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1078200
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Psicología del Apocalipsis 

Enrique Valiente Noailles para La Nación 

A la celebre frase de Marx de que la historia se repite una vez como tragedia y luego como farsa, podría 
agregarse ahora una variante: se da primero en tiempo real y se repite luego en cámara rápida. Parece ser 
la situación actual frente al suceso de la Gran Depresión. Un informe de Barclays Capital indica que los 
metales industriales esenciales han caído más en los últimos cuatro meses que en los peores años de la 
Gran Depresión, entre 1929 y 1933. De esta manera lo que ha variado, además de la dirección de los 
acontecimientos, es la violencia del proceso y su aceleración. Parecería que de un día para el otro se 
hubiera bajado la llave térmica de las transacciones económicas. Una huelga general del consumo, 
forzada o voluntaria, o ambas cosas a la vez. El antecedente de una crisis como la del 29, hacia la que 
todo el mundo está atento, hace que se la convoque, porque los comportamientos preventivos frente a ella 
aceleran su cumplimiento. Como dijo la Presidenta, "más que para la economía es una cosa para la 
psicología". Y si bien se refería a rasgos argentinos, la frase es extensible al orden mundial: estamos 
ingresando de lleno en una psicología del apocalipsis.  

Si bien no se trata de negar la realidad ni de dejarse embargar por sentimientos horrendos, tampoco se 
trata de saludar la situación con la alegría de quienes vienen vaticinando la muerte del capitalismo. Decía 
Borges de Funes el Memorioso, quien había quedado tullido luego de una caída: "Llevaba la soberbia 
hasta el punto de simular que era benéfico el golpe que lo había fulminado". Ni se trata de repetir 
sonriente la banalidad de que toda crisis es una oportunidad. El mero hecho de estar vivos convierte todo 
en una oportunidad y también en una crisis. Hay actitudes para todos los gustos cuando se bordea el 
Apocalipsis, como aquel sereno dicho judío que me recordaba un amigo: "Al final, todo estará bien. 
Como no estamos bien, quiere decir que no es el final." Interesante psicología, similar a aquella 
norteamericana que dice, como un argumento pesimista, que las cosas van a empeorar antes de mejorar. 
Nunca se duda de lo último, ni se niega lo primero, apenas se reconoce la secuencia.  

Uno podría pensar que, cuando una psicología se instala en la lógica de lo peor, en la sensación de "fin 
del mundo", puede estar expresando, no una voluntad depresiva, sino una voluntad de renacimiento. Toda 
depresión es, paradójicamente, un mensaje profundamente vital, es el lenguaje que adopta una secreta 
voluntad de reversión. (Por cierto que lo mismo podría decirse de la euforia.) En todo caso, parecería que 
el mundo necesita cada tanto, como las serpientes, mudar de piel. La forma que adopta la mudanza rara 
vez es placentera, pero la inercia en una sóla dirección se parece más a la muerte que el cambio súbito de 
los acontecimientos. Este proceso podría ser un modo que el mundo ha encontrado de purgarse a sí 
mismo y de permitir repensar la dirección colectiva que ha tomado. Detrás de todo esto, detrás de la 
economía y de la psicología, tal vez haya también una mutación de orden ontológico, una reflexión 
obligada sobre el sentido de estar en el mundo.  

evnoailles@yahoo.com.ar

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1077966
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"Tu es fou, Miquel!" 

Acuarelas y bocetos explican la creación de la cúpula de Barceló  

CATALINA SERRA - Barcelona - 07/12/2008  

  

 

"Tu es fou, Miquel. C'est diabolique, ça!". Explica divertido el escritor Rodrigo Rey Rosa que el 
comentario que lanzó un amigo maliense de Miquel Barceló al ver la cúpula de Ginebra terminada no fue 
muy original. "Casi todo el mundo que entraba allí hacía un comentario similar: 'Estás loco'. La impresión 
de ver algo tan grande y pintado así hacía que la palabra locura estuviera en el aire". 

El escritor guatemalteco relata ésta y otras anécdotas en el libro El mar de Barceló, que el Grupo 62 
pondrá en las librerías el próximo viernes en edición castellana (Península) y catalana (Art62). La obra 
recoge el proceso de realización de la gran cúpula de la sala XX de la sede de la ONU en Ginebra, en la 
que el pintor mallorquín ha trabajado durante el último año y que se inauguró el pasado 18 de noviembre. 
Además de los comentarios de Rey Rosa, que visitó de forma regular al artista en Ginebra durante este 
tiempo, el libro incluye unas 150 fotografías de Agustí Torres, quien también ha realizado un vídeo 
documental sobre la creación, que se presentará en primavera. 

Torres ha sido el notario de todo un proceso que, explica, ha sido muy diferente del que vivió cuando 
también acompañó al pintor mientras realizaba la capilla de San Pedro de la catedral de Palma de 
Mallorca. "Allí era un artista solitario trabajando en su taller con un material milenario, como es la arcilla, 
a la que daba forma", comenta. "En Ginebra, en cambio, ha trabajado con mucha gente de diversas 
especialidades experimentando con técnicas y materiales de última generación; todo allí era como 
futurista". Explica Rey Rosa en el libro que, al final, Barceló, quería que le dejaran solo para dar los 
últimos toques a la cúpula. No estaba acostumbrado a tantas complicidades y, por esto, uno de los 
atractivos del libro es que incluye algunas de las acuarelas que pintaba de forma paralela cuando se 
encerraba solo en su estudio, situado en unas estancias en el mismo edificio de la ONU. "Dibujaba en un 
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cuaderno con hojas del tamaño de un folio y de forma esporádica", recuerda Torres. Rey Rosa, que ha 
colaborado con el artista en varios libros, asegura que Barceló siempre está dibujando, "constantemente 
está plasmando la vida en un papel". 

Esta necesidad de dibujar, común a muchos artistas, remitió un tanto en Ginebra debido a la presión del 
trabajo. De hecho, más que un dietario tipo los Cuadernos de África (Galaxia Gutenberg), estas acuarelas 
de Ginebra son como un cuaderno de bitácora en el que, comenta Torres, parecía ir anotando, además de 
detalles técnicos del proceso de la cúpula, el reflejo de sus estados de ánimo. De ahí la abundancia de 
autorretratos tomando diferentes formas, desde un indio, un astronauta o un lenguado fuera del agua -
"esto era cuando estábamos en pleno invierno en Ginebra y el proyecto no tiraba", recuerda Torres- a un 
victorioso gorila, animal éste que siempre le ha sido caro ya que, en una muestra de humor, reconoció 
hace tiempo que se identificaba con Copito de Nieve. Por eso de ser el centro de todas las miradas, y 
también por aprender a vivir sin hacerles caso. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/fou/Miquel/elpepucul/20081207elpepicul_2/Tes
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La Fuente de los Cuatro Rios de Roma recupera todo su esplendor 

Los trabajos de restauración de la 'fontana' de Bernini han durado 2 años y han costado 622.000 euros  

EFE - Roma - 06/12/2008  

  

 

Uno de los monumentos más simbólicos y 
visitados de Roma la Fuente de los Cuatro 
Ríos del escultor italiano Gian Lorenzo 
Bernini, situada en el centro de la plaza 
Navona, muestra desde este sábado todo su 
esplendor tras una larga y complicada 
restauración de dos años. 

El viernes, se quitaron las últimas vallas que 
cubrían el conjunto escultórico y el agua 
volvió a correr, después de dos años de una 
restauración que ha costado 622.000 euros, 
el trabajo de 18 personas y cerca de 6.000 
horas de trabajo, según datos del Ministerio 
de Bienes Culturales. Una de las grandes 
obras maestras del Barroco italiano y de su 
creador Bernini ha sido sometida en este 
tiempo a una cuidadosa limpieza, que ha 
eliminado las impurezas que se habían 
depositado en el mármol y en la piedra de 
travertino durante los años, así como los 
desperfectos ocasionados por los excrementos de las paloma. 

Color original 

La restauración permite apreciar ahora con claridad todos los detalles de la fuente, que antes se perdían 
a 

Además del trabajo de restauración, se ha instalado un sistema electrostático para alejar a las palomas, 

La Fuente fue diseñada y realizada por Bernini en 1651 y en ella destaca además del enorme obelisco, 
la 

e 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Fuente/Rios/Roma/recupera/todo/esplendor/elpepucul/20081206el
pepucul_1/Tes 

entre la piedra ennegrecida: plantas, flores, y animales que ahora resurgen con nueva vitalidad, como un
serpiente que corona la parte alta del conjunto escultórico. La fontana, que no había sido restaurada desde 
1975, ha recuperado así su color original, un blanco roto que deja entrever las venas doradas del mármol. 

que ya se utiliza en otros monumentos símbolos de la ciudad como la Fontana di Trevi, así como una 
depuradora de agua para evitar que se depositen restos de cal. 

cuatro estatuas que represntan a los cuatro ríos principales de la Tierra (Nilo, Ganges, Danubio, Río de 
Plata) y que dan el nombre al complejo escultórico. La gran dimensión de la fuente y el espectacular y 
original marco en el que se encuentran, la elíptica plaza Navona, antiguo estadio de Domiciano donde s
realizaban los espectáculos y carreras de cuadrigas, hacen de este monumento uno de los más bellos de la 
ciudad. 
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Colomer: Habitante del tiempo y el espacio 
 
'Fuera de la ciudad no existe nada, si no es en relación a la ciudad como política'  

 
Escuche al artista hablar de los sueños y el cine. (Audio: O. Torricelli) 

Actualizado sábado 06/12/2008 13:17 (CET) 
ORLANDO TORRICELLI 
PARÍS.- Jordi Colomer, de 46 años, se define ante todo como un escultor. En 1986, siendo aún 
estudiante, realizó su primera exposición individual en la Fundación Joan Miró. Hasta el 4 de enero, 
expone sus trabajos más recientes, una serie de dispositivos escénicos animados en vídeo, en el museo 
parisino del Jeu de Paume.  

Su formación artística comenzó en los 80 en la EINA, (Escuela de Arte y diseño de Barcelona), donde 
eligió estudiar Historia del Arte. Paralelamente participó activamente como redactor y grafista de la 
revista 'Artics', pero al cabo de un tiempo optó por la arquitectura, compartiendo los estudios diurnos con 
actividades teatrales nocturnas. 

PREGUNTA.- ¿Cuál es el hilo conductor de esta muestra?

RESPUESTA.- Es el hombre en relación a los lugares donde vive, incluso la serie del desierto chileno 
también habla de la ciudad. Creo que fuera de la ciudad no existe nada, si no es en relación a la ciudad 
como polis, como política. El sitio donde habitamos y decidimos cómo vivir juntos, es decir, la Historia, 
el pasado, el futuro, los modelos de cómo queremos construir el mundo... todo eso pasa por la ciudad. 

P.- ¿Por qué, en pleno desierto chileno, vemos a dos personajes que citan a Guy Debord, el 
fundador del situacionismo?

R.- Hay un personaje que intenta recordar una frase de Guy Debord, en la que habla de las intervenciones 
del azar. Abrí esa página y caí por azar sobre esa frase. Hay que reconocer que el azar es una forma 
posible de ordenar las cosas, es una forma de conocimiento más, y es necesario tener conciencia de su 
intervención. 

R.- Otra serie es 'Anarchitekton', donde un personaje recorre diversas capitales: Barcelona, 
Brasilia, Bucarest… llevando una maqueta.

R.- En cada una de las ciudades hay una pequeña historia. En Brasilia, el personaje lleva una maqueta del 
Parlamento, edificio ícono, y va desde el Parlamento hasta las afueras de la ciudad. En Bucarest es la 
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marca que dejó Ceausescu, un urbanista delirante. El personaje pasea una maqueta de cartón frente a su 
alacio, y eso hace percibir la construcción de manera diferente. La arquitectura funciona como una 

P.- ¿Cómo realizó 'Cinecito', la secuencia hecha en La Habana que está a la entrada de la 
exposición?

R.- Creo que el cine es un viejo arte del siglo XX, para difundirlo se construyeron grandes palacios y La 
Habana es un poco el paradigma de eso, la edad de oro del cine reflejada en esos palacios, hoy en 
decadencia. Hice una serie de fotografías de las fachadas de esos cines, incluyendo los trozos de vida que 
podía captar la cámara. 'Cinecito' es una forma de dar la bienvenida a la exposición y también de plantear 
la cuestión, donde empieza el límite de lo que es el espacio de exposición. ¿Aquí, en el exterior o en casa 
de cada uno? 

P.- ¿El cine es otra de sus preocupaciones?

R.- Cierto, otro dispositivo se articula en torno a la película 'Aurora', de F.W. Murnau, que marca la 
transición hacia el cine sonoro y representa el cine alemán de esa época y los grandes decorados. Para mí, 
la gran cuestión es si es posible habitar un decorado. Si el habitar pertenece sólo al mundo de la 
arquitectura o si la arquitectura de ficción es también habitable. 

P.- ¿Le interesa el mundo de los sueños?

R.- Esa es otra pregunta que me obsesiona desde hace años. ¿Cómo es posible que biológicamente cada 
uno de nosotros, cada noche, produzca pequeñas 'peliculitas' que se llaman sueños y que son una 
necesidad vital de todo individuo? Poner en imágenes con una duración en el tiempo, es una necesidad 
que la humanidad ha practicado desde siempre, sólo han cambiado los medios. 

P.- ¿Podría hablarnos de algún proyecto que tenga en camino?

p
especie de metáfora de la forma en que habitamos el mundo. 

P.- ¿Cómo se definiría?

R.- Siempre digo que antes que nada soy un escultor, pero creo que la idea de escultura abarca todo. 
Ahora trabajo mucho con la cámara fotográfica, no por el resultado final sino como un filtro que me 
permite trabajar mis ideas, otro de los materiales es el tiempo. No puedo evitar que el factor tiempo 
finalmente entre y participe en mi obra. 

R.- El año próximo pienso viajar a México. Si las cosas van bien, tal vez podríamos comenzar a filmar 
algo hacia el mes de marzo, pero por el momento no puedo dar más detalles.  

 
Exposición de Jordi Colomer. Museo del Jeu de Paume (Hôtel de Sully 62, rue Saint-Antoine, París). 
Hasta el 4 de enero de 2009. 
 
http://www.elmundo.es/elmundo/2008/12/04/cultura/1228410724.html
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Forrest Ackerman, el inventor del término 'ciencia ficción' 
 

 
(Foto: AP) 

Actualizado sábado 06/12/2008 15:07 (CET) 
ELMUNDO.ES | REUTERS 
MADRID | LOS ÁNGELES.- Los monstruos eran la pasión de Forr
tenía miedo, como los otros chicos de su edad, sino admiración. Y este am

est Ackerman desde niño. No les 
or a primera vista por las 

Ackerman convirtió su afición en profesión y llegó a ser un prestigioso editor, escritor y agente literario 

amente a los monstruos, tenían toda una legión de fans e influyeron a 
ersonalidades de la talla de los escritores Ray Bradbury y Stephen King o el director George Lucas. 

ino 'ciencia ficción' en 1954. 
"Estaba escuchando la radio con mi mujer cuando alguien dijo 'hi-fi' y la palabra me sacudió. 
Inmediatamente me vino a la cabeza 'sci-fi'", recordaba en 1984 en una entrevista, según recoge el diario 
'Los Ángeles Times'

criaturas fantásticas le duró toda la vida. Hasta el jueves, cuando murió de un fallo cardiaco. Tenía 92 
años. 

experto en temática fantástica. Sus escritos en la revista 'Famous Monster of Filmland', la primera 
publicación dedicada exclusiv
p

Pero el mayor logro de este amante de los monstruos fue acuñar el térm

. El término forma parte del vocabulario popular casi desde el mismo momento de su 
creación. 

Según Kevin Burns, presidente de Prometheus Entertainment y fideicomisario de sus bienes, Ackerman 
"es considerado realmente como el padrino, o como yo lo llamaría, el 'flautista encantado' de la ciencia 
ficción y el horror". 

Nacido el 24 de noviembre de 1916, Forrest Ackerman no sólo cuenta en su haber con el mérito de haber 
inventado un término reconocido en todo el mundo, sino también por ser el creador de los personajes 
del cómic 'Vampirella'. Tal fue el éxito que alcanzó que llegó a firmar 10.000 autógrafos de una vez 
durante una Convención de películas de monstruos en Nueva York. 
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Otro de sus logros es que llegó a poseer la mayor colección de objetos de ciencia ficción y fantasía, con 
ás de 300.000 artículos, que llenaban ocho dormitorios de su casa en Los Ángeles. A la 'Ackermansion', 

o él mismo llamaba a su domicilio, llegaban seguidores de todo el mundo para ver las rarezas que 
coleccionaba y, los sábados, se organizaban visitas guiadas. 

 

Para George Lucas, el director de "La Guerra de las Galaxias", Ackerman fue alguien que "nunca dejó de 
creer en la magia de las películas y en las posibilidades que presenta la ciencia ficción". 

Nadie de su familia directa le sobrevive. 

 
 
 
http://www.elmundo.es/elmundo/2008/12/06/obituarios/1228571787.html
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